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Acta número sesenta, correspondiente a la sesión ordinaria celebrada por el Consejo de la 
Superintendencia de Telecomunicaciones, de manera privada, con la utilización de la herramienta 
Microsoft Teams.  Se deja constancia de que si bien esta sesión fue convocada para iniciar a las 
8:30 horas, debido a que los Miembros del Consejo debieron atender una serie de asuntos propios 
de sus cargos, la misma inició a las 10:00 horas del 05 de octubre del 2023, en las instalaciones de 
la Superintendencia de Telecomunicaciones, ubicadas en Guachipelín de Escazú. Participan los 
señores Federico Chacón Loaiza, quien preside y Cinthya Arias Leitón, Miembro Propietario.  
Asimismo, el funcionario Luis Alberto Cascante Alvarado, Secretario del Consejo.  En forma virtual 
participan los funcionarios, Mariana Brenes Akerman, Ivannia Morales Chaves y Jorge Brealey 
Zamora, Asesores del Consejo. 
 
La presente sesión se lleva a cabalidad con todas las disposiciones establecidas por el 
ordenamiento jurídico para la celebración de sesiones virtuales.  Se mantiene la conexión, tanto en 
audio como en video, durante toda la sesión, de conformidad con la normativa vigente. 
 
 

ARTÍCULO 1 
 

APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA 
 
De inmediato, la Presidencia da lectura a la propuesta del orden del día.   Al amparo de lo que se 
establece en el numeral 4 del artículo 54 de la Ley General de Administración Pública, son 
necesarios los siguientes ajustes: 
 
Posponer: 
 

1. Borrador de respuesta a solicitud presentada por Starlink Costa Rica Sociedad de 
responsabilidad Limitada. 

2. Solicitud de visto bueno al borrador de cartel para la contratación de la Unidad de Gestión 
para el Programa Hogares Conectados. 

3. Propuesta de acuerdo para dar respuesta a la solicitud de información realizada por el 
MICITT, respecto al valor del espectro radioeléctrico por banda de frecuencias, así como los 
parámetros y metodología utilizados para su definición.  

4. Propuesta de solicitudes de permisos y licencias de radioaficionados. 
5. Propuesta de dictamen técnico sobre solicitud de permiso experimental IMT 5G UCR 

(archivar). 
6. Propuesta de dictamen técnico para recomendar el otorgamiento de permisos de uso de 

frecuencias (banda angosta). 
7. Propuesta de dictamen técnico para recomendar el otorgamiento de permisos de uso de 

frecuencias (radioaficionados). 
8. Informe de atención de oposiciones presentadas en la consulta pública sobre el proyecto de 

resolución de la Guía de contratos de adhesión. 
9. Propuesta de cumplimiento parcial del acuerdo 019-055-2023 sobre boceto del ICE. 
10. Propuesta de informe técnico para archivar solicitud de concesión directa satelital. 
11. Propuesta de dictamen técnico sobre solicitud de aumento de cobertura TV digital (UCR). 
12. REGULACIÓN ECONÓMICA: Informe sobre la confidencialidad de información aportada en 

relación con la revisión del mercado minorista de telefonía fija. 
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13. REGULACIÓN ECONÓMICA: Informe sobre la confidencialidad de información aportada en 
relación con la revisión del mercado mayorista de originación. 

14. REGULACIÓN ECONÓMICA: Informe sobre la confidencialidad de información aportada en 
relación con la revisión del mercado mayorista de terminación fija. 

15. REGULACIÓN ECONÓMICA: Informe sobre la confidencialidad de información aportada en 
relación con la revisión del mercado mayorista de terminación móvil. 

16. ACCESO E INTERCONEXIÓN: Informe técnico sobre recuperación de recurso numérico 
asignado al operador ITELLUM LIMITADA. 

17. ACCESO E INTERCONEXIÓN: Informe sobre la inscripción de contrato de uso compartido 
entre UFINET COSTA RICA S.A. y LA JUNTA ADMINISTRATIVA DEL SERVICIO 
ELECTRICO MUNICIPAL DE CARTAGO. 

18. ACCESO E INTERCONEXIÓN: Informe sobre la solicitud de autorización presentada por la 
empresa VCTS VAULT S.R.L. 

19. ACCESO E INTERCONEXIÓN: Informe sobre la solicitud de autorización presentada por la 
empresa CORPORACIÓN JOKA S.R.L. 

20. ACCESO E INTERCONEXIÓN: Informe sobre aval e inscripción de la adenda IV al contrato 
de Interconexión entre el INSTITUTO COSTARRICENSE DE ELECTRICIDAD y CLARO CR 
TELECOMUNICACIONES, S.A. 

21. ACCESO E INTERCONEXIÓN: Informe técnico sobre asignación de recurso de numeración 
para la prestación del servicio de mensajería de texto (SMS), a favor del INSTITUTO 
COSTARRICENSE DE ELECTRICIDAD. 

22. Contribuciones de reuniones del Grupo de Trabajo 2 y el Comité de Competencia OCDE, 
diciembre 2023. 

 
Adicionar: 
 

1. Oficio CIT-0039-2023 por cuyo medio INFOCOM remite unas consideraciones acerca del 
"Reglamento sobre medidas de Ciberseguridad aplicables a los servicios de 
telecomunicaciones basados en la tecnología de Quinta Generación Móvil (5G) y superiores.  

2. Oficio BDT/AMRO/C/141/2023 mediante el cual la Oficina de Desarrollo de la UIT, agradecer 
la organización del Coloquio UIT Políticas y Economía IPEC-23, que se llevó a cabo de forma 
presencial en San José, costa Rica del 25 al 29 de setiembre del 2023.  

3. Renuncia del señor Walter Araya Arguello a su puesto en la Superintendencia de 
Telecomunicaciones para acogerse a su jubilación. 

4. Convocatoria del MICITT a mesa de trabajo MICITT-SUTEL-CANARTEL. 
5. Solicitud de vacaciones del señor Federico Chacón para los días 11 y 12 de setiembre del 

2023.  
6. Propuesta de fijación de la Contribución Especial Parafiscal a Fonatel 2023, pagadera en 

2024. 
7. Propuesta de nombramiento de Asesora del Consejo. 
8. Celebración de una sesión extraordinaria para el 6 de octubre del 2023 con el fin de ver 

algunos de los temas pospuestos de Operaciones, Calidad, Mercados y Competencia. 
 

AGENDA 
 
1 - APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA. 
 
2 - APROBACIÓN DE ACTAS DEL CONSEJO. 
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2.1 - Aprobación del acta de la sesión ordinaria 046-2023. 
 
3 - CORRESPONDENCIA PARA LOS MIEMBROS DEL CONSEJO. 
 

3.1 -  Oficio CIT-0039-2023 por cuyo medio INFOCOM remite unas consideraciones acerca del 
"Reglamento sobre medidas de Ciberseguridad aplicables a los servicios de 
telecomunicaciones basados en la tecnología de Quinta Generación Móvil (5G) y 
superiores.  

3.2 -  Oficio BDT/AMRO/C/141/2023 mediante el cual la Oficina de Desarrollo de la UIT, 
agradece la organización del Coloquio UIT Políticas y Economía IPEC-23, que se llevó a 
cabo de forma presencial en San José, costa Rica del 25 al 29 de setiembre del 2023.  

3.3 -Renuncia del señor Walter Araya Arguello a su puesto en la Superintendencia de 
Telecomunicaciones para acogerse a su jubilación. 

3.4 - Convocatoria del MICITT a mesa de trabajo MICITT-SUTEL-CANARTEL. 
3.5 - Solicitud de vacaciones del señor Federico Chacón para los días 11 y 12 de setiembre del 

2023.  
3.6 -Solicitud de suspensión del proceso de implementación obligatoria de la portabilidad 

numérica fija por parte del Instituto Costarricense de Electricidad. 
 
4 - PROPUESTAS DE LOS MIEMBROS DEL CONSEJO. 
 

4.1 - Informe del recurso de reposición presentado por Cogent en contra del acuerdo 032-051-
203 del 24 de agosto de 2023. 

4.2 - Informe del recurso de reposición interpuesto por el ICE en contra de la resolución RCS-
175-2023. 

 
5 - PROPUESTAS DE LA DIRECCIÓN GENERAL DE FONATEL 
 

5.1 - Propuesta de ajuste al Manual de Inversiones del Banco Fiduciario. 
5.2 -Propuesta de solicitud de modificación presupuestaria 4-2023 presentado por el Banco 

Fiduciario. 
5.3 - Propuesta de fijación de la Contribución Especial Parafiscal a Fonatel 2023, pagadera en 

2024. 
 
6 - PROPUESTAS DE LOS MIEMBROS DEL CONSEJO. 
 

6.1 - Propuesta de nombramiento de Asesora del Consejo. 
6.2 - Propuesta sobre indicadores de telecomunicaciones y género.  
6.3 - Celebración de una sesión extraordinaria para el 6 de octubre del 2023 con el fin de ver 

algunos de los temas pospuestos de Operaciones, Calidad, Mercados y Competencia. 
 
Conocido en detalle el tema, los Miembros del Consejo resuelven por unanimidad:  
 
ACUERDO 001-060-2023 
 
Aprobar el orden del día antes expuesto para la presente sesión ordinaria. 
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ARTÍCULO 2 
 

APROBACIÓN DE ACTAS DEL CONSEJO 
 

2.1 -  Aprobación del acta de la sesión ordinaria 046-2023. 
 
De seguido, la Presidencia presenta la propuesta del acta de la sesión ordinaria 046-2023, 
celebrada el 03 de agosto del 2023. Conocido en detalle el tema, los Miembros del Consejo 
resuelven por unanimidad: 
 
ACUERDO 002-060-2023 
 
Aprobar el acta de la sesión ordinaria 046-2023, celebrada el 03 de agosto del 2023. 
 
 

ARTÍCULO 3 
 

3.  CORRESPONDENCIA PARA LOS MIEMBROS DEL CONSEJO 
 

3.1  Oficio CIT-0039-2023, por cuyo medio INFOCOM remite consideraciones acerca del 
"Reglamento sobre medidas de Ciberseguridad aplicables a los servicios de 
telecomunicaciones basados en la tecnología de Quinta Generación Móvil (5G) y 
superiores”. 
 
Para continuar con el orden del día, la Presidencia hace del conocimiento del Consejo el oficio 
recibido de Ia Cámara de Infocomunicación y Tecnología (Infocom), por el cual remiten sus 
consideraciones sobre servicios de telecomunicaciones 5G. 
 
Al respecto, se conoce el oficio CIT-0039-2023, del 26 de setiembre del 2023, por cuyo medio esa 
Cámara remite consideraciones acerca del "Reglamento sobre medidas de Ciberseguridad aplicables a 

los servicios de telecomunicaciones basados en la tecnología de Quinta Generación Móvil (5G) y superiores”, 
Decreto Ejecutivo 44196-MSP-MICITT. 
 
A continuación, la exposición de este tema. 
 
“Federico Chacón: Tenemos como primer punto el oficio CIT-0039-2023, del 26 de setiembre del 2023, que 

lo remite a la Cámara de Infocom, con consideraciones al Reglamento sobre las medidas de ciberseguridad 
aplicable a los servicios de telecomunicaciones basadas en la tecnología de Quinta Generación 5G y 
superiores, referentes al decreto Ejecutivo 44. 
 
Este oficio lo damos por recibido y lo remitimos a la Dirección General de Calidad y a la Comisión que está 
atendiendo el concurso de 5G en Sutel. 
 
Lo aprobamos y lo damos por recibido” 

 
La Presidencia consulta si existe algún comentario u observación adicional de parte de los señores 
Miembros del Consejo o Asesores y al no presentarse ninguno, hace ver que, dada la conveniencia 
de atender este tema a la brevedad, se recomienda al Consejo adoptar el acuerdo propuesto en 
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esta oportunidad con carácter firme, de conformidad con lo que sobre el particular establece el 
numeral 2 del artículo 56 de la Ley General de la Administración Pública. 
 
La Presidencia somete a votación la propuesta de acuerdo que se tiene a la vista y con base en el 
contenido del oficio CIT-0039-2023, del 26 de setiembre del 2023 y lo comentado en esta 
oportunidad, los Miembros del Consejo resuelven por unanimidad: 
 
ACUERDO 003-060-2023  
 

1. Dar por recibido el oficio CIT-0039-2023, del 26 de setiembre del 2023, por cuyo medio la 
Cámara de Infocomunicación y Tecnología (INFOCOM) remite unas consideraciones acerca 
del "Reglamento sobre medidas de Ciberseguridad aplicables a los servicios de telecomunicaciones 

basados en la tecnología de Quinta Generación Móvil (5G) y superiores”, Decreto Ejecutivo 44196-
MSP-MICITT. 

 
2. Remitir el oficio mencionado en el numeral 1 a la Dirección General de Calidad y a la Comisión 

de Licitación para el proceso concursal del espectro IMT (5G). 
 
ACUERDO FIRME 
NOTIFIQUESE 

 

 

 
3.2 Oficio BDT/AMRO/C/141/2023, mediante el cual la Oficina de Desarrollo de la Unión 

Internacional de Telecomunicaciones (UIT) agradece la organización del Coloquio UIT 
Políticas y Economía IPEC-23, que se llevó a cabo de forma presencial en San José, Costa 
Rica, del 25 al 29 de setiembre del 2023. 
 
A continuación, se conoce el oficio recibido de la Unión Internacional de Telecomunicaciones (UIT), 
por medio del cual esa organización agradece la organización del Coloquio UIT Políticas y 
Economía IPEC-23. 
 
Al respecto, se conoce el oficio BDT/AMRO/C/141/2023, del 03 de octubre del 2023, por el cual el 
señor Bruno Ramos, Director Regional de la UIT para las Américas, remite su agradecimiento a 
Sutel por la organización del evento denominado “Coloquio UIT Políticas y Economía IPEC-23”, 
celebrado en San José del 25 al 29 de setiembre del 2023. 
 
A continuación, la exposición de este asunto. 
 
“Federico Chacón: Recibimos el oficio BDT/AMRO/C/141/2023, del 03 de octubre del 2023, mediante el cual 
la Oficina de Desarrollo de la UT agradece la organización del coloquio UIT, Políticas y economía IPEC 2023, 
el cual se celebró la semana del 25 al 29 de septiembre, en el cual hacen un agradecimiento a la Institución 
y también en particular a doña Ivannia Morales por todas las atenciones para que esa actividad fuera un 
éxito. 
 
Nosotros lo damos por recibido y les agradecemos el reconocimiento y también nos ponemos a la orden para 
seguir coordinando temas de interés. 
 
Ya contamos con un acuerdo que elaboró doña Ivannia y también lo aprobamos”. 
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La Presidencia consulta si existe algún comentario u observación adicional de parte de los señores 
Miembros del Consejo o Asesores y al no presentarse ninguno, hace ver que, dada la conveniencia 
de atender este tema a la brevedad, se recomienda al Consejo adoptar el acuerdo propuesto en 
esta oportunidad con carácter firme, de conformidad con lo que sobre el particular establece el 
numeral 2 del artículo 56 de la Ley General de la Administración Pública. 
 
La Presidencia somete a votación la propuesta de acuerdo que se tiene a la vista y con base en el 
contenido del oficio BDT/AMRO/C/141/2023, del 03 de octubre del 2023 y lo comentado en esta 
oportunidad, los Miembros del Consejo resuelven por unanimidad: 
 

ACUERDO 004-060-2023  
 

CONSIDERANDO: 
 

I. Que mediante acuerdo 004-054-2023 de la sesión ordinaria 054-2023, celebrada el 07 de 
setiembre de 2023, el Consejo Directivo de la Sutel autorizó la participación de la Sutel en el 
“Coloquio de Políticas y Economía 2023” (IPEC-23 por sus siglas en inglés), que se llevó a 
cabo de forma presencial del 25 al 29 de setiembre de 2023 en el Hotel Plaza Crowne 
Corobicí, ubicado en San José, Costa Rica. 

 
II. Que la participación de la Sutel en el IPEC-23 fue como coorganizador de dicho evento en 

colaboración con la Unión Internacional de Telecomunicaciones (UIT), el Ministerio de 
Ciencia, Innovación, Tecnología y Telecomunicaciones (Micitt) y el Instituto Costarricense de 
Electricidad (ICE). 

 
III. Que mediante nota (NI-11829-2023) el Sr. Bruno Ramos, Director Regional de la UIT para 

las Américas, remitió a la Sutel un mensaje de agradecimiento para el órgano regulador y sus 
funcionarios por la colaboración y profesionalismo demostrado en la coorganización del 
IPEC-23. 

 
IV. Que este Consejo Directivo recibe con gran satisfacción las palabras del Sr. Brunos Ramos, 

Director Regional de la UIT para las Américas, y agradece a la UIT por haber considerado a 
Costa Rica como un destino propicio para la realización del IPEC-23. 

 
V. Que la realización del IPEC-23 en Costa Rica, sin duda, contribuye al posicionamiento de la 

imagen del país en materia de telecomunicaciones ante las diversas delegaciones de la 
comunidad internacional, particularmente por el intercambio de conocimiento, de buenas 
prácticas y promoción de nuevas tendencias de interés regulatorio para las autoridades e 
invitados al evento, cuyo contenido que en esta ocasión hizo especial énfasis al tema de la 
transformación digital para la región de las Américas. 

 
VI. Que la Sutel manifiesta su mayor disposición a la UIT para continuar fortaleciendo los 

espacios de colaboración conjunta que contribuyan al fortalecimiento de las 
telecomunicaciones y de las Tecnologías de la Información y Comunicación (TIC), así como 
de aquellos esfuerzos de cooperación bilateral, que favorezcan el intercambio de las mejores 
prácticas internacionales entre ambas organizaciones. 

 
POR TANTO, 

EL CONSEJO DE LA SUPERINTENDENCIA DE TELECOMUNICACIONES DISPONE: 
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1. DAR POR RECIBIDA y AGRADECER la nota remitida por el Sr. Bruno Ramos, Director 

Regional de la UIT para las Américas, como reconocimiento a la Sutel por la colaboración 
demostrada como coorganizador del IPEC-23, efectuado de forma presencial del 25 al 29 de 
setiembre de 2023 en San José, Costa Rica. 

 
2. EXTERNAR a la UIT la mayor disposición de la Sutel para continuar robusteciendo los 

espacios de colaboración conjunta que contribuyan al fortalecimiento de las 
telecomunicaciones y de las Tecnologías de la Información y Comunicación (TIC), así como 
de aquellos esfuerzos de cooperación bilateral, que favorezcan el intercambio de las mejores 
prácticas internacionales entre ambas organizaciones. 

 
3. REMITIR el presente acuerdo al Sr. Bruno Ramos, Director Regional de la UIT para las 

Américas. 
 
ACUERDO FIRME 
NOTIFIQUESE 
 
 
 

3.3. Renuncia del señor Walter Araya Arguello a su puesto en la Superintendencia de 
Telecomunicaciones para acogerse a su jubilación. 

 
Seguidamente, la Presidencia presenta para conocimiento del Consejo la nota suscrita por el 
funcionario Walter Araya Arguello, de la Dirección General de Calidad, por la cual presenta al 
Consejo su renuncia a la Institución, para acogerse a su derecho a la jubilación. 
 
Al respecto, se conoce el oficio con fecha 04 de octubre del 2023, por la cual el señor Araya Arguello 
se refiere al tema. 
 
Seguidamente la exposición de este asunto. 
 
“Federico Chacón: Tenemos la renuncia de don Walter Araya Arguello a la Superintendencia de 
Telecomunicaciones. 
 
La razón que nos da don Walter es que se trata de su interés de acogerse a la jubilación. Nosotros lo damos 
por recibido y lo remitimos a la Unidad de Recursos Humanos para lo correspondiente y le agradecemos a 
don Walter y le deseamos lo mejor en esta etapa.  
 
Le deseamos mucha salud y muchos proyectos especiales que pueda seguir haciendo y disfrutando con su 
familia y el agradecimiento de toda la Institución, por un trabajo y por una colaboración que hizo durante tanto 
tiempo y se va con el agradecimiento y el reconocimiento de todos sus compañeros, en lo profesional y en 
lo personal. 
 
Cinthya Arias: Me uno a las palabras de agradecimiento de don Federico para don Walter, como siempre 
una persona muy dispuesta a colaborar, así que le deseamos lo mejor para su nueva etapa”. 

 
La Presidencia consulta si existe algún comentario u observación adicional de parte de los señores 
Miembros del Consejo o Asesores y al no presentarse ninguno, hace ver que, dada la conveniencia 
de atender este tema a la brevedad, se recomienda al Consejo adoptar el acuerdo propuesto en 
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esta oportunidad con carácter firme, de conformidad con lo que sobre el particular establece el 
numeral 2 del artículo 56 de la Ley General de la Administración Pública. 
 
La Presidencia somete a votación la propuesta de acuerdo que se tiene a la vista y con base en el 
documento recibido y lo comentado en esta oportunidad, los Miembros del Consejo resuelven por 
unanimidad: 
 
ACUERDO 005-060-2023  
  
1. Dar por recibido el oficio del 4 de octubre de 2023, remitido por el señor Walter Araya Arguello, 

mediante el cual presenta su renuncia a su puesto en la Superintendencia de 
Telecomunicaciones, para acogerse a su jubilación. 

 
2. Agradecer su labor durante todos estos años en esta Superintendencia y desearle el mejor 

de los éxitos en su nueva etapa personal. 
 
3. Remitir el oficio mencionado en numeral 1 a la Unidad de Recursos Humanos y a la Dirección 

General de Operaciones para el trámite correspondiente. 
 
ACUERDO FIRME 
NOTIFIQUESE 
 
 
 

3.4. Convocatoria del MICITT a mesa de trabajo MICITT-SUTEL-CANARTEL. 
 
La Presidencia presenta al Consejo la convocatoria recibida del Ministerio de Ciencia, Innovación, 
Tecnología y Telecomunicaciones para participar en la mesa de trabajo Micitt-Sutel-Canartel. 
 
Al respecto, se conoce el oficio MICITT-DVT-OF-709-2023, del 04 de octubre del 2023, mediante 
el cual ese Ministerio remite la convocatoria a una mesa de trabajo conjunta entre el MICITT-
SUTEL-CANARTEL, en aras del buen funcionamiento de los procesos conjuntos. 
 
Seguidamente la exposición de este asunto. 
 
“Federico Chacón: Recibimos una convocatoria a una mesa de trabajo, un oficio del señor Viceministro don 
Hubert Vargas Picado, en la que convoca a una reunión de Micitt con Sutel y con Canartel, para atender 
temas de interés, en particular lo referente al eventual concurso que se vaya a disponer en las frecuencias 
de radio y de televisión. 
 
Nos da una fecha, a la cual vamos a manifestar que estamos de acuerdo también en asistir a esta reunión 
tripartita. 
 
Lo damos por recibido y la remitimos también a la Dirección General de Calidad para su seguimiento y para 
que nos preparemos con el equipo”. 

 
La Presidencia consulta si existe algún comentario u observación adicional de parte de los señores 
Miembros del Consejo o Asesores y al no presentarse ninguno, hace ver que, dada la conveniencia 
de atender este tema a la brevedad, se recomienda al Consejo adoptar el acuerdo propuesto en 
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esta oportunidad con carácter firme, de conformidad con lo que sobre el particular establece el 
numeral 2 del artículo 56 de la Ley General de la Administración Pública. 
 
La Presidencia somete a votación la propuesta de acuerdo que se tiene a la vista y con base en el 
contenido del oficio MICITT-DVT-OF-709-2023, del 04 de octubre del 2023 y lo comentado en esta 
oportunidad, los Miembros del Consejo resuelven por unanimidad: 
 
ACUERDO 006-060-2023  
  
1. Dar por recibido el oficio MICITT-DVT-OF-709-2023 del 4 de octubre de 2023, mediante el 

cual el Ministerio de Ciencia, Innovación, Tecnología y Telecomunicaciones remite una 
convocatoria a una mesa de trabajo conjunta entre el MICITT-SUTEL-CANARTEL. 

 
2. Remitir el oficio mencionado en el numeral 1, a la Dirección General de Calidad para lo 

correspondiente. 
 
ACUERDO FIRME 
NOTIFIQUESE 
 
 
 

3.5  Solicitud de vacaciones del señor Federico Chacón Loaiza para los días 11 y 12 de setiembre 
del 2023. 
 
Para continuar con el orden del día, la Presidencia presenta para consideración del Consejo la 
solicitud planteada por el señor Federico Chacón Loaiza, para disfrutar de parte de sus vacaciones 
los días 11 y 12 de setiembre del 2023. 
 
Al respecto, se conoce el oficio 08327-SUTEL-CS-2023, del 04 de octubre del 2023, por el cual el 
señor Chacón Loaiza remite a la Junta Directiva de la Autoridad Reguladora de los Servicios 
Públicos la solicitud correspondiente. 
 
Seguidamente, la exposición de este asunto. 
 
“Federico Chacón: También tenemos una solicitud de vacaciones de mi persona, para los días 11 y 12 de 

septiembre, la próxima semana, que también conocemos en el Consejo. 
 
Se remite a la Junta Directiva para su aprobación y también aquí a lo interno a Recursos Humanos y a don 
Walther, para la atención de la próxima sesión del del Consejo”. 

 
La Presidencia consulta si existe algún comentario u observación adicional de parte de los señores 
Miembros del Consejo o Asesores y al no presentarse ninguno, hace ver que, dada la conveniencia 
de atender este tema a la brevedad, se recomienda al Consejo adoptar el acuerdo propuesto en 
esta oportunidad con carácter firme, de conformidad con lo que sobre el particular establece el 
numeral 2 del artículo 56 de la Ley General de la Administración Pública. 
 
La Presidencia somete a votación la propuesta de acuerdo que se tiene a la vista y con base en el 
contenido del oficio 08327-SUTEL-CS-2023, del 04 de octubre del 2023 y lo comentado en esta 
oportunidad, los Miembros del Consejo resuelven por unanimidad: 
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ACUERDO 007-060-2023  
  

ANTECEDENTES: 
 

I. El señor Federico Chacón Loaiza, Presidente del Consejo, mediante oficio 08327-SUTEL-
CS-2023, 4 de octubre de 2023, solicita a la Junta Directiva de la Autoridad Reguladora de 
los Servicios Públicos la autorización correspondiente para disfrutar de parte de sus 
vacaciones los días 11 y 12 de octubre de 2023. 
 

II. La Unidad de Recursos Humanos de SUTEL emite una certificación de vacaciones con fecha 
4 de octubre del 2023, en la cual se indica que el saldo de vacaciones a la fecha de 4 de 
octubre de 2023 es de 7.97 días. 

 
POR TANTO, 

EL CONSEJO DE LA SUPERINTENDENCIA DE TELECOMUNICACIONES RESUELVE: 
 

PRIMERO - Dar por conocida la solicitud de vacaciones presentada por el señor Federico Chacón 
Loaiza, Presidente del Consejo, mediante oficio 08327-SUTEL-CS-2023 del 4 de octubre de 2023, 
por cuyo medio solicita a la Junta Directiva de la Autoridad Reguladora de los Servicios Públicos la 
autorización correspondiente para disfrutar los días 11 y 12 de octubre de 2023, así como la 
certificación de vacaciones emitida por la Unidad de Recursos Humanos de la SUTEL. 
 
SEGUNDO – Remitir a la Junta Directiva de la Autoridad Reguladora de los Servicios Públicos, las 
certificaciones de vacaciones elaboradas por la Unidad de Recursos Humanos de la 
Superintendencia de Telecomunicaciones, lo anterior de conformidad con lo dispuesto en el 
“Trámite de vacaciones, capacitaciones y permisos de los Miembros del Consejo ante la Junta 
Directiva de la Autoridad Reguladora de los Servicios Públicos y trámite para representaciones de 
quien ejerce la Presidencia del Consejo”, aprobado por el Consejo mediante acuerdo 003-088-
2020, de la sesión ordinaria 088-2020, celebrada el 17 de diciembre del 2020. 
 
ACUERDO FIRME 
NOTIFIQUESE 
 
 
 

3.6. Solicitud de suspensión del proceso de implementación obligatoria de la portabilidad 
numérica fija por parte del Instituto Costarricense de Electricidad. 
 
Para continuar con el orden del día, la Presidencia presenta para consideración del Consejo la 
solicitud presentada por el Instituto Costarricense de Electricidad, de suspensión del proceso de 
implementación obligatoria de la portabilidad numérica fija. 
 
Sobre el particular, se conoce el oficio el oficio 6000-1644-2023, del 28 de setiembre del 2023, 
mediante el cual el Instituto Costarricense de Electricidad envía una solicitud de suspensión de 
acciones para implementar la portabilidad numérica fija, por falta de firmeza de la sentencia dictada 
en proceso contencioso administrativo tramitado bajo el número de expediente 15-008791-1027-
CA. 
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Seguidamente la exposición de este tema. 
 
“Federico Chacón: También recibimos un oficio por parte del ICE, que es el 6000-1644-2023, recibido el 28 
de setiembre del 2023. 
 
Esta solicitud la suscribe el señor Gerente de Telecomunicaciones, don Luis Diego Abarca Fernández, del 
Instituto Costarricense de Electricidad, en la cual plantean la suspensión del proceso de implementación de 
la portabilidad numérica fija y ellos externan sus razones y sus argumentos legales, los cuales nosotros 
damos por recibido y remitimos también a la Dirección General de Calidad y a la Unidad Jurídica de Sutel, 
para su conocimiento, atención y respuesta oportuna”. 

 
La Presidencia consulta si existe algún comentario u observación adicional de parte de los señores 
Miembros del Consejo o Asesores y al no presentarse ninguno, hace ver que, dada la conveniencia 
de atender este tema a la brevedad, se recomienda al Consejo adoptar el acuerdo propuesto en 
esta oportunidad con carácter firme, de conformidad con lo que sobre el particular establece el 
numeral 2 del artículo 56 de la Ley General de la Administración Pública. 
 
La Presidencia somete a votación la propuesta de acuerdo que se tiene a la vista y con base en el 
contenido del oficio 6000-1644-2023, del 28 de setiembre del 2023 y lo comentado en esta 
oportunidad, los Miembros del Consejo resuelven por unanimidad: 

 
ACUERDO 008-060-2023  
 
1. Dar por recibido el oficio 6000-1644-2023 del 28 de setiembre de 2023, mediante el cual el 

Instituto Costarricense de Electricidad envía una solicitud de suspensión de acciones para 
implementar la portabilidad numérica fija por falta de firmeza de la sentencia dictada en 
proceso contencioso administrativo tramitado bajo el número de expediente 15-008791-1027-
CA. 

 
2. Remitir a la Unidad Jurídica el oficio mencionado en el numeral 1, lo anterior con el fin de que 

lleve a cabo una valoración de lo solicitado por el Instituto Costarricense de Electricidad e 
informe al Consejo lo que corresponda sobre el particular, en el entendido de que, de 
requerirlo, la Unidad Jurídica podrá solicitar la colaboración de la Dirección General de 
Calidad para dicho análisis. 

 
ACUERDO FIRME 
NOTIFIQUESE 

 
 

ARTÍCULO 4 
 

PROPUESTAS DE LOS MIEMBROS DEL CONSEJO 
 

4.1. Informe del recurso de reposición presentado por la empresa Cogent en contra del acuerdo 
032-051-2023, del 24 de agosto del 2023. 
 
Ingresa a sesión la funcionaria María Marta Allen Chaves, para el conocimiento de los temas 
de la Unidad a su cargo. 
 



Acta del Consejo 

05 de octubre del 2023 

SESIÓN ORDINARIA 060-2023 

 

Página 13 de 66 

De inmediato, la Presidencia presenta para consideración del Consejo el informe emitido por la 
Unidad Jurídica, recurso de reposición presentado por la empresa Cogent Costa Rica en contra del 
acuerdo 032-051-2023. 
 
Al respecto, se conoce el oficio 08133-SUTEL-UJ-2023, del 27 de setiembre del 2023, por medio 
del cual la Unidad Jurídica expone al Consejo el informe jurídico para atender el recurso reposición 
presentado por la empra Cogent Costa Rica en contra de lo dispuesto en el acuerdo 032-051-2023, 
de la sesión ordinaria 051-2023, celebrada el 24 de agosto del 2023. 
 
A continuación, la exposición e intercambio de impresiones sobre el particular. 
 
“María Marta Allen: El tema 3.2 es un recurso de reposición presentado por Cogent, en contra de un 
acuerdo, el 032-051-2023, del 24 de agosto de este año. 
 
Un poco de antecedentes. En junio de este año la empresa Cogent presentó una solicitud de exención del 
procedimiento de homologación de contratos con los usuarios finales. 
 
La Dirección General de Calidad estudió esa solicitud y emitió un informe y en agosto el Consejo emitió el 
acuerdo 032-051-2023, con fundamento en el informe que elaboró la Dirección General de Calidad y rechazó 
la solicitud de exención del proceso de homologación que solicitó esa empresa y en contra de ese acuerdo 
es que en la empresa presenta el recurso de reposición. 
 
El primer alegato de la empresa es que el acuerdo adoptado por el Consejo contiene errores en la valoración 
de los hechos y en el ordenamiento jurídico. O sea, un error en la valoración de los hechos que ellos 
expusieron y en lo que dispone el ordenamiento jurídico. 
 
Aquí hay que tener claro que la empresa solicitó esa exención del requisito de devolución de los contratos, 
indicando que los clientes son en su gran mayoría del mercado corporativo, que tienen poder de negociación. 
Sin embargo, de la revisión del expediente, al igual que lo hizo Calidad, se acredita que no ofreció elementos 
de prueba suficientes para evidenciar que en su giro de negocios únicamente se atienden clientes con poder 
de negociación. 
 
Este deber de comprobación, con prueba suficiente, es un requisito que dispone la resolución RCS-084-
2020, que se trata de la homologación de contratos de libre de negociación. En esa resolución se dispone 
que la empresa tiene que comprobar, con prueba fehaciente, que sus clientes tienen poder de negociación. 
Esa es la prueba que se echa de menos en este caso y por eso, son los elementos por los cuales no se 
aprobó la solicitud. 
 
En el segundo argumento, dice la empresa que el acuerdo adolece de vicios por falta de motivación y de la 
revisión que hicimos al expediente, se acredita que el acuerdo que se está impugnando se sustenta en el 
criterio que emitió la Dirección General de Calidad, que corresponde al oficio 06848-SUTEL-DGC-2023, en 
el que se verificó la ausencia, como ya dije, de los elementos que evidencian la capacidad de negociación 
de los clientes de la empresa, o de los supuestos clientes de la empresa. Además, se acredita que los 
argumentos sobre los que Cogent sustenta su solicitud, fueron todos debidamente analizados por el Consejo 
y que el motivo del rechazo, como ya indiqué, fue la falta de pruebas o de evidencia que exige el 
ordenamiento, en específico la resolución RCS-084-2020 y que además, el acto impugnado, así como el 
informe técnico emitido por la Dirección General de Calidad fueron comunicados a la empresa, por lo que no 
vemos vicios en la motivación del acuerdo, ni tampoco vicios en cuanto al motivo del acuerdo tampoco. 
 
Entonces lo que recomendamos es declarar sin lugar el recurso de reposición presentado por Cogent en 
contra del acuerdo 032-051-2023, del 24 de agosto del 2023 y declarar en firme el acuerdo que se adopte”. 
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La Presidencia consulta si existe algún comentario u observación adicional de parte de los señores 
Miembros del Consejo o Asesores y al no presentarse ninguno, hace ver que, dada la conveniencia 
de atender este tema a la brevedad, se recomienda al Consejo adoptar el acuerdo propuesto en 
esta oportunidad con carácter firme, de conformidad con lo que sobre el particular establece el 
numeral 2 del artículo 56 de la Ley General de la Administración Pública. 
 
La Presidencia somete a votación la propuesta de acuerdo que se tiene a la vista y con base en el 
contenido del oficio 08133-SUTEL-UJ-2023, del 27 de setiembre del 2023 y la explicación brindada 
por la funcionaria Allen Chaves, los Miembros del Consejo resuelven por unanimidad: 
 
ACUERDO 009-060-2023 
 
I. Dar por recibido el oficio 08133-SUTEL-UJ-2023, del 27 de setiembre del 2023, por medio del 

cual la Unidad Jurídica presenta para consideración del Consejo el informe para atender el 
recurso reposición presentado por la empra Cogent Costa Rica en contra de lo dispuesto en 
el acuerdo 032-051-2023, de la sesión ordinaria 051-2023, celebrada el 24 de agosto del 2023. 

 
II. Aprobar la siguiente resolución: 
 

RCS-222-2023 
 

RECURSO DE REPOSICIÓN PRESENTADO POR COGENT COSTA RICA LLC, SRL EN 
CONTRA DEL ACUERDO 032-051-203, DEL 24 DE AGOSTO DEL 2023 

 
EXPEDIENTE: C0887-STT-HOC-00988-2023 

 
RESULTANDO: 

 
1. El 21 de julio del 2023, la empresa COGENT presentó una solicitud de exención del 

procedimiento de homologación de contratos con sus usuarios finales (NI-08874-2023) 
(C0887-STT-HOC-00988-2023, folios 2 y sgts). 

 
2. El 16 de agosto del 2023, la Dirección General de Calidad emitió el oficio 06848-SUTEL-

DGC-2023, con el que rindió su informe técnico en atención a la solicitud de exención del 
proceso de homologación de contratos presentada por la empresa COGENT (C0887-STT-HOC-
00988-2023, folios 24 y sgts). 

 
3. El 24 de agosto del 2024, el Consejo de la Sutel emitió el acuerdo 032-051-2023, alcanzado 

en sesión ordinaria 051-2023 con el que rechazó la solicitud de exención del proceso de 
homologación solicitado por COGENT (C0887-STT-HOC-00988-2023, folios 30 y sgts). 

 
4. El 31 de agosto del 2024 se recibió en Sutel el escrito sin número (NI-10497-2023), con el 

que COGENT interpuso recurso de reposición contra lo dispuesto en el Acuerdo 032-051-
2023 (C0887-STT-HOC-00988-2023, folios 18 y sgts). 

 
5. Que el 27 de setiembre del 2023, la Unidad Jurídica emitió el oficio 08133-SUTEL-UJ-2023, 

en el que rindió su informe sobre el recurso de reposición presentado por Cogent Costa Rica 
LLC, SRL contra el acuerdo 032-051-2023, del 24 de agosto de 2023. 
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CONSIDERANDO: 
 
PRIMERO: Para efectos de resolver el presente asunto, este órgano decisor acoge en su totalidad 
el criterio jurídico contenido en el oficio número 08133-SUTEL-UJ-2023, del 27 de setiembre del  
2023, y del cual se extrae lo siguiente: 
 

“[…] 
 

III. CRITERIO DE LA UNIDAD JURÍDICA 
 
1. ADMISIBILIDAD, LEGITIMACIÓN Y TEMPORALIDAD DEL RECURSO DE REPOSICIÓN 
 
Por tratarse de un acto emanado por el órgano superior jerárquico institucional, el acuerdo 032-051-2023 es impugnable, 
así de conformidad con lo dispuesto en el párrafo último del artículo 73 de la Ley 7593. 
 
En este asunto, participa como parte la empresa COGENT, legítima para presentar este recurso, así por tratarse de la 
solicitante de la exención atendida en el acto impugnado y se encuentra debidamente representada por Eduardo Calderón 
Odio, apoderado especial administrativo, así según certificación de personería aportada (Expediente C0887-STT-AU-
02768-2022, folio 2 y sgts). 
 
Por último, en cuanto a la temporalidad del recurso, una vez revisado el expediente, se encontró que el acuerdo 032-051-
2023 fue notificado a la solicitante vía correo electrónico a las 14:27 horas del 29 de agosto de 2023 y el recurso que se 
atiende fue recibido a las 16:00 horas del 31 de agosto del 2023; en consecuencia, se tiene por presentado dentro del 
plazo establecido en el artículo 346 inciso 1 de la Ley 6227 y de conformidad con la regla de cómputo de plazos prevista 
en el numeral 38 de la Ley 8687. 
 
2. SOBRE EL FONDO DEL RECURSO 
 
De acuerdo con los antecedentes, con el acto impugnado se atendió la solicitud de COGENT para que se le eximiera del 
trámite de homologación de contrato de sus usuarios finales (NI-08874-2023), la cual fue rechazada por el Consejo de la 
Sutel mediante acuerdo 032-051-2023, con base en el informe técnico rendido por la Dirección General de Calidad en su 
oficio 06848-SUTEL-DGC-2023. 
 
En su impugnación, COGENT pretende que se declare la nulidad absoluta del acuerdo 032-051-2023. 
 
La recurrente acusa vicios en el motivo de hecho y el motivo de derecho, esto a partir de una mala apreciación de los 
hechos y la aplicación del derecho a un hecho incierto; defectos que, en su criterio, impactan en su esfera de derechos y 
constituyen vicios en el contenido y en la motivación por lo que solicita se declare la nulidad absoluta del acuerdo 032-051-
2023. 
 
En fundamento a su reclamo y pretensión recursiva, invoca los artículos 132 inciso 1), 133 inciso 1), 136 y 158 de la Ley 
6227. 
 
En cuanto al fondo del asunto, COGENT alega que solo atenderá un número reducido de clientes globales, que no se dirige 
a PYMES y que los hechos se han apreciado de manera incorrecta. 
 
En respaldo a sus afirmaciones, aporta como prueba una declaración simple en la que informa que, no tiene un plan de 
negocios de crecimiento agresivo, sino solo para suplir la necesidad de un número reducido de clientes globales mayoristas 
o grandes empresas transnacionales y que, velará por el cumplimiento de la normativa y regulación aplicable, de manera 
que si en el futuro modifica su estrategia comercial para incurrir en otros segmentos de mercado, notificaría de inmediato 
a la Sutel para someter el respectivo contrato de adhesión para su debida homologación. 
 
Sobre lo alegado por COGENT, a continuación, el criterio de la Unida Jurídica. 
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A. EN GENERAL, DE LA VALIDEZ DE LOS ACTOS ADMINISTRATIVOS 
 
El acto administrativo nace y es válido cuando en el mismo concurren todos los elementos esenciales que exige el 
ordenamiento jurídico administrativo. 
 
La doctrina los ha catalogado como elementos materiales, que a su vez se subdividen en subjetivos y objetivos; y los 
elementos formales. 
 
Brevemente, los elementos formales son la motivación, el procedimiento y las formas de manifestación (Ley 6227, 
artículos 134 al 139). 
 
Por su parte, los elementos materiales subjetivos son la competencia, la investidura y la legitimación (Ley 6227, 
artículos 59 al 98, 129); mientras que los elementos materiales objetivos son el motivo, el contenido y el fin (Ley 6227, 
artículos 131, 132 y133). 
 
Los elementos materiales subjetivos refieren al sujeto y el ejercicio de la función pública encomendada; mientras que los 
elementos materiales objetivos son los que relacionan la conducta administrativa con el fin último que se persigue según 
la necesidad que se satisface. 
 
A efectos del presente asunto, nos enfocamos en los elementos materiales objetivos, sea el motivo, el contenido y el fin 
del acto dictado. 
 
El motivo del acto administrativo está constituido por los antecedentes de hecho o las razones jurídicas que hacen 
necesaria la emisión del acto. El acto dictado sin causa verificada o sin responder a una obligación impuesta en el 
ordenamiento, será carente de motivo. 
 
No debemos confundir el motivo (elemento material objetivo) con la motivación del acto (elemento formal) en el tanto el 
primero es la causa que provoca la conducta, mientras que el segundo es el la enunciación de hechos y el fundamento 
jurídico sobre el cual se sustenta la decisión. El motivo es la razón por la que se dicta el acto mientras que la motivación 
es la prueba de la observancia del principio de legalidad que rige la función administrativa. 
 
El contenido, es el resultado jurídico del acto administrativo y se materializa en aquello que el acto dispone, ordena, 
certifica o juzga. 
 
De acuerdo con nuestra legislación, el contenido debe corresponder al motivo, de manera que abarque todas las cuestiones 
de hecho y derecho que motivan su dictado. 
 
Sobre el contenido, el artículo 136 de la Ley 6227 describe en forma taxativa los actos que deban ser motivados, en forma 
al menos sucinta; además, en su inciso segundo explica: 
 
“2. La motivación podrá consistir en la referencia explícita o inequívoca a los motivos de la petición del administrado, o bien 
a propuestas, dictámenes o resoluciones previas que hayan determinado realmente la adopción del acto, a condición de 
que se acompañe su copia.” 
 
Es decir que la motivación deberá estar contenida en el acto, al menos mediante referencia o bien mediante dictámenes o 
resoluciones que se notifiquen conjuntamente con éste. 
 
Por último, el fin consiste en la respuesta administrativa a la causa fáctica o jurídica que lo insta; es decir, al motivo que 
provoca la necesidad de emitir el acto o conducta. 
 
Se presume válido el acto administrativo que resulte conforme con el ordenamiento jurídico, lo que se traduce en la 
adecuación de la conducta administrativa al ámbito que le autoriza la norma en que se sustenta (Ley 6227, artículo 128).  
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Con lo dicho, nos referimos al principio de legalidad que rige la actividad administrativa según el cual la Administración 
Pública solo podrá llevar a cabo los actos o conductas en la forma y alcance que el ordenamiento autorice (Ley 6227, 
artículo 11). 
 
Por el contrario, es inválido el acto disconforme sustancialmente con el ordenamiento jurídico, lo que se verifica con 
cualquier infracción sustancial al ordenamiento que puede presentarse en forma de ausencia, vicio o defecto en los 
elementos materiales objetivos y subjetivos -competencia, legitimación, investidura, voluntad, motivo, contenido y fin- o 
formales -motivación, forma, de expresión y procedimiento. 
 
Sobre el particular, conviene tener claridad de lo dispuesto en el artículo 158 de la Ley 6227 que dice:  
 
“Artículo 158.- 
 
1. La falta o defecto de algún requisito del acto administrativo, expresa o implícitamente exigido por el ordenamiento 
jurídico constituirá un vicio de éste. 
 
2. Será inválido el acto sustancialmente disconforme con el ordenamiento jurídico. 
 
3. Las causas de invalidez podrán ser cualesquiera infracciones sustanciales del ordenamiento, incluso las de normas no 
escritas. 
 
4. Se entenderán incorporadas al ordenamiento, para este efecto, las reglas técnicas y científicas de sentido unívoco y 
aplicación exacta, en las circunstancias del caso. 
 
5. Las infracciones insustanciales no invalidarán el acto pero podrán dar lugar a responsabilidad disciplinaria del servidor 
agente.” 
 
A partir de lo anterior, es posible afirmar que para establecer la nulidad del acto administrativo debe primero establecer la  
falta, defecto o desaparición de alguno de sus requisitos o condiciones, y solo será inválido el acto que sea sustancialmente 
disconforme. 
 
Dicho de otra forma, no toda infracción produce invalidez del acto, siendo que para ello se requiere la verificación de la 
disconformidad y su sustancialidad. 
 
Por sustancial se debe entender como aquel defecto formal cuya realización correcta pueda impedir o modificar la decisión 
final en aspectos importante o bien, cuando la omisión causa indefensión (Ley 6227, artículo 223). 
 
Lo anterior tipifica el principio de de que no procede la nulidad por la nulidad misma, es decir, que no existe nulidad si no 
hay agravio al derecho de defensa y al debido proceso, el cual debe ser alegado1. 
 
La invalidez del acto se manifiesta como nulidad absoluta o relativa (Ley 6227, artículo 165). 
 
Será absoluta cuando: a) el acto carezca de al menos uno de sus elementos constitutivos, b) cuando la imperfección de 
alguno de sus elementos impida el cumplimiento del fin, o c) cuando la Ley sancione con nulidad absoluta (Ley 6227, 
artículo 166 y artículos 82, 98, 125, 155, 173, 219, 223, 237, 247 y 268, los últimos como ejemplo de sanción legal).  
 
En cambio, será relativa cuando, estando presentes todos los elementos constitutivos, alguno sea imperfecto, pero no 
impida la realización del fin (Ley 6227, artículo 167). 
 
A partir de lo anterior, para determinar el grado de invalidez, se deberá verificar la presencia de todos los elementos 
constitutivos del acto y la gravedad de la infracción debido a la posibilidad de la realización del fin.  
 

 
1 Ver Sala Primera de la Corte Suprema de Justicia, votos 1884-F-2021 del XXX y 297-F-2020 
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En cuanto a los efectos, el acto absolutamente nulo no se presume legítimo, no es ejecutable, no produce efectos jurídicos 
y no puede ser convalidado o saneado (Ley 6227, artículos 146, 169 y 172). 
 
La nulidad absoluta constituye motivo para la revisión del acto, sea de oficio o a petición de parte y su declaración tiene 
efectos meramente declarativos y se retrotraen al momento del dictado del acto administrativo anulado. (Ley 6227, artículos 
164, 171 y 174). 
 
Por su parte, el acto relativamente nulo sí se presume legítimo salvo sentencia judicial que declare lo contrario; se presume 
legítimo; es ejecutable y puede ser convalidad, saneado o convertido (Ley 6227, artículos 146, 174, 176).  
 
A partir de estas consideraciones, a continuación, se emite criterio sobre los motivos de nulidad alegados por la recurrente.  

 
B. DEL RECLAMO DE NULIDAD: VICIOS EN EL CONTENIDO EN EL MOTIVO DE HECHO Y EL MOTIVO DE 
DERECHO DEL ACUERDO 032-051-2023 
 
Según se dijo, COGENT pretende que se declare la nulidad absoluta del acuerdo 032-051-2023 al considerar que éste 
adolece de vicios en el motivo de hecho y el motivo de derecho, lo que en su criterio afecta el contenido del acto y la 
motivación, afectando, según alega, su esfera de derechos.  
 
En criterio de la Unidad Jurídica, no se observan error de hecho ni error en el ordenamiento jurídico aplicado en el rechazo 
dispuesto mediante el acuerdo 032-051-2023, alcanzado con base en el informe técnico rendido por la Dirección General 
de Calidad en su oficio 06848-SUTEL-DGC-2023. 
 
Al respecto, COGENT solicitó la exención del trámite de homologación de contratos y explicó que tal requisito no debía 
exigírsele dado que ofrece sus servicios únicamente a dos tipos de clientes a saber: “clientes mayoristas, es decir, otros 
operadores de telecomunicaciones en el segmento mayorista del mercado, a los que COGENT les vende servicios de 
capacidad” y “clientes en el segmento de mercado corporativo, de los cuales algunos requerirán sus servicios en Costa 
Rica […] el perfil de estos clientes es muy sofisticado y son todos son [SIC] grandes corporaciones, sin excepción alguna, 
son clientes con poder de negociación ”. 
 
Según se vio en el resumen de antecedentes, por oficio 06848-SUTEL-DGC-2023 la Dirección General de Calidad se refirió 
a la solicitud de COGENT, sobre los dos tipos de clientes a los que se refiere. 
 
Así, sobre la solicitud de exención del requisito de homologación por tratarse de clientes mayoristas, es decir, otros 
operadores de telecomunicaciones, el órgano técnico indicó que ese tipo de relaciones se encuentra contemplada en el 
régimen de acceso e interconexión, descrito en el Capítulo III de la Ley 8642 según la definición de interconexión que 
ofrece el artículo 6 inciso 11 de la misma Ley. 
 
Sobre este particular, en el recurso que se atiende COGENT no plantea reclamo o impugnación alguna por lo que se 
entiende la conformidad. 
 
Por otra parte, sobre la solicitud de exención del requisito de homologación por tratarse de clientes en el segmento del 
mercado corporativo, el órgano técnico recomendó el rechazo de la solicitud al considerar que, la empresa solicitante no 
ofreció elementos de prueba necesarios para evidenciar que, en su giro de negocios, únicamente, atiende clientes con 
poder de negociación; requisito de observancia obligatoria para la aprobación de la exención solicitada. 
 
Véase que, el motivo del rechazo no está sustentado en la veracidad o no de la información y las manifestaciones hechas 
por COGENT en relación con sus clientes, sino en la ausencia de evidencia de ellas. 
 
Fue a falta de esa prueba necesaria que el órgano técnico acudió a la información suministrada por la empresa en su 
página web, donde se observa que su oferta comercial incluye PYMES, empresas, operadores y proveedores de servicios 
y proveedores de contenido y aplicaciones. 
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Información que por sí sola no permite verificar, si por su naturaleza, los clientes de COGENT cuentan o no con poder de 
negociación, de ahí la recomendación dada y su motivo. 
 
Ahora, en fase recursiva, COGENT acusa que la información de la página web no es fundamento para rechazar la solicitud 
y, además afirma que, las PYMES a las que da servicios en otros países, sí tienen suficiente poder de negociación, sin 
embargo, persiste en su omisión de ofrecer la evidencia exigida. 
 
Valga indicar que, junto con el escrito de apelación, se aporta una declaración simple, firmada por Eduardo Calderón Odio, 
en calidad de apoderado especial administrativo de COGENT, en la que manifiesta que ofrece sus servicios a clientes 
mayoristas o grandes empresas transnacionales, más no acompaña esa manifestación de la requerida evidencia que lo 
respalde. 
 
En suma, COGENT solicitó la exención del trámite de homologación de contratos de adhesión con los clientes finales de 
los servicios de telecomunicaciones que ofrece, esto al considerar que sus clientes, son clientes mayoristas y clientes con 
poder de negociación, no obstante, ni en su solicitud original, ni en su escrito de recurso, aportó evidencia necesaria que 
permita verificar que, efectivamente los clientes finales de los servicios que brindan se encuentran dentro del criterio de 
excepción que se autorizan los Por Tanto 3 y 4 de la resolución RCS-084-2020 del 26 de marzo de 2020. 
 
Por consiguiente, a falta de evidencia sobre el poder de negociación de los clientes de COGENT, lo procedente, de acuerdo 
con el ordenamiento aplicable y la instrucción regulatoria girada, es el rechazo de la solicitud planteada. 
 
Sin perjuicio del rechazo de la solicitud y del recurso planteado, se debe aclarar que, en este punto, la Sutel no ha tenido 
oportunidad de valorar si efectivamente los clientes de COGENT cuentan o no con el poder de negociación que justificaría 
la exención se la empresa pretende. 
 
De manera que, ante una nueva solicitud, acompañada de la evidencia necesaria, la Sutel deberá valorar si efectivamente 
concurre el supuesto previsto en la RCS-084-2020 y con base en esa evidencia, determine si efectivamente se debe eximir 
a COGENT del trámite de homologación de contratos de adhesión. 
 
Queda en COGENT Costa Rica LLC, S.R.L. determinar si persiste en su solicitud, para lo cual se invita a aportar los 
documentos que estime suficientes para evidenciar la capacidad de negociación de sus clientes, o bien, si desiste de ella.  
 
C. DEL RECLAMO DE NULIDAD POR VICIOS POR FALTA DE MOTIVACIÓN DEL ACUERDO 032-051-2023 
 
COGENT pretende la nulidad del acuerdo 032-051-2023 al considerar que el mismo carece de motivación, esto por 
adolecer de vicios en el motivo de hecho y el motivo de derecho. 
 
De previo, dejar claro que COGENT no acusa el defecto por la forma del acto impugnado o su comunicación con remisión 
adjunta del informe técnico que le sirve de base; en cambio, sustenta su reclamo al considerar que el error en la apreciación 
de los hechos y el fundamento de derecho aplicado constituyen en sí mismos ausencia de motivación. 
 
Pues bien, en criterio de la Unidad Jurídica, según se vio supra, lo dispuesto mediante el acuerdo 032-051-2023 se sustenta 
en el criterio emitido por la Dirección General de Calidad, en su oficio 06848-SUTEL-DGC-2023 en el que, se verificó la 
ausencia de elementos que evidencien la capacidad de negociación de los clientes de COGENT, esto en aplicación de lo 
dispuesto en el ordenamiento jurídico vigente. 
 
Es decir, que el motivo de hecho, el motivo de derecho y la motivación dada son congruentes entre sí, a partir de las 
manifestaciones y la prueba aportada por la recurrente en su escrito con NI-08874-2023.  
 
Lo anterior permite afirmar que, los argumentos sobre los que COGENT sustenta su solicitud fueron debidamente 
analizados por el Consejo de la Sutel; que el motivo del rechazo fue la falta de prueba o evidencia que exige el ordenamiento 
y que, el acto impugnado y el informe técnico sobre el que se basa fueron debidamente comunicados a la empresa 
solicitante. 
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En suma, la congruencia reseñada excluye el alegato de existencia de vicios en el motivo de hecho y el motivo de derecho 
del acuerdo 032-051-2023, que a su vez se encuentra debidamente motivado y comunicado a la solicitante. 
 
Dicho de otro modo, no se observan vicios en el motivo de hecho ni en el motivo de derecho y en su razón, se considera 
que el acuerdo impugnado se encuentra debidamente motivado. 
 
IV. FIRMEZA DEL ACUERDO 
 
Por disposición del artículo 56 de la Ley 6227, los acuerdos que alcance el Consejo de la Sutel deberán estar contenidos 
en el acta de la sesión en la que se adopten y ésta a su vez será aprobada en la sesión ordinaria siguiente. 
 
Excepcionalmente, el Consejo de la Sutel podrá disponer la firmeza del acuerdo sin necesidad de aprobación posterior, 
para lo cual requerirá de la votación de dos terceras partes de la totalidad de sus miembros. 
 
La declaratoria en firme de un acto sin aprobación posterior, supone la supresión de la posibilidad de interponer el recurso 
de revisión previsto en el artículo 55 de la misma Ley 6227. 
 
Bajo este entendido, se sugiere valorar la conveniencia de conocer el presente informe y declarar en firme su disposición, 
así por tratarse de un procedimiento administrativo sujeto a plazos reducidos..”. 

 
SEGUNDO: La empresa Cogent Costa Rica LLC, SRL es legítima para interponer el recurso de 
reposición contra del acuerdo 032-051-2023, del 24 de agosto del 2023. 
 
TERCERO: De conformidad con lo dispuesto en los artículos 46 de la Ley 8642 y 20 del Reglamento 
de protección al usuario final, todos los operadores deberán someter al proceso de homologación 
los contratos de adhesión que suscriban con sus abonados. 
 
CUARTO: Con base en lo dispuesto en los Por Tanto 3 y 4 de la resolución RCS-084-2020, del 26 
de marzo del 2020, los operadores se encuentran facultados para comercializar servicios de 
telecomunicaciones mediante contratos de libre discusión, cuando se evidencie que el cliente sea 
una persona física o jurídica con poder de negociación para discutir de forma libre, con información 
suficiente y de común acuerdo, los términos y condiciones que regirán la prestación del servicio. 
 
QUINTO: De acuerdo con lo dispuesto en resolución RCS-113-2023, del 01 de junio del 2023, 
Cogent Costa Rica LLC, SRL está obligada a respetar los derechos de los usuarios finales, 
incluyendo la obligación de someter sus contratos de adhesión al procedimiento de homologación. 
 
SEXTO: En escrito del 21 de julio del 2023 (NI-08874-2023), Cogent Costa Rica LLC, SRL presentó 
una solicitud de exención del proceso de homologación de contratos con los usuarios finales 
 
SÉTIMO: Por oficio 06848-SUTEL-DGC-2023, del 16 de agosto del 2023, la Dirección General de 
Calidad analizó la solicitud presentada por Cogent Costa Rica LLC, SRL; en dicho acto preparatorio 
consideró que en la solicitud no se ofrecen elementos suficientes para acreditar que los clientes a 
los que dicha empresa ofrece servicios cuentan con capacidad de negociación que justifique la 
exención solicitada. Con base en el análisis realizado, el órgano técnico recomendó al Consejo de 
la Sutel señalar a la empresa su obligación de someter sus contratos al procedimiento de 
homologación. 
 
OCTAVO: Mediante acuerdo 032-051-2023, del 24 de agosto del 2024, el Consejo de la Sutel 
recibió y acogió el análisis y la recomendación hechas por la Dirección General de Calidad en el 
oficio 06848-SUTEL-DGC-2023. 



Acta del Consejo 

05 de octubre del 2023 

SESIÓN ORDINARIA 060-2023 

 

Página 21 de 66 

 
NOVENO: En escrito del 31 de agosto de 2023 (NI-10497-2023), Cogent Costa Rica LLC, SRL 
interpuso recurso de reposición contra el acuerdo 032-051-2023. En su impugnación, reclama 
vicios en el motivo de hecho y el motivo de derecho, lo que en su consideración provoca ausencia 
de motivación y por consiguiente la nulidad absoluta del acto impugnado. De su literalidad no se 
extrae reclamo de indefensión ni se aportó prueba adicional necesaria y suficiente para determinar 
la capacidad de negociación de sus clientes. 
 
DÉCIMO: De acuerdo con lo dispuesto en el artículo 136 de la Ley 6227, el contenido o motivación 
del acto podrá verificarse con la mera referencia explícita o inequívoca de los motivos de la petición 
del administrado o bien de los dictámenes o resoluciones sobre los que se base, siempre que estos 
se notifiquen juntamente con el acto. 
 
DÉCIMO PRIMERO: Por otra parte, con fundamento en los artículos 158 y 223 de la Ley 6227, 
para establecer la nulidad del acto es preciso verificar el defecto o la ausencia de alguno de sus 
elementos y la sustancialidad de este, entendida por tal aquella cuya realización correcta pueda 
impedir o modificar la decisión final o bien cuando la omisión cause indefensión. 
 
DÉCIMO SEGUNDO: En el acuerdo 032-051-2023, del 24 de agosto del 2024, el Consejo de la 
Sutel acoge el criterio técnico de la Dirección General de Calidad en el que se analizó el escrito de 
solicitud de excepción del trámite de homologación de contratos de adhesión de Cogent Costa Rica 
LLC, SRL y se verificó la ausencia de elementos de prueba necesarios para la aplicación del 
supuesto autorizado en la resolución RCS-084-2020. 
 
DÉCIMO TERCERO: No se observan vicios en el motivo de hecho ni en el motivo de derecho en 
el acuerdo 032-051-2023, del 24 de agosto del 2024, por lo que se considera que dicho acto se 
encuentra debidamente motivado. 
 
DECIMO CUARTO: El rechazo a la solicitud y al recurso presentados por Cogent Costa Rica LLC,  
SRL no impiden que el operador pueda presentar una nueva solicitud de aplicación del criterio de 
excepción del trámite de homologación de contratos de adhesión aprobado en resolución RCS-
084-2020. En tal caso, se le insta para que, en una nueva solicitud, aporte todos los elementos de 
prueba que estime necesario y suficiente, en respaldo de sus afirmaciones, a efecto de que la Sutel 
pueda verificar el poder de negociación de sus clientes. 
 
DECIMO QUINTO: Se dispone la declaratoria en firme de este acuerdo. 

 
POR TANTO, 

 
De conformidad con los anteriores resultandos y considerandos, en uso de las competencias que 
tiene atribuidas para el ejercicio de sus funciones y con fundamento los artículos 11, 158, 146, 164, 
165, 169, 171, 172, 174, 223 de la Ley 6227; artículo 46 de la Ley 8642; artículo 20 del reglamento 
de protección al usuario final y los Por Tanto 3 y 4 de la resolución RCS-084-2020 del 26 de marzo 
de 2020, a partir del análisis de los documentos que conforman el expediente: 
 

EL CONSEJO DE LA SUPERINTENDENCIA DE TELECOMUNICACIONES RESUELVE: 
 
PRIMERO: DECLARAR SIN LUGAR el recurso de reposición presentado por Cogent Costa Rica 
LLC, SRL (NI-10497-2023) contra el acuerdo 032-051-2023, del 24 de agosto del 2024. 
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SEGUNDO: Informar a Cogent Costa Rica LLC, SRL que le es facultativo la presentación de una 
nueva solicitud de exención del trámite de homologación de contratos de adhesión con sus usuarios 
finales. En tal caso, se le insta para que, en una nueva solicitud, aporte todos los elementos de 
prueba que estime necesario y suficiente, en respaldo de sus afirmaciones, a efecto de que la Sutel 
lleve a cabo el análisis al que obligan los Por Tanto 3 y 4 de la resolución RCS-084-2020, del 26 
de marzo del 2020. 
 
TERCERO: DAR POR AGOTADA la vía administrativa. 
 
ACUERDO FIRME 
NOTIFÍQUESE 
 
 
 

4.2. Informe del recurso de reposición interpuesto por el Instituto Costarricense de Electricidad 
en contra de la resolución RCS-175-2023. 
 
De inmediato, la Presidencia presenta para valoración del Consejo el informe emitido por la Unidad 
Jurídica, sobre el recurso de reposición interpuesto por el Instituto Costarricense de Electricidad 
contra la resolución RCS-175-2023. 
 
Al respecto, se conoce el oficio 08146-SUTEL-UJ-2023, del 27 de setiembre del 2023, por medio 
del cual esa Unidad expone el informe para atender el recurso de reposición interpuesto por el señor 
Luis Diego Abarca Fernández, en su condición de apoderado generalísimo sin límite de suma del 
Instituto Costarricense de Electricidad en contra de la resolución RCS-175-2023 “Lineamientos para 
la Implementación de la Portabilidad Numérica Fija en Costa Rica”. 
 
A continuación, la explicación de este asunto. 
 
“María Marta Allen: Este es un recurso que presenta el ICE en contra de la resolución que se denomina 
“Lineamientos para la implementación de la portabilidad numérica fija en Costa Rica”, que fue publicado en 
La Gaceta el 17 de agosto de este año. 
 
El primer motivo del ICE, presenta creo que son 3 motivos, el primero, es que indica que Sutel no ha hecho 
un análisis reciente del mercado del servicio de telefonía fija. El último estudio de ese mercado fue en el año 
2016 y que dicho mercado ha cambiado, que debería existir un estudio más reciente que analice el grado de 
competencia en dicho mercado y que analice también si el ICE continúa ostentando la condición de operador 
importante. 
 
También indica que en la actualidad no hay competidores para ese mercado, el cual está en competencia y 
que las regulaciones ex ante establecidas por Sutel al ICE año 2016 ya no resulta necesaria y lo único que 
generan son costos injustificados y desventajas competitivas. 
 
Con relación a este argumento indicamos lo siguiente, primero la implementación de la portabilidad numérica 
fija es independiente de los procesos de revisión de los mercados relevantes, debido a que como sabemos, 
la portabilidad numérica es un derecho de los usuarios de los servicios de telecomunicaciones y la revisión 
de los mercados relevantes no debe confundirse con la protección y garantía de los derechos de estas 
personas. 
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Estos procesos de revisión de los mercados buscan verificar las condiciones de competencia en estos 
mercados, sin embargo, no constituyen un análisis de costo beneficio de la implementación de acciones 
regulatorias y en este sentido, la implementación o no de la portabilidad numérica fija es independiente de 
los procesos de revisión de estos mercados. 
 
Aquí también hay que recordar que el Tribunal Contencioso Administrativo en un procedimiento que el ICE 
presentó en contra de la resolución de portabilidad numérica fija, emitió una sentencia en la cual dice que no 
se puede perder de vista que la portabilidad numérica es un derecho esencial del consumidor, que no puede 
ser negado a ningún usuario de la telefonía. 
 
En resumen, la protección y garantía de los derechos de los usuarios finales es un tema independiente de la 
revisión de las condiciones de los mercados relevantes. 
 
El segundo motivo del ICE es que alega que la portabilidad numérica, si bien es un derecho de los usuarios 
garantizado por la ley, es además un instrumento regulatorio para fomentar la competencia en los mercados, 
por lo que el costo de su implementación en un mercado que a su criterio ya está en competencia, resulta en 
menores beneficios que los que va a recibir, por lo que esa implementación se torna inviable e improcedente 
desde el punto de vista regulatorio. 
 
Aquí nada más les aclaro que algunos de estos motivos ya fueron también objeto de análisis en el 
procedimiento que el ICE presentó en el año 2024, como les mencioné, en contra de la resolución de 
portabilidad numérica. 
 
Con relación a este argumento, que es el segundo, aquí primero acreditar que el ICE está indicando que 
efectivamente la portabilidad numérica es un derecho de los usuarios garantizado por ley, esto genera una 
obligación legal para Sutel de fijar las disposiciones necesarias para su implementación. 
 
Consideramos que sí existe un deber legal que se debe cumplir y corresponde al derecho de los usuarios y 
la obligación de los operadores que brindan los servicios de telefonía y respetar la portabilidad numérica. 
 
Como sabemos, este derecho a la portabilidad numérica está garantizado en el CAFTA, en el artículo 3.3, en 
la Ley General de Telecomunicaciones, en el Reglamento sobre el régimen de protección al usuario final y 
también en el plan de numeración, por lo que el alegato del ICE del análisis de costo beneficio de implementar 
este derecho no es motivo para incumplir la implementación de la portabilidad numérica fija, porque estamos 
ante un tema de acatamiento legal. 
 
El tercer motivo del ICE es que señala que, con la implementación de la portabilidad numérica fija, ellos 
deben realizar grandes y complejos cambios en el flujo actual del servicio, por lo que es necesario ampliar el 
plazo para cumplir con esta resolución. 
 
En atención a ese punto, lo siguiente, para la puesta en operación de la portabilidad numérica fija, se tomaron 
medidas desde hace casi 10 años por parte de Sutel. Una es la resolución RCS-253-2014. Esta fue la que 
fue objeto de una demanda, que ya se declaró sin lugar y también es importante que con relación a esta 
resolución que ahora está impugnando el ICE, se realizó una audiencia pública. En esa audiencia se 
recibieron observaciones con relación propiamente al plazo y varios operadores indicaron que era un plazo 
corto para implementar los cambios necesarios, por lo que, en atención a todas esas observaciones, los 
plazos se variaron y pasaron del 05 de diciembre de este año al 27 de febrero del próximo año, por lo que el 
plazo para implementar los cambios sí fue atendido y se hizo, como indiqué, una modificación del plazo. 
 
Con base en lo anterior, declarar sin lugar el recurso de reposición interpuesto por el ICE en contra de la 
resolución RCS-173 2023, denominada “Lineamientos para la implementación de la portabilidad numérica 
fija en Costa Rica”, dar por agotada la vía administrativa y declarar en firme el acuerdo que resuelva el recurso 
de reposición”. 
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La Presidencia consulta si existe algún comentario u observación adicional de parte de los señores 
Miembros del Consejo o Asesores y al no presentarse ninguno, hace ver que, dada la conveniencia 
de atender este tema a la brevedad, se recomienda al Consejo adoptar el acuerdo propuesto en 
esta oportunidad con carácter firme, de conformidad con lo que sobre el particular establece el 
numeral 2 del artículo 56 de la Ley General de la Administración Pública. 
 
La Presidencia somete a votación la propuesta de acuerdo que se tiene a la vista y con base en el 
contenido del oficio 08146-SUTEL-UJ-2023, del 27 de setiembre del 2023 y la explicación brindada 
por la funcionaria Allen Chaves, los Miembros del Consejo resuelven por unanimidad: 
 
ACUERDO 010-060-2023 
 
I. Dar por recibido el oficio 08146-SUTEL-UJ-2023, del 27 de setiembre del 2023, por medio del 

cual la Unidad Jurídica presenta para consideración del Consejo el informe para atender el 
recurso de reposición interpuesto por el señor Luis Diego Abarca Fernández, en su condición 
de apoderado generalísimo sin límite de suma del Instituto Costarricense de Electricidad, en 
contra de la resolución RCS-175-2023 “Lineamientos para la Implementación de la 
Portabilidad Numérica Fija en Costa Rica”. 

 
II. Aprobar la siguiente resolución: 
 

RCS-223-2023 
 

RESOLUICÓN DEL RECURSO DE REPOSICIÓN INTERPUESTO POR EL SEÑOR LUIS DIEGO 
ABARCA FERNÁNDEZ, EN SU CONDICIÓN DE APODERADO GENERALÍSIMO SIN LÍMITE DE 
SUMA DEL INSTITUTO COSTARRICENSE DE ELECTRICIDAD, EN CONTRA DE LA 
RESOLUCIÓN RCS-175-2023, DEL CONSEJO DE LA SUPERINTENDENCIA DE 
TELECOMUNICACIONES.  

 
EXPEDIENTE:  GCO-NRE-REL-00747-2023 

_____________________________________________________________________ 

 
RESULTANDO: 

 
1. El 07 de julio del 2023, mediante Alcance Nº 131 publicado en el diario oficial La Gaceta Nº 

123, del 07 de julio del 2023 se publicó la consulta pública del proyecto de resolución 
“LINEAMIENTOS PARA LA IMPLEMENTACIÓN DE LA PORTABILIDAD NUMÉRICA FIJA 
EN COSTA RICA”, sobre la cual se otorgó un plazo de 10 días hábiles para presentar las 
posiciones.  

 
2. El 9 de agosto del 2023, mediante oficio 06689-SUTEL-DGC-2023 la Dirección General de 

Calidad de la Sutel rindió su análisis de las posiciones presentadas por los participantes a la 
audiencia pública sobre el proyecto de resolución denominado “LINEAMIENTOS PARA LA 
IMPLEMENTACIÓN DE LA PORTABILIDAD NUMÉRICA FIJA EN COSTA RICA” tramitada 
en el expediente GCO-NRE-REL-00747-2023 en el cual acogió parcialmente algunas de las 
consideraciones y observaciones de los operadores Claro CR Telecomunicaciones, S.A., el 
Instituto Costarricense de Electricidad y Liberty Servicios Fijos LY, S.A. 
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3. El 10 de agosto del 2023, mediante el acuerdo 014-047-2023, de la sesión ordinaria 047-
2023, el Consejo de la SUTEL aprobó por unanimidad la resolución RCS-175-2023, sobre 
los “Lineamientos para la Implementación de la Portabilidad Numérica Fija en Costa Rica”, 
publicada en el Alcance 156 del diario oficial La Gaceta 149 del 17 de agosto del 2023. 

 
4.  El 22 de agosto del 2023, el Instituto Costarricense de Electricidad (ICE) por medio de su 

apoderado Generalísimo sin límite de suma, Luis Diego Abarca Fernández, presentó recurso 
de reposición en contra de la resolución RCS-175-2023 del Consejo de la Superintendencia 
de Telecomunicaciones. (Folios 194 - 210) 

 
5. En atención al acuerdo 023-054-2013, del acta de la sesión ordinaria 054-2013, celebrada 

por el Consejo de la SUTEL el día 09 de octubre del 2013, los recursos de reposición deben 
ser remitidos a la Unidad Jurídica para la rendición del criterio jurídico requerido, de 
conformidad con el artículo 356 de la Ley General de la Administración Pública. 

 
6. El 27 de setiembre del 2023, la Unidad Jurídica emitió el oficio 08146-SUTEL-UJ-2023, sobre 

el recurso de reposición presentado por el ICE en contra la resolución RCS-175-2023 del 10 
de agosto del 2023, del Consejo de la Sutel.  

 
CONSIDERANDO: 

 
I. Para efectos de resolver el presente asunto, este órgano decisor acoge en su totalidad el 

informe rendido por la Unidad Jurídica en su oficio 08146-SUTEL-UJ-2023 del 27 de 
setiembre del 2023 y del cual se extrae lo siguiente: 

 
“[…]  

 
I. ANÁLISIS DEL RECURSO DE REPOSICIÓN 

 
1. NATURALEZA DEL RECURSO 

 
El recurso presentado corresponde al ordinario de reposición, al que se le aplican los artículos 
342 a 352 de la Ley General de la Administración Pública (LGAP), por ser el capítulo relativo a 
los recursos ordinarios. 

 
2. LEGITIMACIÓN 

 
En el presente caso, el señor Luis Diego Abarca Fernández, en su condición de Apoderado 
Generalísimo sin Límite de Suma del Instituto Costarricense de Electricidad (ICE), según consta 
en la certificación, sin número del notario Johann Claret Lavado Delgado, Notario Institucional 
del Instituto Costarricense de Electricidad (ICE), visible a folio 194 del expediente (dentro del 
recurso), se encuentra legitimado para actuar en la forma en lo que ha realizado, de conformidad 
con lo dispuesto en los artículos 275 y 276 de la LGAP. 

 
3. TEMPORALIDAD DEL RECURSO 

 
Del análisis comparativo entre la fecha de notificación de la resolución, el 17 de agosto del 2023, 
con respecto al plazo de 3 días hábiles para recurrir otorgado en el artículo 346 de la LGAP, se 
concluye que el recurso de reposición se presentó en tiempo, propiamente el día 22 de agosto 
del mismo año. 
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Dado que esta Unidad ha verificado que se cumplen con los requisitos de forma requeridos de 
conformidad con la LGAP, lo procedente es realizar el análisis por el fondo el recurso de 
reposición interpuesto. 

 
4. ARGUMENTOS DEL RECURRENTE 

 
Con la finalidad de que este Consejo posea mayor claridad de lo argumentado por el recurrente, 
a continuación, se realiza una síntesis de los argumentos del recurso. 
 

A. PRIMER ARGUMENTO 
 
“(…) 1. Falta de fundamentación del acto administrativo. Inexistencia de revisión de las 
condiciones de competencia del mercado minorista de telefonía fija.  
 
La SUTEL realizó el último análisis de mercado del servicio de telefonía fija mediante la resolución 
del Consejo de la SUTEL RCS-216-2016, la cual fue publicada en el Alcance de la Gaceta 303 del 
13 de diciembre de 2016.  
 
En el Resuelve 20 de dicha resolución, el Consejo de la SUTEL estableció que las próximas 
revisiones de este mercado relevante se realizarían con una periodicidad máxima de tres años, es 
decir, a más tardar en el 2019, instrucción que la SUTEL evidentemente ha incumplido, al no haber 
realizado a la fecha ninguna nueva revisión. 
 
Este incumplimiento no es menor, ya que implica que hoy por hoy, el mercado de telefonía fija sigue 
regulado bajo criterios y condiciones que existían en el 2016, los cuales evidentemente han cambiado 
en el transcurso de 7 años y que no han sido analizadas ni consideradas por la SUTEL para efectos 
de dictar el acto que hoy se recurre, y que darían como resultado el determinar de previo, el grado 
de competencia existente en este mercado, y si el ICE continúa ostentado la condición de operador 
importante. 
 
Tomando en cuenta la evolución del mercado de telefonía fija y el impacto que tanto la telefonía móvil 
como la IP han tenido en términos de sustitución del tráfico y rentabilidad por usuario, resulta claro 
que actualmente no existen restricciones ni legales, ni estructurales, ni reglamentarias para la 
entrada al mercado del servicio de telefonía fija en nuestro país, siendo que el tráfico fijo del ICE y 
del mercado ha continuado con la tendencia a la baja debido al desarrollo de aplicaciones sobre 
plataformas móviles y basadas en IP, que hacen que los servicios de voz tradicionales no sean 
incluso demandados. Esto evidenciado claramente en el Informe: "Estadísticas del Sector 
Telecomunicaciones, Costa Rica 2022" recientemente publicado por la SUTEL. 
 
En este sentido, y según las estadísticas expuestas por la SUTEL, es posible indicar que, el beneficio 
de implementar Ia portabilidad fija sería nulo o muy limitado en vista de Ia pérdida de líneas y la 
marcada tendencia de reducción del tráfico observado, y documentado por el mismo Regulador, en 
el servicio de telefonía fija tradicional que presta el ICE está experimentando. 
 
Adicionalmente a lo anterior, de conformidad con el criterio 2, si observamos la tendencia de este 
mercado, se puede concluir que, de hecho, el mercado de telefonía fija está en competencia, y que 
más bien, dada la disminución del tráfico, es evidente que el ICE no mantiene la posición de dominio 
declarada en el 2016, por cuanto no puede comportarse de forma independiente dada la existencia 
de las plataformas móviles y servicios de voz sobre IP que actualmente están disponibles para los 
usuarios. En ese sentido, es claro que el ICE ha dejado de ser líder del mercado y actualmente tiende 
a comportarse como un seguidor de las estrategias comerciales que todos los participantes del 
mercado generan. Nuevamente, esto queda demostrado en el análisis de las estadísticas que realiza 
la SUTEL en su informe "Estadísticas del Sector Telecomunicaciones, Costa Rica 2022", en el cual 
se afirma:  
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"Al considerar el número de suscripciones trimestrales en el servicio de telefonía fija, durante 
los años 2021 y 2022, se aprecia en general que la disminución en las suscripciones 
al servicio ha sido persistente durante los ocho trimestres considerados. Esta situación ha 
sido principalmente propiciada por la reducción en las suscripciones a la telefonía básica 
tradicional, ya que, como se indicó, las suscripciones al servicio Vo1P se han 
incrementado producto de la reducción de precios v el empaquetamiento de este 
servicio junto con otros servicios." (Página 72) El destacado no es del original. 

 
En consecuencia, al no ostentar la condición de dominante, las regulaciones "ex ante" establecidas 
por la SUTEL al ICE en el 2016 ya no resultan necesarias y lo único que le generan son costos 
injustificados y desventajas competitivas.  
 
En este escenario, y siendo la implementación de la portabilidad numérica fija un costo adicional y 
sumamente oneroso que tendría que asumir el ICE, es preciso y fundamental, que se revise de 
previo, la declaratoria del ICE como operador dominante del mercado de telefonía fija realizada en 
el 2016 y la imposición de sus obligaciones, se actualice la revisión de las condiciones y estructura 
de este mercado y se determine si existe un problema de competencia en el mercado de telefonía 
fija, o en su defecto, se confirme el estado de competencia efectiva que a todas luces resulta evidente 
que existe al día de hoy.  
 
De manera adicional, atendiendo los principios de transparencia, no discriminación y seguridad 
jurídica presentes en el qué hacer general de todas las autoridades reguladoras, resulta fundamental 
la valoración del costo beneficio en el establecimiento de las medidas regulatorias, las cuales deben 
ser acordes a la dinámica de mercados en competencia. 
 
Se reitera que dado el nivel de competencia que se evidencia en el mercado costarricense, las 
acciones regulatorias de la SUTEL deberían generar incentivos que asistan al proceso de transición 
a un mercado en competencia sostenible. (…)” 

 
B. SEGUNDO ARGUMENTO 

 
“(…) 2. Falta de fundamentación del acto administrativo. Ausencia de un análisis de 
costo/beneficio de la obligación regulatoria de implementar portabilidad numérica fija.  
 
La portabilidad numérica, si bien es un derecho de los usuarios garantizado por ley, también se 
constituye en un instrumento regulatorio para fomentar la competencia en los mercados, no obstante, 
si el costo de su implementación en un mercado que ya de por sí está en competencia, resulta mayor 
que el beneficio que los usuarios van a recibir, su implementación se torna inviable e improcedente 
desde el punto de vista regulatorio. 
 
La resolución que se recurre carece en su fundamento de un estudio y análisis de los costos en que 
se obligará a incurrir a los operadores, en especial a mi representado por su condición única de 
institución estatal y por las características únicas del servicio de telefonía fija que presta, versus el 
beneficio efectivo que recibirán los usuarios y el mercado.  
 
Este análisis resulta un requisito "sine qua non" para la legalidad del acto emitido en la resolución 
que se impugna, dadas las condiciones de disminución de la demanda del servicio de telefonía fija 
que la propia SUTEL ha venido evidenciando en sus informes estadísticos, por la evidente sustitución 
del servicio por el servicio móvil y las OTT. Es decir, cada vez menos usuarios demandan este 
servicio, siendo este patrón de consumo un dato objetivo que la SUTEL no puede ignorar y debe 
considerar para efectos de medir el verdadero impacto que la acción regulatoria de obligar a 
operadores como el ICE a implementar la portabilidad, tiene, máxime cuando para el caso de mi 
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representado, el poder implementar la portabilidad fija le representará cuantiosas erogaciones de 
fondos públicos.  
 
No en vano, países como Colombia, ya en 2017, decidieron no implementar la portabilidad numérica 
en el servicio fijo debido a que el costo derivado de la implementación sería sustancialmente superior 
a los beneficios de la misma. 
 
La decisión regulatoria adoptada por el Consejo de la SUTEL mediante la resolución que se recurre 
debió considerar los resultados de un estudio similar al realizado por el Regulador colombiano, para 
efectos de garantizar la legalidad y viabilidad de la acción regulatoria adoptada. Y tal y como se indicó 
en el aparte anterior, para poder realizar ese estudio, la SUTEL deberá cumplir con su propia 
instrucción adoptada en el 2016 y revisar las condiciones de competencia de este mercado, dado 
que su última revisión data del 2016.  
 
Al no existir un estudio del valor del costo que representaría para el ICE y demás  operadores de  
telefonía fija del mercado el deber de implementar la portabilidad fija  versus el beneficio de cada vez 
menos usuarios que se mantienen interesados en demandar este servicio, de conformidad con las 
condiciones actuales del mercado de telefonía fija, el acto emitido mediante la resolución que se 
impugna carece del debido fundamento y va en contra de las reglas unívocas de la ciencia y de la 
técnica y de los principios elementales de justicia, lógica y conveniencia tutelados en el artículo 16 
de la Ley General de la Administración Pública. 

 
C. TERCER ARGUMENTO 

 
“(…) 3. Imposibilidad de cumplir con el plazo establecido para los plazos máximos de 
implementación establecidos en el Resuelve 12.  
 
Sin perjuicio de lo expuesto, y según se expuso en las observaciones remitidas a esa 
Superintendencia en el proceso de consulta pública, para implementar la portabilidad numérica fija, 
el ICE debe realizar grandes y complejos cambios en el flujo actual del servicio fijo, así como 
desarrollar nueva lógica de negocio en los Sistemas BSS/OSS y las centrales telefónicas.  
 
Respecto al Manual de Interfases, resulta medular contar con mayor tiempo para que el ICE lo 
analice, revise y avale para poder realizar los desarrollos correspondientes. Al respecto, se considera 
que el plazo del 5 de diciembre del 2023 al 27 de febrero del 2024 no es suficiente para su debida 
aprobación, por lo que se requeriría ampliar el plazo para cumplir con el Resuelve 12.5, al menos 
hasta el 5 de mayo del 2024.  
 
Por su parte, es importante tener en cuenta que solo los desarrollos del Gateway de la Portabilidad 
Numérica Móvil tomó cerca de 6 meses y hasta 8 meses de trabajo, siendo entonces que, al ser 
mucho mayor la complejidad de la implementación de la portabilidad numérica en el servicio fijo, - 
por todos los impactos e implicaciones mismas de este servicio-, el tiempo estimado de desarrollo 
por parte del ICE no podría ser menor a 24 meses a partir de que se tenga aprobado el Manual de 
Interfaces para Portabilidad Numérica Fija en mayo del 2024. 

 
Esto debido a que, una vez aprobado el Manual de Interfases, el ICE debería poder definir las reglas 
de negocio y requerimientos del impacto de la Portabilidad Numérica Fija en los diferentes escenarios 
de servicios que contiene nuestra oferta comercial, tales como, la comercialización de Servicios de 
Telefonía Fija, la comercialización de Servicios Internet Fijo, la comercialización de Servicios de 
Televisión, la comercialización de Servicios Empresariales, la comercialización de Servicios Doble 
Play (paquetes) y la comercialización de Servicios Triple Play (paquetes), lo cual implica elaborar 
condiciones asociadas tanto a la comercialización, como a la instalación física en el cliente, el  
aseguramiento del servicio, la facturación, la mediación, la tasación, la recaudación, contabilidad, el 
aprovisionamiento y activación de los servicios, todos los trámites de post  venta (cambio de número, 
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cambio de plan, cortas y reconexiones, suspensiones temporales, cambio de dirección, PAR Pago 
Automático de Recibos), actividades que requieren ajustes en los sistemas que toman no menos de 
6 meses en el levantamiento de requerimientos de negocio.  
 
Una vez aprobadas las reglas de negocio, la implementación de la portabilidad numérica fija en los 
sistemas BSS/OSS, tomará no menos de 18 meses. (la parte explica las razones técnicas para 
dichos motivos)  
 
Con base en lo expuesto, por la naturaleza del servicio fijo que presta el ICE y su condición de 
institución pública, resultaría imposible desde el punto de vista técnico, comercial y legal cumplir con 
los plazos establecidos en el Resuelve 12 de la resolución que se impugna. (…)”. 

 
II. CRITERIO DE LA UNIDAD JURÍDICA  

 
De la revisión de los argumentos expuestos por el ICE, no se observan motivos de legalidad que 
justifiquen la modificación de la resolución RCS-175-2023 del 10 de agosto del 2023, emitida por el 
Consejo de la Superintendencia de Telecomunicaciones, denominada: “Lineamientos para la 
Implementación de la Portabilidad Numérica Fija en Costa Rica”, publicada en el Alcance 156 del diario 
oficial La Gaceta 149 del 17 de agosto del 2023. 
 

1. DEL PRIMER MOTIVO  
 

El ICE cuestiona que, el último análisis del mercado del servicio de telefonía fija se realizó en el año 
2016, mediante la resolución del Consejo de la SUTEL RCS-216-2016, la cual fue publicada en el 
Alcance de la Gaceta 303 del 13 de diciembre de 2016.  
 
Señala que en dicha resolución, en el Resuelve 20, el Consejo de la SUTEL estableció que las próximas 
revisiones de ese mercado relevante, se realizarían con una periodicidad máxima de tres años, es decir, 
a más tardar en el 2019, instrucción que la SUTEL incumplió, al no haber realizado a la fecha, ninguna 
nueva revisión y, dicha situación implica que, el mercado de telefonía fija siga regulado, actualmente, 
bajo criterios y condiciones que existían en el 2016, mismos que han cambiado en el transcurso de 7 
años y que, no han sido analizadas ni consideradas por la SUTEL para efectos de dictar el acto que ellos 
recurren, ese análisis de mercado, que daría como resultado el determinar de previo, el grado de 
competencia existente en el mismo, y si el ICE continúa ostentado la condición de operador importante. 
 
En general, señala que en la actualidad, el ICE no mantiene las condiciones de operador importante, 
porque la telefonía fija ha venido a la baja, según incluso las mismas estadísticas presentadas por Sutel, 
en el Sector de Telecomunicaciones 2022, lo que implica que, ya no hay restricciones para el ingreso al 
mercado, el cual está en competencia y, a su criterio, al no ostentar la condición de operador dominante, 
las regulaciones "ex ante" establecidas por la SUTEL al ICE en el año 2016, ya no resultan necesarias y 
lo único que le generan, son costos injustificados y desventajas competitivas. 
 
En relación con los argumentos esbozados por quien recurre, se indica lo siguiente: 
 
La implementación o no de la portabilidad numérica fija, es independiente de los procesos de revisión de 
los mercados relevantes, por cuanto la portabilidad numérica es un derecho de los usuarios de los 
servicios de telecomunicaciones resguardado en la Ley General de Telecomunicaciones, Ley N° 8642. 
 
Es importante aclarar que, en el proceso de revisión de los mercados relevantes que se llevó a cabo en 
el año 2020, mediante el acuerdo 009-048-2020, el Consejo de la SUTEL acogió parcialmente las 
observaciones remitidas por el ICE en el oficio 6000-484-2020, en relación con el estudio de los mercados 
relevantes asociado al mercado minorista de telefonía fija y, por tal razón, se ordenó a la Dirección 
General de Mercados, actualizar la encuesta de sustituibilidad e incluir los resultados en un próximo 
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análisis para este mercado. Así las cosas, la Dirección General de Mercados procedió conforme lo 
señalado por el Consejo de la SUTEL y, se encuentra en proceso de revisión de dicho mercado. 
 
Ahora bien, es necesario indicar que el proceso de revisión de los mercados relevantes busca verificar 
las condiciones de competencia del mercado, como bien lo señala el ICE. Para ello, se puede valorar el 
impacto de acciones regulatorias, no obstante, no constituye un análisis de costo/beneficio de la 
implementación de acciones regulatorias y en ese sentido, la implementación o no de la portabilidad 
numérica fija, es independiente de los procesos de revisión de mercados relevantes.  
 
Es necesario tener claro, que los análisis de mercados relevantes que permiten verificar el grado de 
competencia de un mercado y la eventual desregulación económica no deben confundirse con la 
protección y garantía de los derechos de los usuarios finales. La protección y garantía de los derechos 
de los usuarios finales es un tema independiente, de la revisión de las condiciones y resultados de los 
mercados relevantes. 
 
Propiamente, en el caso en estudio Sutel, como regulador en materia de telecomunicaciones y ante una 
sentencia que se debe cumplir (sentencia 39-2023-V de las nueve horas cuarenta y un minutos del 
diecisiete de mayo del año dos mil veintitrés emitida por el Tribunal Contencioso Administrativo, Sección 
Quinta) puede implementar las acciones regulatorias que, por disposición de ley, le corresponden sin 
impedimento alguno. 
 
El hecho de que, el último estudio de mercados relevantes en relación con el servicio de telefonía fija se 
haya realizado en el año 2016, no tiene ninguna afectación en el hecho de que, la SUTEL emita una 
regulación para el cumplimiento de las obligaciones de los operadores de telecomunicaciones que 
brindan el servicio de telefonía, en relación con el derecho del usuario establecido en el artículo 45, inciso 
17)2 de la Ley General de Telecomunicaciones. 
 
El Tribunal Contencioso Administrativo, Sección Quinta, en la sentencia 39-2023-V, de las nueve horas 
cuarenta y un minutos del diecisiete de mayo del dos mil veintitrés, al respecto indicó: “(…) "Finalmente, 
no se puede perder de vista que la portabilidad numérica es un derecho esencial del consumidor que no 
puede ser negado a ningún usuario de la telefonía (…)" 
 
A pesar de lo que señala el ICE, de acuerdo con lo dispuesto en los Por tanto 15 y 16 de la resolución 
RCS-261-2016, el ICE está declarado como operador importante del mercado minorista de telefonía fija 
y, este no se encuentra en competencia efectiva, la condición de operador importante del ICE no va a 
variar hasta tanto, no exista una resolución que modifique lo dispuesto por el Consejo de la SUTEL en la 
resolución supra citada. 
 
Aunado a lo anterior, no se puede sostener, como alega el ICE, que el beneficio de implementar Ia 
portabilidad fija sería nulo o muy limitado en vista de Ia pérdida de líneas y la marcada tendencia de 
reducción del tráfico observado, ya que, dicha valoración no corresponde al análisis del mercado 
minorista. Lo anterior, pues este tipo de estudios tiene por objeto verificar sí existe o no competencia 
efectiva que, se define como: “Circunstancia en la que ningún operador de redes o proveedores de 
servicios de telecomunicaciones, o grupo de cualquiera de estos, puede fijar los precios o las condiciones 
de mercado unilateralmente, restringiendo el funcionamiento eficiente de este, en perjuicio de los 
usuarios”.  
 
Lo que sí es posible observar a través del Informe de Estadísticas del Sector 2022, es que durante los 
últimos 5 años, existe una tendencia a la baja en términos de tráfico y suscripciones del servicio de 
telefonía fija, tal y como lo señala el ICE, no obstante, no se podría desprender de esa tendencia que el 
beneficio sea nulo o limitado como afirma el recurrente. 

 
2 "(...)17) Mantener los números de teléfono sin menoscabar la calidad, confiabilidad o conveniencia cuando cambie entre proveedores 
de servicio similares (...)" 
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La protección de los derechos de los usuarios finales es independiente de la tendencia de crecimiento o 
declive de los servicios de telecomunicaciones, en este sentido, la condición de usuario final y el ejercicio 
de sus derechos, no se desvirtúa en un mercado con tendencias a la baja en cantidad de suscriptores. 
 
Por lo expuesto, se rechazan los argumentos del recurrente, porque el estudio de mercado que indica se 
echa de menos, lo cual no afecta el hecho de que, la Sutel emita una regulación para la implementación 
de la portabilidad numérica fija. Hoy en día, el ICE es y sigue siendo, un operador dominante, no se 
puede sostener que el mercado está en competencia, y a pesar de que existe una tendencia a la baja en 
el servicio de telefonía fija en los últimos años, lo anterior, no permite sostener que, el beneficio de la 
implementación de la portabilidad sea nulo o limitado. 
 
La portabilidad numérica, es un derecho de los usuarios, como ya se indicó y, Sutel dictó los lineamientos 
para la implementación de este derecho, actualmente las condiciones del ICE como operador dominante 
no han variado, y el ICE no aporta prueba que permita sostener lo contrario.  
 
En consecuencia, no se observan motivos de legalidad que justifiquen la modificación de lo actuado por 
el Consejo de la Sutel en la resolución RCS-175-2023. 
 

2. DEL SEGUNDO MOTIVO  
 
En resumen, alega el ICE, que la portabilidad numérica, si bien es un derecho de los usuarios garantizado 
por ley, además es un instrumento regulatorio para fomentar la competencia en los mercados. Por lo 
que, el costo de su implementación en un mercado que, a su criterio, ya está en competencia, resulta 
mayor que el beneficio que los usuarios van a recibir, por lo que, su implementación se torna inviable e 
improcedente, desde el punto de vista regulatorio. 

 
Señala el recurrente que, la resolución que se recurre carece en su fundamento de un estudio y análisis 
de los costos en que se obligará a incurrir a los operadores, en particular al ICE, por su condición única 
de institución estatal y por las características únicas del servicio de telefonía fija que presta, versus el 
beneficio efectivo que recibirán los usuarios y el mercado.   

 
Sostiene, que ese análisis de los costos es un requisito indispensable y necesario, para la legalidad del 
acto emitido en la resolución que se impugna, dadas las condiciones de disminución de la demanda del 
servicio de telefonía fija que, la propia SUTEL ha venido evidenciando en sus informes estadísticos, por 
la evidente sustitución del servicio por el servicio móvil y las OTT. 
 
En relación con los argumentos sostenidos en este segundo apartado, se indica lo siguiente: 
 
De lo expuesto por el ICE, se acredita que, el mismo recurrente sostiene que la portabilidad numérica, 
es un derecho de los usuarios garantizado por ley, lo que genera una obligación legal para la SUTEL, de 
fijar las disposiciones necesarias para su implementación. 
 
En ese sentido, existe un deber legal, que debe cumplirse, y que corresponde al derecho de los usuarios 
(artículo 45 inciso 17) de la LGT) y la obligación de los operadores que brindan los servicios de telefonía 
de respetar la portabilidad numérica (artículo 23, inciso h) del Plan Nacional de Numeración, Decreto 
Ejecutivo 40943-MICITT), por lo que, el análisis del costo/beneficio, que el recurrente señala, no es 
motivo para incumplir con la implementación de la portabilidad numérica fija, porque estamos ante un 
tema de acatamiento legal. 
 
La Sala Constitucional indicó, en la resolución N° 2020-1818 de las 17 horas y 1 minuto del 29 de enero 
de 2020,  que el Tratado de Libre Comercio entre Centroamérica, República Dominicana y los Estados 
Unidos (en adelante CAFTA por sus siglas en inglés) es un instrumento internacional de comercio, cuyas 
obligaciones internacionales permiten a nuestro país ampliar las áreas de aplicación en materia de 
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telecomunicaciones con la emisión de leyes sectoriales, por lo que, no limitó la apertura de los servicios 
de telecomunicaciones. 
 
En ese Tratado, se asumieron compromisos específicos en materia de telecomunicaciones lo que da 
origen al establecimiento de un régimen de competencia abierto e igualitario; además, sometido a la 
vigilancia del órgano regulatorio. 
 
El anexo 13 del CAFTA que corresponde a los Compromisos Específicos de Costa Rica en Materia de 
Servicios de Telecomunicaciones, permite a los proveedores de servicios de telecomunicaciones a 
competir en cualquier servicio de telecomunicaciones que Costa Rica decida autorizar por medio de leyes 
nacionales. 
 
Posteriormente, se promulgaron dos leyes que decretaron la apertura del sector de las 
telecomunicaciones: la Ley General de Telecomunicaciones N°8642 (LGT) en la cual en su artículo 2 
inciso e) señala como objetivo de la ley el promover la competencia efectiva en el mercado de 
telecomunicaciones, como mecanismo para aumentar la disponibilidad de servicios, mejorar su calidad, 
asegurar precios asequibles y también incluye en sus objetivos, la protección de los derechos de los 
usuarios (artículo 2 incisos a) y d) y, la Ley de Fortalecimiento y Modernización de las Entidades Públicas 
del sector de telecomunicaciones N°8660, que decretó la apertura del sector de las telecomunicaciones 
y que regula como uno de sus principios rectores la competencia efectiva, según su artículo 3 inciso e). 
 
El CAFTA en el artículo 13.3 Obligaciones Relativas a los Proveedores de Servicios Públicos de 
Telecomunicaciones, del anexo 133 establece que las partes deben garantizar que los proveedores de 
servicios públicos de telecomunicaciones proporcionen la portabilidad del número, en la medida 
técnicamente factible, de manera oportuna, y en términos y condiciones razonables. 
 
La portabilidad numérica hace referencia al derecho de los usuarios de los servicios de 
telecomunicaciones a mantener su número de teléfono cuando cambie de proveedor.  
 
Este derecho está garantizado en: 
 

• El artículo 13.3 del CAFTA “Artículo 13.3: Obligaciones Relativas a los Proveedores de 
Servicios Públicos de Telecomunicaciones (…) Portabilidad del Número 3. Cada Parte 
garantizará que los proveedores de servicios públicos de telecomunicaciones en su territorio 
proporcionen portabilidad del número, en la medida técnicamente factible, de manera oportuna, 
y en términos y condiciones razonables (…)”. 

 

• El artículo 45 incisos 2) y 17) y en el artículo 49 incisos 1) y 3) de la Ley General de   
Telecomunicaciones. 

 

• El artículo 29 del Reglamento sobre el Régimen de Protección al Usuario Final de los Servicios 
de Telecomunicaciones (en adelante RPUF).  

 

• El artículo 25 del Plan Nacional de Numeración, Decreto Ejecutivo número 35187, reformado 
integralmente por el Decreto Ejecutivo N° 40943, que al efecto dispone: “Artículo 25.-
Portabilidad Numérica. Con el objeto de cumplir con los principios de competencia efectiva, la 
interoperabilidad de las redes, las obligaciones de acceso e interconexión, y evitar la imposición 
de barreras de entrada al mercado, los operadores de redes y proveedores de servicios de 
telecomunicaciones están obligados a garantizar el derecho a la portabilidad numérica, 
entendida ésta como la posibilidad del usuario de conservar su número telefónico, aún en el 
evento de que cambie de un proveedor a otro que preste el mismo servicio de 
telecomunicaciones”. 

 
3 http://www.sice.oas.org/trade/cafta/caftadr/chapter13_22s.asp#down13-3 
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Las normas anteriores indican que, la portabilidad numérica corresponde a un derecho de los usuarios 
finales de los servicios de telecomunicaciones y, se debe garantizar en el servicio de telefonía, sin que 
se circunscriba al ámbito del servicio de telefonía móvil.  
 
En todo caso, la regulación vigente del RPUF (a igual que el reglamento anterior), establece que los 
costos para permitir el derecho a la portabilidad deben ser sufragados por los operadores, por lo que, las 
observaciones del ICE respecto a un posible impacto no son de recibo, dado que ya está contemplado 
en la normativa que, es el operador el que debe correr con esos costos, y de ninguna forma ese posible 
impacto económico demerita o exceptúa la obligación legal de cumplir con el derecho de los usuarios. 
 
Además, el artículo 60 de la Ley N°. 7593 de la Autoridad Reguladora de los Servicios Públicos, establece 
como obligaciones fundamentales de la Sutel:  
 

“d) la de garantizar y proteger los derechos de los usuarios de las telecomunicaciones.  
 
e) la de velar por el cumplimiento de los deberes y derechos de los operadores de redes y 
proveedores de servicios de telecomunicaciones”.  

 
En cumplimiento a estas obligaciones la Sutel ha emitido directrices regulatorias, tales como: 
 

• Resolución RCS-090-2011: “Establece utilizar el esquema de portabilidad numérica de consulta 
a base de datos para todas las llamadas (All call query) así como utilizar el sistema centralizado 
de manejo de base de datos NP-DB”. 

 

• Resolución RCS-274-2011: “Establece utilizar el esquema de portabilidad numérica de consulta 
a base de datos para todas las llamadas (All call query) así como utilizar el sistema centralizado 
de manejo de base de datos NP-DB”.  

 

• Resolución RCS-178-2013: “Disposiciones regulatorias complementarias sobre la 
implementación técnica del sistema integral de portabilidad numérica”.  
 

• Resolución RCS-236-2014: “Acuerdos tomados por los operadores y proveedores miembros del 
Comité Técnico de Portabilidad Numéricas (CTPN) y modificación a condiciones sobre la 
portabilidad numérica contenida en las resoluciones RCS-274- 2011 y RCS-178-2013”. 
 

Así como, la resolución que aquí se impugna: RCS-175-2023 del 10 de agosto del 2023, denominada: 
“Lineamientos para la Implementación de la Portabilidad Numérica Fija en Costa Rica”, publicada en el 
Alcance 156 del diario oficial La Gaceta 149 del 17 de agosto del 2023. 
 
Por lo que, de conformidad con lo anterior es posible acreditar que, la portabilidad numérica es una 
obligación asumida por el país desde la suscripción del CAFTA y que, existen leyes y reglamentos que 
también contienen ese derecho de los usuarios finales. 
 
El país está obligado a respetar y cumplir la obligación asumida y la Sutel, a regular, como efectivamente 
se hizo, las condiciones bajo las cuáles va a operar la portabilidad número en telefonía fija, si bien es 
cierto, los operadores, entre estos el recurrente, deberán incurrir en gastos para cumplir con el mandato 
legal, eso no exime a las instituciones estatales de cumplir con las disposiciones supra citadas.  
 
Por los motivos señalados, se rechaza el segundo argumento del recurso planteado por el recurrente, el 
ICE.  
 

3. DEL TERCER MOTIVO  
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Señala el recurrente que, para implementar la portabilidad numérica fija, el ICE debe realizar grandes y 
complejos cambios en el flujo actual del servicio fijo, así como desarrollar nueva lógica de negocio en los 
Sistemas BSS/OSS y las centrales telefónicas, entre otras cosas, por lo que, considera que el plazo que 
se indica en la resolución RCS-175-2023 del 10 de agosto del 2023, para la implementación de la 
portabilidad numérica, que sería  del 5 de diciembre del 2023 al 27 de febrero del 2024 no es suficiente, 
por lo que, se requeriría ampliar el plazo para cumplir con el Resuelve 12.5, de la resolución mencionada, 
al menos hasta el 5 de mayo del 2024. 
 
Indica, que por la naturaleza del servicio fijo que presta el ICE y su condición de institución pública, 
resultaría imposible desde el punto de vista técnico, comercial y legal cumplir con los plazos establecidos 
en el Resuelve 12 de la resolución que se impugna. 
 
En relación con los puntos señalados por el recurrente, en el tercer apartado, se indica lo 
siguiente: 
 
Es necesario destacar, que para la puesta en operación de la portabilidad numérica fija, se tomaron 
medidas desde hace varios años, por parte de SUTEL,  ejemplo es la resolución número RCS- 253- 2014 
adoptada en sesión ordinaria N° 060-2014, celebrada el 8 de octubre del 2014, mediante acuerdo 014-
060-2014, de las 15:00 horas, el Consejo de la Superintendencia de Telecomunicaciones aprobó por 
unanimidad las "DISPOSICIONES REGULATORIAS PARA LA IMPLEMENTACIÓN DE LA 
PORTABILIDAD NUMÉRICA FIJA EN COSTA RICA".  
 
La resolución supra citada, fue cuestionada en proceso contencioso, del cual ya fue mencionada la 
sentencia, siendo que el ICE, tuvo más de 10 años para ajustar sus redes, dado que desde ese momento 
estaba informado de la obligatoriedad de cumplir con el derecho de los usuarios. De hecho, en la 
resolución que fue revisada en el proceso contencioso administrativo, se solicitó un cronograma de 
acciones para llevar a cabo la implementación de la portabilidad numérica, por lo que el ICE ha estado 
más que informado del ejercicio del derecho que debe asegurar. 
 
Además, mediante la publicación de la consulta en el Alcance N° 131 al Diario Oficial La Gaceta N° 123 
del día 07 de julio del año 2023, del proyecto de resolución de nominado “Lineamientos para la 
Implementación de la Portabilidad Numérica Fija en Costa Rica”, la Superintendencia de 
Telecomunicaciones, dio aviso de la apertura del proceso de consulta pública con base en el artículo 361 
de la Ley General de la Administración Pública, con el fin de que los operadores del área de 
telecomunicaciones, hicieran las observaciones, que consideraran pertinentes. 
 
Una vez que fueron recibidas las observaciones, la Dirección General de Calidad, emitió el oficio 06689-
SUTEL-DGC-2023, con fecha 9 de agosto del 2023. Por medio del cual se atienden las posiciones 
presentadas por los operadores en la audiencia pública supra citada. 
 
En dicho oficio, se analizan uno a uno los puntos, señalados por los operados y la Dirección mencionada 
de manera muy técnica, emitió su criterio al respecto. 
 
Al hacer revisión del documento sometido a consulta pública se acredita que, en un primer momento se 
tenía, como fechas propuestas el 1 de agosto de 2023, como fecha para la firma de la adenda con la 
ERPN y el 30 de noviembre de 2023 como fecha para el inicio de la portabilidad numérica fija. 
 
En virtud de las observaciones que, realizó la Dirección General de Calidad, dichas fechas se variaron, 
tomando en cuenta, incluso los alegatos de los operadores, propiamente, que el plazo era poco para 
poder implementar los cambios necesario, para que la portabilidad numérica fija entrara a regir en nuestro 
país. 
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Los plazos se variaron, prorrogándose, pasando de las fechas citadas, a las nuevas fechas, sea del 5 de 
diciembre del 2023 al 27 de febrero del 2024. 
 
Si bien, es cierto el recurrente, ICE, plantea una serie de problemas técnicos que le impiden implementar 
la portabilidad numérica, se rescatan varios aspectos, del oficio citado, que permiten aclarar el panorama 
en cuanto a los problemas que hace ver en su escrito, en primer lugar:  
 

“(…) en el estado actual en que se encuentra el proceso de portabilidad numérica fija no 
corresponde al momento oportuno para la remisión y desarrollo del Manual de Interfaces, el cual 
se realizará en su momento oportuno. En todo caso, es preciso mencionar que el operador 
cuenta ya con conexiones y procedimientos operativos con el SIPN para la portabilidad 
numérica móvil. En consecuencia, la adaptación es más sencilla y escalable. Se trabajará 
con la ERPN para que se entregue oportunamente dicho manual. (…)”  (resaltado no es del 
original) 

 
 En segundo lugar: 
 

“(…) Se debe indicar que, según resolución del Consejo de Sutel número RCS-020-2013, la 
ERPN es una única entidad encargada para desarrollar y mantener operativo el SIPN. Según se 
indicó en el punto anterior, al ser la misma empresa la designada para la portabilidad numérica 
móvil como la portabilidad numérica fija, se trabajará con una adaptación al Manual de Interfases 
actual lo cual permitirá una adopción ágil y sencilla de los operadores actualmente conectados. 
Por lo tanto, corresponde al ICE adecuar sus sistemas de modo que cumpla con los plazos y se 
garantice el derecho al usuario para mantener su número telefónico con independencia del 
operador elegido. (…)” 

 
De lo expuesto, se desprende que, actualmente a nivel de mercado, las empresas que operan los 
servicios de telecomunicaciones, sí cuentan con conexiones y procedimientos operativos que permiten 
la implementación de la portabilidad numérica fija, si bien es cierto, deben implementar aspectos 
adicionales, eso no impide que el derecho de los usuarios a la portabilidad numérica no sea aplicado. 
 
Por lo que el plazo, resulta proporcional e idóneo, para que los diferentes operadores, trabajen en los 
temas que requieran para poner a funcionar la portabilidad numérica a nivel nacional. 
 

II. FIRMEZA DEL ACUERDO 
 
Por disposición del artículo 56 de la LGAP, los acuerdos que alcance el Consejo de la Sutel deberán 
estar contenidos en el acta de la sesión en la que se adopten y ésta a su vez será aprobada en la 
sesión ordinaria siguiente. 
 
Excepcionalmente, el Consejo de la Sutel podrá disponer la firmeza del acuerdo sin necesidad de 
aprobación posterior, para lo cual requerirá de la votación de dos terceras partes de la totalidad de 
sus miembros. 
 
La declaratoria en firme de un acto sin aprobación posterior, supone la supresión de la posibilidad de 
interponer el recurso de revisión previsto en el artículo 55 de la misma LGAP. 
 
Bajo este entendido, se sugiere valorar la conveniencia de conocer el presente informe y declarar en 
firme su disposición.” 

 
POR TANTO, 
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Con fundamento en los artículos 11 de la Constitución Política, Ley General de la Administración 
Pública, artículos 42, 43, 44, 45, 48,  140, 148,285, 286,  243.5 , Ley General de 
Telecomunicaciones artículos 65, artículo 72, artículo 67 inciso a) sub inciso 10) y 17), artículos 80 
inciso K) de la Ley de la Autoridad Reguladora de los Servicios Públicos, 149 inciso k) del 
Reglamento a la Ley General de Telecomunicaciones,  el artículo  6 inciso k) del Reglamento del 
Registro  Nacional de Telecomunicaciones y la Convención para la Eliminación del Requisito de 
Legalización para los Documentos Públicos Extranjeros N° 8923, a partir del análisis de los 
documentos que conforman el expediente: 
 

EL CONSEJO DE LASUPERINTENDENCIA DE TELECOMUNICACIONES RESUELVE: 
 

PRIMERO: DAR por recibido y acoger en su totalidad el informe rendido por la Unidad Jurídica en 
su oficio 08146-SUTEL-UJ-2023 del 27 de setiembre del 2023. 
 
SEGUNDO: DECLARAR SIN LUGAR el recurso de reposición presentado contra la resolución 
RCS-175-2023 del 10 de agosto del 2023, del Consejo de la Sutel. 
 
TERCERO:  DAR por agotada la vía administrativa y declarar en firme el acuerdo. 
 
Se informa que contra este acto no cabe recurso alguno. 
 
ACUERDO FIRME 
NOTIFÍQUESE 
 
 

ARTÍCULO 5 
 

PROPUESTAS DE LA DIRECCIÓN GENERAL DE FONATEL 
 

5.1. Propuesta de ajuste al Manual de Inversiones del Banco Fiduciario. 
 
Ingresa a la sesión el señor Adrián Mazón Villegas, para el conocimiento de los temas de la 
Dirección a su cargo. 
 
Se incorporan los señores Daniela Díaz Anchía, Carlos Rivera Moya y César Arturo Jiménez 
Carmona, para el conocimiento de este tema. 
 
Para continuar con el orden del día, la Presidencia presenta para consideración del Consejo el 
análisis de la propuesta de inclusión de nuevos emisores en el Manual de Inversiones del 
Fideicomiso. 
 
Al respecto, se conoce el oficio 07995-SUTEL-DGF-2023, del 21 de setiembre del 2023, por medio 
del cual la Dirección General de Fonatel presenta para valoración del Consejo la solicitud de 
aprobación del Manual de Inversiones, en el que se incluye la posibilidad de invertir en nuevos 
emisores. 
 
A continuación, la exposición e intercambio de impresiones sobre el particular. 
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“Federico Chacón: Damos la bienvenida a doña Daniela, a don César y a don Carlos, muchísimas gracias 

por acompañarnos y adelante don Adrián. Le agradecemos si hace una introducción y presenta el tema, por 
favor. 
 
Adrián Mazón: Muchas gracias don Federico y dola Cinthya. Buenos días a todos. 
 
Es un tema que conocimos en una sesión anterior, la Dirección con el Banco lo ha venido trabajando en 
varias reuniones de trabajo.  
 
Tuvimos una sesión de trabajo con el Consejo también y hoy se presenta en para consideración de los 
señores la versión ajustada del manual de inversiones. 
 
Algunos antecedentes, cuando se dio la transición del fideicomiso del Banco Nacional al Banco de Costa 
Rica, en ese momento se tomó como base en este caso el manual de inversiones que se utilizaba con el 
Banco Nacional. 
 
El Banco de Costa Rica ha venido realizando sus evaluaciones, sus análisis y a partir de eso es que se 
propone esta versión que hoy se conoce. En la versión se incorporan otros emisores que mantienen las 
condiciones que establece la ley de bajo riesgo y alta liquidez. 
 
Entonces, Daniela, César y Carlos los les agradezco presentar el tema para que don Federico y doña Cinthya 
puedan decidir sobre este. 
 
Daniela Díaz: Muchas gracias don Adrián. Como lo indica don Adrián, esta propuesta radica en que nosotros 
a nivel contractual, como fiduciarios, debemos formalizar una serie de manuales que son de apoyo para todos 
los temas de ejecución del fideicomiso. Uno de estos es el manual de inversiones. 
 
Este manual ya había sido anteriormente aprobado y en la marcha hemos ido identificando algunas 
oportunidades que creemos nos vienen la beneficiar. 
 
Entonces le cedo la palabra a César para que nos haga la presentación y cualquier consulta o aclaración que 
ustedes tengan, pues lo vamos viendo en el momento, muchas gracias. 
 
César Jiménez: Buenos días, señores del Consejo, compañeros de Sutel y compañeros del Banco de Costa 
Rica. 
 
Como dice Daniela, nosotros fuimos viendo oportunidades de mejora y básicamente la propuesta es la 
siguiente: vamos a incluir 5 nuevos emisores y vamos a realizar algunos ajustes en la política que las dejaban 
a la interpretación o al aire.  
 
Lo que queremos es ser un poco más específicos en algunos términos, para que ninguna de las personas 
externas, ni nosotros internos, que estamos al día a día con el manual, tengamos problemas para 
interpretarla. 
 
Entre los antecedentes, nos basamos en la ley 8642, que es ley de Sutel, en el artículo 35, que habla sobre 
la administración de Fonatel y cita lo siguiente: “Los recursos que se administren en los fideicomisos deberán 
invertirse en las mejores condiciones de bajo riesgo y alta liquidez”, razón por la cual estamos hoy acá. 
 
Prácticamente, los emisores o todos los emisores que vamos a incluir en esta propuesta son considerados 
de bajo riesgo, los vamos a ver con sus calificaciones y tienen alta liquidez. El fideicomiso, por lo tanto, en 
su papel de administrador, podrá presentar la propuesta para que el Consejo de Sutel apruebe las nuevas 
políticas de inversiones y queden definidas en el actual manual de inversiones. 
 



Acta del Consejo 

05 de octubre del 2023 

SESIÓN ORDINARIA 060-2023 

 

Página 38 de 66 

Esa es la razón por la que hoy estamos acá, porque necesitamos la aprobación de esas políticas en el 
Consejo y que queden estipuladas para poder realizar las inversiones. 
 
¿Cuál es el propósito? Toda inversión, verdad que hemos estado haciendo, gestionando, tiene que guardar 
una relación con el flujo de recursos del fideicomiso. Actualmente, la raíz de nuestro portafolio, el portafolio 
de Fonatel es a muy corto plazo, es menor a un año, entonces estamos tratando o todas las inversiones que 
vayamos a hacer tienen que ser a corto plazo, para no afectar ni el flujo de inversiones ni el calce. Esa sería 
como el principal propósito de esta propuesta. 
 
Todos los emisores vienen a optimizar la rentabilidad y a disminuir el riesgo de liquidez, el riesgo de mercado 
y poder diversificar un poquito más la cartera y no tener dependencia en un solo emisor, que en este caso es 
el Gobierno de Costa Rica, o bancos estatales. Es poder distribuir un poquito más esa diversificación y tener 
un refugio en caso de que pase algo acá a nivel nacional, con algún emisor en específico. 
 
No sé si tienen alguna duda hasta acá, hasta el momento, para continuar. 
 
¿Cuál es el comportamiento de la moneda actual? Como pueden observar, la tasa de política monetaria se 
encuentra en color celeste. Es esta línea, tenemos desde el año 2017 al 2023; lo que fueron el último trimestre 
del año 2022 y el primer trimestre del 2023 se encontró la tasa más alta en este periodo, que alcanzó tasas 
del 9. 
 
Conforme ha transcurrido el 2023, a partir de marzo se han dado varios ajustes en la tasa hacia la baja, 
producto de que la inflación, que es expectativas de inflación, este que está en color gris ha estado 
disminuyendo, entonces el Banco Central ha tenido que estar realizando gestiones para ajustar la tasa de 
política monetaria hacia la baja, de acuerdo con la situación actual del mercado. Al tener una inflación baja, 
las tasas generalmente van hacia la baja. 
 
También nosotros, al visualizar que la inflación entre los meses de marzo ya se estaba empezando a 
estabilizar a la baja, aprovechamos las tasas que en su momento estaban y logramos captar tasas del 10, 
del 9.64 durante el primer ajuste. 
 
Durante el segundo también captamos por arriba del 8.90, del 7.50, inclusive hace un mes o 2 meses 
captamos al 6.20, que es lo que está pasando hoy en día, ya la tasas se ajustaron al 6.50, pero en mercados 
secundarios hay títulos o instrumentos con rentabilidades del 5.50, o sea, ya hoy en día se están negociando 
muy por debajo de lo que se estaba negociando en marzo, en cuanto a colones. 
 
También acá vemos una oportunidad con el tipo de cambio para poder canjear algunos dólares. La cifra o el 
tipo de cambio de Monex específicamente que brinda el Banco Central, es la más baja de los últimos 6 años 
y acá proyectamos una compra en dólares en los próximos meses, por lo cual es necesario tener más 
emisores en dólares, que puedan ayudarnos a realizar una mejor gestión y un mejor calce de esos dólares 
que estarían ingresando y se prevé mejores condiciones para los dólares en los próximos 2 trimestres que 
faltan, bueno el restante del 2023 y lo restante del 2024. 
 
¿Cuál es la situación actual de la moneda extranjera? La Reserva Federal ha estado haciendo ajustes hacia 
el alza de la tasa que rige allá en Estados Unidos. Actualmente se encuentra en 5.50, que es una de las tasas 
más altas de los últimos 14 años, como pueden observar en la gráfica y qué es lo que se prevé para la 
próxima reunión de noviembre, que sigan aumentando, que se dé otro ajuste al 5.62, que pase del 5.50 al 
5.62. 
 
Esos es los que se espera, que la FED siga, de acuerdo con la situación en Estados Unidos, si sigue 
aumentando la inflación y demás, que se sigan dando estos ajustes. 
 
Como pueden observar, es un caso muy parecido a lo que pasó acá en los meses de octubre del 2022 y 
enero, que se vieron tasas más altas. 
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Ahora, ya esa situación está pasando allá en Estados Unidos y acá es donde vemos una oportunidad para 
poder ingresar. 
 
Ese es el comportamiento de los Tesoros de Estados Unidos de los últimos 6 años. Acá vemos, donde 
nosotros nos estaríamos posicionando es en la línea de color celeste, que es a 6 meses y nos estaríamos 
posicionando también en azul, que es de 2 años. 
 
Hoy en día están pagando mejor rentabilidad que un instrumento o un tesoro a 5 años. Hay que recordar que 
estos instrumentos son uno de los mejor calificados en temas de riesgo e incluso el mejor calificados de los 
que actualmente tenemos en la cartera. Por eso es por lo que una de las iniciativas es incluir este emisor en 
la cartera también. 
 
Acá me permito mostrarles un gráfico que participamos hace poquito en una charla que participamos. Acá 
extrajimos estos datos, la línea representa las 400 empresas que cotizan en bolsa a nivel de Estados Unidos. 
Ahí tenemos empresas como Apple, o como Microsoft, tecnológicas y lo que están rindiendo, cuánto es la 
tasa de retorno que están esperando o las que tienen hoy en día y cuál ha sido la evolución en estos últimos 
10 años. 
 
En color amarillo tenemos bonos de empresas o un bono de una empresa importante en Estados Unidos, 
que es también tasa variable, estas 2 son tasas variables y cuál ha sido el comportamiento de retorno que 
están esperando, que han alcanzado cifras muy similares y las que vemos en color rosa son los tesoros de 
Estados Unidos. ¿Cuál ha sido el comportamiento de esos últimos 10 años? 
 
Y aquí es donde vemos un caso atípico y una oportunidad, más allá de ir a refugiarnos, que es ese tipo de 
instrumentos es donde la mayoría de gente se va a refugiar, los inversores, para minimizar el riesgo, porque 
tiene buena calificación. 
 
Hoy en día, aparte de que tienen buena calificación, están pagando rentabilidades por encima de 
instrumentos de renta variable, que son estos dos 2, el rojo y el amarillo, para que ustedes se den una idea 
de cómo está la situación. 
 
Esto es un caso atípico, como pueden observar, no se ha presentado en los últimos 10 años y hoy en día es 
una oportunidad, no solamente para ir a refugiarnos, sino también para generar más rentabilidad al portafolio 
en dólares. 
 
Y acá tenemos 2 curvas. Tenemos la curva del Tesoro de Estados Unidos que vimos anteriormente y tenemos 
la curva de los títulos de propiedad de Costa Rica. Hoy en día, a un plazo de 2 años, están pagando 
rentabilidades o tiene rentabilidad entre 5 a 5.50 esos títulos de propiedad. 
 
Cuando vemos en la gráfica que un instrumento a 6 meses o 2 años está pagando una rentabilidad muy 
similar a lo que están pagando los títulos de propiedades de Costa Rica y a un menor riesgo crediticio o 
menos riesgo de crédito. Esta situación, la tasa de títulos de Gobierno de Costa Rica en dólares ha estado a 
la baja, la tendencia es a la baja y se espera que así continúen los siguientes meses. 
 
Y así está compuesta la cartera hoy en día, el 31 del 8, tenemos gran parte, un 46% en instrumentos del 
Gobierno, tenemos un 32 en BCR, 14 en Banco Nacional, en fondos de inversión tenemos un 6 y un 2 en 
Popular, y BCR SAFI. 
 
Y acá vemos que el 92% de los instrumentos que tenemos tienen una garantía subsidiaria del Estado, 
específicamente en 3 emisores, que es Gobierno, Banco Central, BCR y Banco Nacional. 
 
Al aprobar la política, pasaríamos de tener 3 emisores a 5 emisores. Estaríamos incluyendo al BANVHI, que 
es uno que tiene garantía subsidiaria también del Estado e incluimos dos emisores indirectos que son las 
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mutuales, que están cobijadas por el BANVHI bajo el Sistema Nacional de Vivienda. Entonces tienen una 
garantía indirecta por parte del Estado, en caso de que les llegue a suceder algún problema crediticio. 
 
Y acá podemos ver que tenemos una concentración en títulos de propiedad del Gobierno de Costa Rica 
realmente importante. Nosotros lo que pretendemos con esta propuesta es estructurar un poco la cartera de 
una mejor manera, en la cual no tengamos tanta dependencia, este 46% disminuirlo un poquito en Gobierno 
de Costa Rica y específicamente en algunas series, como esta que vemos acá, que tiene 28.47% de la 
concentración, en solo ese instrumento. 
 
Entonces, lo que queremos hacer es diversificar un poco de eso, no estar tan pendientes de cuando llegue 
un pago, si el Gobierno va a pagar o no, porque por lo general el Gobierno Costa Rica es calificado como 
alto riesgo, o bajo grado de inversión. Entonces acá lo que queremos es eso, ir distribuyendo estos saldos o 
estos montos. 
 
¿Cuál es la necesidad que tenemos hoy en día? De acuerdo con el calce de inversiones, lo que queremos 
es, como les dije, el Gobierno estipula algunas fechas de vencimiento y acá podemos observar que ya tiene 
un vencimiento en febrero, una emisión con un vencimiento en mayo y una en noviembre, entonces 
prácticamente que para poder invertir nos da 3 opciones. 
 
Hoy en día lo que nosotros queremos es maximizar el rendimiento lo más que se pueda, al incluir más 
emisores podemos evitar, podemos decir, estos huecos o espacios que hay en los meses de agosto, 
septiembre y octubre. Podemos refugiarnos en otros instrumentos que sí tengan emisión con vencimiento en 
esos días, para poder hacerle frente a los pagos o gastos que tenemos para los mismos y así ganarnos un 
poquito más de meses. En cuanto a rentabilidad o rendimiento, es lo que estaríamos esperando. 
 
En el año 2025 pasa exactamente lo mismo. Actualmente tenemos 12 millones que podemos distribuir bien 
en el año 2025, pero el Gobierno de Costa Rica hoy en día solo me ofrece mercado secundario, un 
vencimiento en julio y un vencimiento en noviembre y lo que no queremos es cargar estas emisiones o estas 
series y no depender de ellos. 
 
Eso es básicamente como la necesidad que tenemos actualmente en dólares y en colones pasa exactamente 
la misma situación, ya 2024 la tenemos calzada, solo hay 3 vencimientos y en el 2025 tenemos que colocar 
20.000 millones de la cartera, que actualmente ya podemos invertir 2025, porque ya 2024 está cubierto. 
 
¿Alguna duda hasta el momento, con respecto al calce? 
 
Adrián Mazón: No César, más bien muy detallada la presentación. ¿Podríamos ir a la propuesta de estos 
nuevos emisores? Porque el Consejo hoy tiene el espacio de tiempo un poco reducido, ya el tema lo hemos 
podido conocer en sesiones de trabajo, entonces tal vez la propuesta, gracias. 
 
Cesar Jiménez: Con todo gusto, para servirles, esos serían los 5 emisores que estaríamos proponiendo, 
Banco Popular, BANVHI, Grupo Mutual, Mutual Cartago y la Reserva Federal de Estados Unidos. 
 
Acá podemos observar el Índice de Suficiencia Patrimonial de esos que les había mencionado que están 
muy por encima de los que ya actualmente se encuentran en la política de inversión y aquí podemos observar 
las calificaciones también, donde podemos observar, por ejemplo, que el BANVHI tiene la misma calificación 
y de los bancos que ya tenemos, estatales, del BCR, del Banco Nacional y el Popular también, entonces son 
tienen la misma calificación de riesgo crediticio. 
 
También podemos observar las mutuales, cual ha sido el comportamiento, se encuentran dentro de un rango 
muy bueno de inversión o de calificación. 
 
Tenemos los títulos y letras del Tesoro, que se encuentran con un grado muy bueno y excelente, comparados 
con los bonos de Costa Rica, que son altamente especulativos y acá podemos observar también en un 
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gráfico, cómo es que se ha comportado los tesoros, al 22 del 6, que ofrecieron rentabilidad del 4.38 y el 4.79 
y hoy en día están ofreciendo del 5.04 aproximadamente. 
 
Y esa sería la propuesta final. Queremos mantener, por ejemplo, Hacienda y Gobierno Central, con un límite 
máximo del 100% y un plazo máximo de 5 años, estaríamos incluyendo a los títulos y letras del Tesoro de 
Estados Unidos, con un 50%, igual que la mitad del Banco Central y del Gobierno. 
 
Tenemos también un plazo máximo de 5 años en tesoros y letras de Estados Unidos. En bancos estatales, 
los mantendríamos exactamente igual, BCR y Banco Nacional, con el 50 y 5 años; en Bancos Especiales, 
que es una categoría nueva, estaríamos incluyendo a Banco Popular y al BANVHI, ya que son bancos 
creados por una ley especial de Costa Rica, en un 50 y 5 años y en mutuales estaremos incluyendo a MUCAP 
y a Grupo Mutual, que tienen un límite máximo del 20 y de 3 años. 
 
Así quedaría estructurada la cartera al final. Esas son las proyecciones que tenemos a un año plazo, como 
pueden observar, el 31 del 7 solo dependemos de 3 emisores según la política, que son bancos estatales, 
Gobierno y fondos de inversión y estaremos incluyendo al Tesoro de Estados Unidos, aquí con un 7%, que 
es poquito, con mutuales también un 5%, por lo que ustedes ya conocen, cómo es que emiten las mutuales, 
que tampoco es mucho y bancos especiales con un 20, hasta reduciendo significativamente Gobierno. 
 
Y así quedaría la cartera también en instrumentos en los que quedaría concentrada y esos serían los puntos 
para aprobación, sería incluir al Banco Hipotecario para la Vivienda, a Mutual, Cartago, Grupo Mutual, Banco 
Popular y de Desarrollo Comunal, bonos y letras del Tesoro de Estados Unidos.  
 
Daniela Díaz: No sé si don Adrián quería mencionar la propuesta para aprobación, esta es la diapositiva que 
nos resume los cambios que estaríamos efectuando. 
 
Adrián Mazón: Muchas gracias, la exposición del tema ha sido bastante detallada en todas las sesiones y 
yo creo que ha permitido una buena comprensión de la propuesta del Banco. No sé don Federico, si ustedes 
tienen consultas o los asesores. 
 
Rose Mary Serrano: Con respecto a ampliar al BANVHI, quería consultarles si tienen valorado el estudio del 
proyecto de Manejo eficiente de la liquidez del sector público, que en la Asamblea Legislativa está ya muy 
avanzado y que estaba tratando de ver si había alguna excepción específica para el BANVHI, o entra en las 
excepciones genéricas como entidad financiera, pero quisiera ver si ustedes analizaron ese punto, porque 
este proyecto en la Asamblea está muy encaminado, entonces podría tener repercusión en esta medida. 
 
Carlos Rivera: Vamos a ver, permítame nada más para preguntar, hasta donde conocemos, lo que se está 
haciendo es fortalecer. Ahora bien, si hubiera que hacer alguna modificación a la garantía, tendría que ser 
otra ley y lo que no se está modificando es la garantía, lo que le está dando es, inclusive, mayor poder. 
 
Si hay algún otro dato que fuera diferente, para que por favor lo comente y poder dar la respuesta, porque 
no se están cambiando las atribuciones, es ampliando y obviamente no se está tampoco variando la garantía 
solidaria que tiene del Estado. 
 
Rose Mary Serrano: No se trata de una modificación de la garantía como entidad financiera, sino que el 
Estado está buscando administrar de manera centralizada los recursos y hay algunas excepciones para 
algunas instituciones, entonces la idea es que el Estado tenga que pagar los menos intereses sobre los 
mismos recursos de las entidades del Estado. 
 
Entonces, no quiero hacer un enredo aquí, sino que sí sería bueno que le dieran seguimiento, porque si lo 
afectara, eventualmente, pues habría que volver a modificar esto. 
 
Carlos Rivera: Le explico doña Rose Mary, esto es lo que se ha querido hacer con todas las instituciones 
públicas, que es el manejo del capital del patrimonio sobre sobre caja única. 
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Igual lo está pretendiendo con otras instituciones, es decir, que no tenga que ir al mercado a pagar tasas más 
altas, pero no tiene que ver nada con la parte de financiamiento ni tiene que ver nada con los propios títulos 
que ellos tienen como posibilidad de que la ley les permite, en su Ley Orgánica, poder extraer recursos para 
financiamiento. 
 
Ellos son un banco de segundo piso, entonces ellos lo que hacen es captar y obviamente por un margen de 
intermediación, poder darle también contenido económico para los proyectos, en este caso de las mutuales 
y también de los bancos que manejen bajo los proyectos, pero este tema es básicamente lo que tiene que 
ver con sus propias inversiones y lo que quieren es en la caja única. 
 
Básicamente de eso se trata y no es la misma excepción que solo Banco Popular, sino también lo quieren 
hacer, lo contradictorio es que en algunos los quieren meter a caja única y algunos otros ya los está abriendo 
a salirse de la regla fiscal. 
 
Entonces más bien es como contradictorio, unos quieren que sea todo, que el Gobierno sea todos los que 
manejen sus recursos, pero por otro lado también le está permitiendo a otros hacer mayores gastos; pero 
básicamente son 2 temas distintos, la parte de captación, para lo que es financiamiento de proyectos y la 
otra parte que tiene que ver con los recursos propios para inversión. 
 
Daniela Díaz: Yo quería hacer como la salvedad y para tranquilidad de doña Rose Mary, precisamente uno 
de los objetos que buscamos al incluir nuevos emisores, es liberar un poquito o no tener tan concentrado 
inversiones solo en lo que es Gobierno, que parte de lo que ahora por cómo está la oferta en el mercado y 
las oportunidades que han salido, se ha tenido mucho con Ministerio de Hacienda y lo que es Gobierno 
Central y más bien lo que se quiere es poder diversificar y bajar un poco ese nivel de concentración, para 
que efectivamente no quede tan concentrado solo en Gobierno Central y poder tener más opciones de 
inversión, si bien es cierto mantenemos siempre Gobierno, estamos incluyendo aquí mutuales y lo que es 
BANVHI, que es banco público; Popular, que es el banco creado por ley especial, pero también bonos del 
Tesoro. 
 
Entonces creo que eso nos va a permitir como alivianar o distribuir un poquitito mejor el tema de las 
inversiones y tal vez no tenerlo como tan concentrado como ahorita está, porque ahorita la política tal vez no 
nos flexibiliza como en poder invertir en otros instrumentos, entonces creo que esto más bien vendría a 
beneficiar este tema de ese proyecto de ley que se está indicando y los motivos por los que tal vez en algún 
momento han querido considerar a Fonatel en ese proyecto de ley. 
 
Más bien creo que estos ajustes nos vienen a apoyar un poco ese nivel de concentración en Gobierno 
Central. 
 
No sé si aclare un poco la consulta, pero si quería hacer la salvedad, muchas gracias. 
 
Cinthya Arias: De mi parte muy claro. Queda claro también que estaríamos aprobando entonces incluir esos 
emisores y esos instrumentos hasta un porcentaje máximo, que es lo que se señaló en otra de las filminas y 
que obviamente no quiere decir que tengamos que invertir en todos ellos, sino que obviamente se analizaron 
las circunstancias en su momento para permitir esa diversificación que sí va a generar un mejor calce del 
uso de los recursos y una utilización también más eficiente de los recursos del fondo. 
 
Federico Chacón: Lo vamos a aprobar en firme, entendemos muy bien toda la explicación y todo el análisis 
que han hecho, muy completo, también el análisis de la Dirección de Fonatel, con un interés de ampliar la 
cantidad de emisores y de productos, siempre dentro de los márgenes de inversión seguros que se requieren 
y que manda la ley.  
 
Así que muchísimas gracias por la exposición, muy claro y lo aprobamos en firme. 
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Carlos Rivera: Muy agradecidos por todas las atenciones, por todo lo que nos han apoyado y esperamos 
como siempre a la orden para lo que ocupen, aquí estaremos”. 

 
La Presidencia consulta si existe algún comentario u observación adicional de parte de los señores 
Miembros del Consejo o Asesores y al no presentarse ninguno, hace ver que, dada la conveniencia 
de atender este tema a la brevedad, se recomienda al Consejo adoptar el acuerdo propuesto en 
esta oportunidad con carácter firme, de conformidad con lo que sobre el particular establece el 
numeral 2 del artículo 56 de la Ley General de la Administración Pública. 
 
La Presidencia somete a votación la propuesta de acuerdo que se tiene a la vista y con base en el 
contenido del oficio 07995-SUTEL-DGF-2023, del 21 de setiembre del 2023 y la exposición recibida 
en esta oportunidad, los Miembros del Consejo resuelven por unanimidad: 
 
ACUERDO 011-060-2023 

 
1. Dar por recibido el oficio 07995-SUTEL-DGF-2023 mediante el cual la Dirección General de 

Fonatel, presenta el análisis de la propuesta de inclusión de nuevos emisores en el Manual 
de Inversiones del Fideicomiso. 

 
2. Dar por recibido el oficio FIDOP-2023-9-1541 (NI-11321-2023), mediante el cual el Banco 

Fiduciario presenta el “Informe de Inclusión de nuevos emisores en el Manual de Inversiones”. 
 
3. Aprobar el Manual de inversiones para el fideicomiso de la gestión financiera y de los 

proyectos y programas del Fondo Nacional de Telecomunicaciones (FONATEL), suscrito 
entre la SUTEL y el BCR, propuesto mediante oficio FIDOP-2023-9-1541 (NI-11321-2023). 

 
4. Notificar el presente acuerdo al Banco de Costa Rica y al Comité de Vigilancia. 
 
5. Enviar copia del acuerdo al expediente GCO-FON-BCR-00700-2022. 
 
ACUERDO FIRME 
NOTIFIQUESE 
 
 
 

5.2. Propuesta de solicitud de modificación presupuestaria 4-2023 presentado por el Banco 
Fiduciario. 
 
Continúa la Presidencia y somete a consideración del Consejo la solicitud de modificación 
presupuestaria presentada por Banco Fiduciario. 
 
Al respecto, se conoce el oficio 08149-SUTEL-DGF-2023, del 27 de setiembre del 2023, por medio 
del cual la Dirección General de Fonatel somete a consideración del Consejo la solicitud de 
modificación presupuestaria presentada por el fiduciario, con el fin de realizar el pago del alquiler 
de equipo de tecnológico que permita la grabación de audio de las audiencias previas, con el fin de 
que potenciales oferentes o terceros interesados formulen observaciones o propuestas tendientes 
a la mejor confección de pliegos de condiciones de los concursos que se realicen para el desarrollo 
del Programa 1 y con el objetivo de cumplir con las metas 3 y 4 establecidas en el Plan Nacional de 
Desarrollo de las Telecomunicaciones (PNDT 2022-2027), en lo que resta del 2023. 
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A continuación, la exposición de este asunto. 
 
“Adrián Mazón: Esta es la modificación presupuestaria 4-2023 del fideicomiso, el análisis de la Dirección se 
presenta con el oficio 08149-SUTEL-DGF-2023. 
 
Es una modificación pequeña, de 300.000 colones y es para dar contenido a la partida de Alquiler de 
maquinaria, equipo y mobiliario. Para las audiencias que se van a hacer en Territorios Indígenas se ocupa 
grabarlas, usar micrófono, ya lo conocemos de otras actividades y eso no se tenía contemplado en el 
presupuesto. 
 
Lo que ha estimado el Banco es que eso le costará unos 300.000 colones y esos 300.000 colones se toman 
de lo que se tenía presupuestado para dietas del Comité de Vigilancia, que no todas se usaron, entonces 
básicamente es la cuenta de la que se rebajan. 
 
Como les mencionaba, la que se aumenta es la de Alquiler de maquinaria, equipo y mobiliario, de acuerdo 
con la Directriz DFO 10, Directrices generales y políticas presupuestarias de los fideicomisos, se verifica que 
no se exceda el 25% máximo en todas las modificaciones del año. Esta es la cuarta y todas sumadas afectan 
un 11,69% del presupuesto, por lo que estamos dentro del margen permitido por la normativa. 
 
Con esto, la recomendación del Consejo es dar por recibido el oficio del Banco, el oficio de la Dirección, 
aprobar la modificación de 300.000 colones, solicitar al Banco que proceda con los ajustes y enviara copia 
al Comité de Vigilancia y al expediente”. 

 
La Presidencia consulta si existe algún comentario u observación adicional de parte de los señores 
Miembros del Consejo o Asesores y al no presentarse ninguno, hace ver que, dada la conveniencia 
de atender este tema a la brevedad, se recomienda al Consejo adoptar el acuerdo propuesto en 
esta oportunidad con carácter firme, de conformidad con lo que sobre el particular establece el 
numeral 2 del artículo 56 de la Ley General de la Administración Pública. 
 
La Presidencia somete a votación la propuesta de acuerdo que se tiene a la vista y con base en el 
contenido del oficio 08149-SUTEL-DGF-2023, del 27 de setiembre del 2023 y la explicación 
brindada por el señor Mazón Villegas, los Miembros del Consejo resuelven por unanimidad: 
 
ACUERDO 012-060-2023 
 

CONSIDERANDO QUE: 
 

I. Por medio de los oficios FIDOP-2023-9-1557 (NI-11455-2023), el Banco de Costa Rica, en su 
condición de Fiduciario del fideicomiso de la Gestión Financiera y de los proyectos y 
Programas, presenta la solicitud de presupuesto extraordinario 01-2023 y la modificación 
presupuestaria 04-2023. 
 

II. Por medio del oficio 08149-SUTEL-DGF-2023, la Dirección General de Fonatel, remite a este 
Consejo el análisis, la revisión efectuada y la recomendación de aprobación de las solicitudes 
planteadas por el Banco de Costa Rica en calidad de Banco Fiduciario del Fideicomiso de 
Fonatel. 

 
III. Que la modificación presupuestaria solicitada es de ₡300.000,00 (Trescientos mil colones con 

00/100) y Fiduciario señala que será para incorporar contenido presupuestario a cuenta 
“1.01.02 Alquiler de maquinaria, equipo y mobiliario”, del Programa 1 para el alquiler de todo 
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tipo de maquinaria, equipo y mobiliario necesario para realizar las actividades de audiencias 
del Fideicomiso. Considera, además, el servicio de operación de equipos, si así lo consigna 
el contrato de alquiler.  

 
IV. El Fiduciario señala que, durante el último trimestre del 2023, se estima un total de tres 

audiencias previas, que tardarán entre cuatro y cinco horas aproximadamente, en donde el 
costo promedio de alquiler de los equipos necesarios ronda los ¢100.000,00 (cien mil colones 
exactos) para cada una de las audiencias, para un total de ¢300.000,00 (trescientos mil 
colones exactos.  A continuación, se muestra el detalle de los montos a pagar: 

 
La siguiente tabla muestra el detalle consolidado de la modificación 04-2023: 
 

Detalle de Modificación presupuestaria No.4-2023 

Programa Cuentas Variación 
Saldo presupuesto 

al 31/08 
Saldo final 

Programa 1 
1.01.02 Alquiler de 
maquinaria, equipo y 
mobiliario 

 ₡ 300.000,00   ₡                           -     ₡        300.000,00  

Programa 1 0.02.05 Dietas  ₡-300.000,00   ₡         5.573.174,73   ₡     5.273.174,73  

Fuente: Elaboración propia basado en el oficio FIDOP_2023_9_1557 

 
V. Que la Dirección General de Fonatel, tomando en cuenta el presupuesto extraordinario, validó 

que la solicitud cumple con el límite establecido en el numeral 10.2 de la directriz D-FO-10 
(Directrices generales y políticas presupuestarias de los Fideicomisos).  

 
“10.2. El monto máximo de recursos que se redistribuya sumando todas las modificaciones 
presupuestarias, no podrá exceder el 25% del monto total del presupuesto inicial más los 
presupuestos extraordinarios.” 

 

Presupuesto 2023 

Total presupuesto ordinario  ₡154.033.391.751,05 

Modificaciones Monto 

Propuesta de modificación 
presupuestaria No.1-2023  ₡    13 204 373 714,45  

Propuesta de modificación 
presupuestaria No.2-2023 ₡75.744.573,80 

Modificación 3 
(extraordinario) 

₡4.720.297.500,00 

Modificación 4 ₡300.000,00 
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Total de modificaciones    
₡18.000.715.788,25 

Porcentaje de ajuste al 
presupuesto 

11,69% 

   Fuente: Oficio FIDOP_2023_9_1557. 

 
VI. Que, tras la verificación de lo detallado en este documento y la justificación de variaciones, 

así como el análisis técnico remitido por el Fiduciario, la Dirección General de FONATEL 
recomienda aprobar la modificación presupuestaria 04-2023, de acuerdo con lo indicado en 
el oficio FIDOP-2023-9-1557. 

  
En virtud de los anteriores antecedentes y considerandos, 
 

El CONSEJO DE LA SUPERINTENDENCIA DE TELECOMUNICACIONES RESUELVE: 
 

1. Dar por recibido el oficio del Banco de Costa Rica Fuente: Elaboración propia basado en el 
oficio FIDOP-2023-9-1557, con la solicitud de modificación presupuestaria 04-2023. 
 

2. Dar por recibido el oficio 08149-SUTEL-DGF-2023 del 27 de setiembre de 2023, mediante el 
cual la Dirección General de FONATEL presenta el análisis y la razonabilidad de la 
modificación 04-2023. 
 

3. Aprobar la modificación presupuestaria 4-2023 por un monto de ₡300.000,00.  
 

4. Solicitar al Banco de Costa Rica, que proceda con los ajustes correspondientes. 
 

5. Enviar copia del acuerdo al Comité de Vigilancia y al expediente GCO-FON-BCR-00700-2022. 
 
ACUERDO FIRME 
NOTIFIQUESE 

 
 
 

5.3. Propuesta de fijación de la Contribución Especial Parafiscal a Fonatel 2023, pagadera en 
2024. 
 
Seguidamente, la Presidencia hace del conocimiento del Consejo a la propuesta de fijación de la 
contribución especial parafiscal 2023, pagadera en el 2024. 
 
Al respecto, se conoce el oficio 08271-SUTEL-DGF-2023, del 03 de octubre del 2023, por medio 
del cual esa Dirección expone al Consejo el informe correspondiente la propuesta indicada. 
 
Seguidamente la exposición de este asunto. 
 
“Adrián Mazón: Con el oficio 08271-SUTEL-DGF-2023 se presenta para consideración del Consejo la 
propuesta de fijación de la Contribución especial parafiscal a Fonatel año 2023, pagadera en el 2024. 
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Recordando un poco, tenemos que el artículo 39 de la Ley General de Telecomunicaciones establece que la 
tarifa de ser fijada al 30 de noviembre, con un piso de 1.5% y un máximo del 3%. 
 
Esto está asignado en el RIOF a la Dirección General de Fonatel, quien debe elaborar los estudios y preparar 
la propuesta, como recomendación al Consejo para la fijación de la tarifa de la Contribución especial 
parafiscal de Fonatel. 
 
La llama tarifa porque en la ley de Aresep se establece, en el artículo 73, inciso h), entre los temas que van 
a audiencia pública los cánones, tasas y contribuciones, por lo que la fijación de la contribución sigue el 
mismo proceso de audiencia pública para la fijación de una tarifa. 
 
Se incluyen los antecedentes de que estamos con el nuevo fideicomiso. Tenemos que para el próximo año 
ya el Consejo conoció y aprobó el Plan Anual de Programas y Proyectos, en la sesión anterior, con acuerdo 
027-058-2023, que es la base para proponer la fijación de este año. 
 
El informe incluye todos los antecedentes legales más detallados en la normativa, que fundamenta el realizar 
la fijación, un informe de la situación de Fonatel, con todas las fuentes de ingresos que tiene el fondo, incluida 
la contribución, lo que se recauda por los otros conceptos que están en la ley, los rendimientos financieros,  
las multas y en se aplica lo que estableció también la Contraloría como metodología para definir la estimación 
de la contribución, que se espera en 16.000 millones de colones para el próximo año, estableciéndola en 
1,5%. 
 
Tenemos también incluido aquí el flujo de caja multianual, comprendiendo que los atrasos en los planes de 
acción de la nueva política pública han afectado este flujo y han corrido inversiones que se tenían 
originalmente para el año que viene y subsiguientes, se van corriendo un poco y eso lleva a que todavía el 
año que viene no haya que aumentar la contribución, si bien se tiene programado que ese aumento se dé. 
 
Está la referencia al Plan Anual de Programas y Proyectos que se aprobó en la sesión anterior, en que para 
programas y proyectos tenemos un presupuesto ya definido en el plan de 59 millones de dólares y finalmente, 
la propuesta de fijación que como lo mencionaba, está en un 1,5%. 
 
El proceso de fijación es el de una tarifa; mencionaba, hay que coordinar con la Dirección General de 
Protección al Usuario de Aresep para hacer los avisos en medios de comunicación, en radio, establecer la 
fecha de audiencia pública y ellos nos colaboran también con el acta de esa audiencia. 
 
Sobre esta base, la recomendación del Consejo es dar por recibido el oficio 08271-SUTEL-DGF-2023, 
aprobar el informe para la fijación de la contribución 2023, pagadera en 2024. 
 
Avalar el proceso expuesto en el informe para la fijación y continuar ante la Autoridad Reguladora de los  
Servicios Públicos con los trámites de audiencia pública, en particular con la Dirección General de Protección 
al Usuario de la Aresep, que es llevar a cabo los trámites de la convocatoria de la audiencia, de acuerdo con 
los artículos 39 y 73, inciso h) y 81 de la Ley de Aresep, ayudar con el acta y la elaboración del informe de la 
audiencia y que nos ayude a que todo se aporte al expediente que ya se abrió para este fin y comunicarlo a 
Dirección de Protección al Usuario de la Aresep”. 

 
La Presidencia consulta si existe algún comentario u observación adicional de parte de los señores 
Miembros del Consejo o Asesores y al no presentarse ninguno, hace ver que, dada la conveniencia 
de atender este tema a la brevedad, se recomienda al Consejo adoptar el acuerdo propuesto en 
esta oportunidad con carácter firme, de conformidad con lo que sobre el particular establece el 
numeral 2 del artículo 56 de la Ley General de la Administración Pública. 
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La Presidencia somete a votación la propuesta de acuerdo que se tiene a la vista y con base en el 
contenido del oficio 08271-SUTEL-DGF-2023, del 03 de octubre del 2023 y la explicación brindada 
por el señor Mazón Villegas, los Miembros del Consejo resuelven por unanimidad: 
 
ACUERDO 013-060-2023 
 

CONSIDERANDO: 
 
I. Que el artículo 35 sobre la Administración de Fonatel, indica que:  
 

“Corresponde a la Sutel la administración de los recursos de Fonatel. Dicha administración deberá 
hacerse de conformidad con esta Ley, el Plan nacional de desarrollo de las telecomunicaciones y 
los reglamentos que al efecto se dicten”.  

 
II. Que, sobre la contribución especial parafiscal, la Ley General de las Telecomunicaciones 

estableció que:  
 

“ARTÍCULO 39.- Contribución especial parafiscal de operadores y proveedores de 
telecomunicaciones a Fonatel. 
 
Los objetivos de acceso universal, servicio universal y solidaridad, referidos en el artículo 32 de esta 
Ley, recibirán el soporte financiero de la contribución de los operadores de redes públicas de 
telecomunicaciones y los proveedores de servicios de telecomunicaciones disponibles al público.  
 
Esta contribución parafiscal se justifica en el beneficio individualizable que para los operadores y 
proveedores citados representa la maximización del uso de las redes de telecomunicaciones y el 
incremento de los usuarios de servicios de comunicaciones impulsados por la ejecución de los 
proyectos de acceso, servicio universal y solidaridad. Estos proyectos representan actividades 
inherentes al Estado, de conformidad con lo dispuesto en esta Ley.  
 
La administración tributaria de esta contribución especial parafiscal será la Dirección General de 
Tributación del Ministerio de Hacienda, por lo que para esta contribución resulta aplicable el título 
III, Hechos ilícitos tributarios, del Código de Normas y Procedimientos Tributarios.  
 
Los contribuyentes de esta contribución son los operadores de redes públicas de 
telecomunicaciones y los proveedores de servicios de telecomunicaciones disponibles al público, 
que realizan el hecho generador de esta contribución al desarrollar las actividades ya mencionadas 
y recibir el beneficio individualizable de la actividad estatal.  
 
La contribución será determinada por el contribuyente por medio de una declaración jurada, que 
corresponde a un período fiscal año calendario. El plazo para presentar la declaración vence dos 
meses y quince días naturales posteriores al cierre del respectivo período fiscal. El pago de la 
contribución se distribuirá en cuatro tractos equivalentes, pagaderos al día quince de los meses de 
marzo, junio, setiembre y diciembre del año posterior al cierre del período fiscal que corresponda.  
 
La base imponible de esta contribución corresponde a los ingresos brutos obtenidos, directamente, 
por la operación de redes públicas de telecomunicaciones o por proveer servicios de 
telecomunicaciones disponibles al público.  
 
La tarifa será fijada por la Sutel a más tardar el 30 de noviembre del período fiscal respectivo. Dicha 
tarifa podrá ser fijada dentro de una banda con un mínimo de un uno coma cinco por ciento (1,5%) 
y un máximo de un tres por ciento (3%); dicha fijación se basará en las metas estimadas de los 
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costos de los proyectos por ser ejecutados para el siguiente ejercicio presupuestario y en las metas 
de ingresos estimados para dicho siguiente ejercicio, de conformidad con lo previsto en el artículo 
33 de esta Ley.  
 
En el evento de que la Superintendencia no fije tarifa al vencimiento del plazo señalado, se aplicará 
la tarifa aplicada al período fiscal inmediato anterior.  
 
La Tesorería Nacional estará en la obligación de depositar los dineros recaudados en una cuenta 
separada a nombre de la Sutel y girarlos a Fonatel dentro de los quince días naturales del mes 
siguiente a su ingreso a dicha cuenta. La recaudación de esta contribución parafiscal no tendrá un 
destino ajeno a la financiación de los proyectos de acceso, servicio universal y solidaridad que se 
ejecuten con cargo a Fonatel, que constituyen la razón de ser de esta contribución parafiscal.”  

 
III. Que el artículo 32 de dicha Ley establece sobre los proyectos de acceso, servicio universal y 

solidaridad que se ejecuten con cargo a Fonatel, que constituyen la razón de ser de esta 
contribución parafiscal:  

 
“ARTÍCULO 32.- Objetivos del acceso universal, servicio universal y solidaridad  
 
Los objetivos fundamentales del régimen de acceso universal, servicio universal y solidaridad son 
los siguientes:  

 
a) Promover el acceso a servicios de telecomunicaciones de calidad, de manera oportuna, 

eficiente y a precios asequibles y competitivos, a los habitantes de las zonas del país donde 
el costo de las inversiones para la instalación y el mantenimiento de la infraestructura hace 
que el suministro de estos servicios no sea financieramente rentable.  
 

b) Promover el acceso a servicios de telecomunicaciones de calidad, de manera oportuna, 
eficiente y a precios asequibles y competitivos, a los habitantes del país que no tengan 
recursos suficientes para acceder a ellos.  

 
c) Dotar de servicios de telecomunicaciones de calidad, de manera oportuna, eficiente y a 

precios asequibles y competitivos, a las instituciones y personas con necesidades sociales 
especiales, tales como albergues de menores, adultos mayores, personas con discapacidad, 
población indígena, escuelas y colegios públicos, así como centros de salud públicos.  
 

d) Reducir la brecha digital, garantizar mayor igualdad de oportunidades, así como el disfrute de 
los beneficios de la sociedad de la información y el conocimiento por medio del fomento de la 
conectividad, el desarrollo de infraestructura y la disponibilidad de dispositivos de acceso y 
servicios de banda ancha.”  

 
IV. Que el Reglamento de Acceso Universal, Servicio Universal y Solidaridad ha establecido en 

su artículo 6, los principios orientadores para la ejecución de los recursos:  
 

“Artículo 6.- Principios. 
 
Para la asignación de los recursos y la administración de Fonatel serán de aplicación los siguientes 
principios: 

 
a) Universalidad: prestación de un mínimo de servicios de telecomunicaciones a los habitantes de 

todas las zonas y regiones del país, sin discriminación alguna en condiciones adecuadas de 
calidad y precio. 
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b) Solidaridad: establecimiento de mecanismos que permitan el acceso real de las personas de 
menores ingresos y grupos con necesidades sociales especiales a los servicios de 
telecomunicaciones, en condiciones adecuadas de calidad y precio, con el fin de contribuir al 
desarrollo humano de estas poblaciones vulnerables. 

 
c) Transparencia: establecimiento de condiciones adecuadas para que los operadores, 

proveedores y demás interesados puedan participar en el proceso de formación de las políticas 
sectoriales de telecomunicaciones y la adopción de los acuerdos y las resoluciones que las 
desarrollen y apliquen. También, implica que Fonatel será objeto de una auditoría externa, la 
cual será financiada con recursos del Fondo y contratada por la Sutel. Toda la información 
sobre la operación y el funcionamiento de Fonatel deberá encontrarse disponible para la 
auditoría interna de la Aresep. Todo lo anterior, de conformidad con lo establecido en el artículo 
40 de la Ley General de Telecomunicaciones. 

 
d) Asignación eficiente de recursos: los recursos de Fonatel, serán asignados mediante alguno de 

los mecanismos de asignación establecidos en la Ley General de Telecomunicaciones y el 
presente reglamento, en virtud de los fines públicos perseguidos y demás límites regulados en 
nuestro ordenamiento jurídico, con el fin de ofrecer una mayor cobertura, soluciones técnicas 
más eficientes, tarifas asequibles a los usuarios finales y menores transferencias del Fondo.  

 
e) No discriminación: trato no menos favorable al otorgado a cualquier otro operador, proveedor 

o usuario, público o privado, de un servicio de telecomunicaciones similar o igual. 
 
f) Innovación tecnológica: las obligaciones impuestas y los proyectos y programas financiados 

con recursos de Fonatel, deberán promover el desarrollo y ajustarse a las necesidades del 
mercado y al avance tecnológico. 

 
g) Competencia efectiva: establecimiento de mecanismos adecuados para que todos los 

operadores y proveedores del mercado compitan en condiciones de igualdad, a fin de procurar 
el mayor beneficio de los habitantes y el libre ejercicio del Derecho constitucional y la libertad 
de elección. 

 
h) Neutralidad tecnológica: posibilidad que tienen los operadores de redes y proveedores de 

servicios de telecomunicaciones, para escoger las tecnologías por utilizar, siempre que estas 
dispongan de estándares comunes y garantizados, cumplan los requerimientos necesarios 
para satisfacer las metas y los objetivos de política sectorial y se garanticen, en forma 
adecuada, las condiciones de calidad y precio, a que se refiere la Ley General de 
Telecomunicaciones. 

 
i) Igualdad de oportunidades: La selección de los operadores de redes o proveedores de servicios 

de telecomunicaciones y de las poblaciones beneficiadas por los programas o proyectos con 
cargo de Fonatel, se basará en criterios objetivos que garanticen la igualdad de oportunidades. 

 
j) Beneficio del usuario: establecimiento de garantías y derechos a favor de los usuarios finales 

de los servicios de telecomunicaciones, de manera que puedan acceder y disfrutar, 
oportunamente, de servicios de calidad, a un precio asequible, recibir información detallada y 
veraz, ejercer su derecho a la libertad de elección (en aquellos casos en que sea posible) y a 

un trato equitativo y no discriminatorio.” 
 

V. Que se debe considerar algunos elementos adicionales que fueron tomados en cuenta para 
la elaboración del Plan Anual de Programas y Proyectos 2024, el Flujo de Caja Multianual de 
Fonatel, Presupuesto del Fideicomiso y la propuesta de Fijación de la Contribución Especial 
Parafiscal del periodo 2023 y pagadera en el 2024: 
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• Que con el objetivo de dar cumplimiento a la orden girada por el Órgano Contralor, la 
SUTEL inició el proceso de concurso N° 2022CD-000002-0014900001 cuyo objeto fue la 
“Contratación de un banco del estado para la constitución de un fideicomiso de administración para 
la gestión de los recursos, programas y proyectos que se ejecuten con los recursos del Fondo 

Nacional de Telecomunicaciones (en adelante FONATEL)”, el proceso de concurso fue 
adjudicado al Banco de Costa Rica y mediante oficio N° 23090 (DCA-3239) del 21 de 
diciembre de 2022, la CGR otorga el refrendo brindando eficacia al contrato “Contratación 
de un fideicomiso para la gestión de los recursos, programas y proyectos de Fonatel” 
previamente suscrito con el Banco de Costa Rica. 

 

• La SUTEL, por medio del oficio 11151-SUTEL-DGF-2022 del día 21 de diciembre 2022 da 
orden de inicio al contrato celebrado entre la Superintendencia de Telecomunicaciones 
(SUTEL) y el Banco de Costa Rica para su ejecución. 

 

• El contrato del actual fideicomiso tiene como finalidad constituir un instrumento jurídico y 
administrativo para la gestión de los proyectos y programas que se realicen con cargo a 
los recursos del Fondo Nacional de Telecomunicaciones (FONATEL), para el 
cumplimiento de los objetivos fundamentales de acceso universal, servicio universal y 
solidaridad, establecidos en los artículos 31 y siguientes de la Ley General de 
Telecomunicaciones No. 8642, su normativa y reglamentación relacionada, las metas y 
prioridades de acceso universal, servicio universal y solidaridad establecidas en el Plan 
Nacional de Desarrollo de las Telecomunicaciones, particularmente en la Agenda Digital y 
la Agenda de Solidaridad Digital del mismo, así como lo establecido en el presente 
contrato. 

 

• La ejecución del Fondo Nacional de Telecomunicaciones es de interés público, cuyo 
cumplimiento debe ser uno de los pilares fundamentales de todas las instituciones públicas 
del país y que se encuentra definido por el artículo 113.1 de la Ley General de la 
Administración Pública, como “la expresión de los intereses coincidentes de los 
administrados”. Igualmente, este mismo artículo señala como criterios para la apreciación 
del interés público: “los valores de seguridad jurídica y justicia para la comunidad y el individuo, 

a los que no puede en ningún caso anteponerse la mera conveniencia”. 
 

• Sobre este mismo tema, el artículo 4 de la Ley General de la Administración Pública 
dispone que “La actividad de los entes públicos deberá estar sujeta en su conjunto a los 
principios fundamentales del servicio público, para asegurar su continuidad, su eficiencia, 
su adaptación a todo cambio en el régimen legal o en la necesidad social que satisfacen 
y la igualdad en el trato de los destinatarios, usuarios o beneficiarios.” 
 

• Por último, mediante DFOE-SEM-1460 de fecha 29 de agosto, 2023 la Contraloría General 
resuelve dar por finalizado el proceso de seguimiento de la orden N.°DFOE-CIU-ORD-
00004-2021, considerando el avance de las acciones efectuadas por la SUTEL a fin de 
dar cumplimiento de la citada orden, esto debido a: 1) El traslado de los recursos y bienes 
fideicomitidos del Banco Nacional al Banco de Costa Rica, 2) La emisión de la resolución 
final del procedimiento administrativo ordinario tendiente a declarar la nulidad absoluta, 
evidente y manifiesta de la modificación unilateral del “contrato de fideicomiso de gestión 
de los proyectos y programas de Fonatel” acordada por el Consejo de la SUTEL mediante 
el inciso ii del acuerdo 013-068-2020 del 01 de octubre de 2020, así como que por medio 
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de la “Contratación de un fideicomiso para la gestión de los recursos, programas y 
proyectos de Fonatel” y 3) Que el BCR asumió frente a los contratistas de los proyectos 
de Fonatel, su condición de nuevo Fiduciario del Fideicomiso, garantizando así la 
continuidad de los programas y proyectos que se encuentran en ejecución. 

 
VI. Según lo indicado, la ejecución del Fondo Nacional de Telecomunicaciones es de interés 

público, cuyo cumplimiento debe ser uno de los pilares fundamentales de todas las 
instituciones públicas del país y que se encuentra definido por el artículo 113.1 de la Ley 
General de la Administración Pública, como “la expresión de los intereses coincidentes de los 
administrados”. Igualmente, este mismo artículo señala como criterios para la apreciación del interés 
público: “los valores de seguridad jurídica y justicia para la comunidad y el individuo, a los que no 

puede en ningún caso anteponerse la mera conveniencia”. 
 
VII. Sobre este mismo tema, el artículo 4 de la Ley General de la Administración Pública dispone 

que “La actividad de los entes públicos deberá estar sujeta en su conjunto a los principios 
fundamentales del servicio público, para asegurar su continuidad, su eficiencia, su adaptación a todo 
cambio en el régimen legal o en la necesidad social que satisfacen y la igualdad en el trato de los 

destinatarios, usuarios o beneficiarios.” 
 

VIII. Que mediante oficio 08271-SUTEL-DGF-2023 con fecha 03 de octubre del 2023, la 
Dirección General de FONATEL presenta la propuesta de Informe para la Fijación de la 
Contribución Parafiscal a FONATEL, periodo fiscal 2023, pagadera en el 2024.  
 

IX. Que como anexo a la propuesta de fijación de la Contribución Especial Parafiscal de 
Fonatel, se incluye el Plan Anual de Programas y Proyectos 2024, aprobado mediante 
acuerdo No. 027-058-2023 del Consejo de Sutel en sesión extraordinaria 58-2023 del 28 
de setiembre del año en curso. 

  
 

EL CONSEJO DE LA SUPERINTENDENCIA DE TELECOMUNICACIONES RESUELVE: 
 
1. Dar por recibido el oficio 08271-SUTEL-DGF-2023 del 03 de octubre de 2023, mediante el 

cual la Dirección General de FONATEL remite el “Informe para la fijación de la Contribución 
Especial Parafiscal a FONATEL, correspondiente al 2023, pagadera en el 2024. 

 
2. Aprobar el “Informe para la fijación de la Contribución Especial Parafiscal a FONATEL, 

correspondiente al periodo 2023, pagadera en el 2024” y fijar el porcentaje de cobro en 1.5% (uno 
punto cinco por ciento) sobre los ingresos brutos de los operadores de redes públicas de 
telecomunicaciones y los proveedores de servicios de telecomunicaciones disponibles al 
público. 

 
3. Avalar el proceso expuesto en el Informe sugerido por la Dirección General de FONATEL 

para esta fijación y continuar ante la Autoridad Reguladora de los Servicios Públicos 
(ARESEP) con los trámites de audiencia pública para el proceso de fijación.  

 
4. Solicitar a la Dirección General de Protección al Usuario de la Autoridad Reguladora de los 

Servicios Públicos (ARESEP), lo siguiente: 
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a. Proceder a realizar los trámites necesarios para llevar a cabo la convocatoria a 
audiencia pública para la fijación de la contribución parafiscal para el Fondo Nacional 
de Telecomunicaciones, correspondiente al periodo 2023, pagadera en el 2024, en 
cumplimiento con lo establecido en la Ley General de 3elecomunicaciones 8642, 
artículo 39 y 73, inciso h) y 81, de la Ley de la Autoridad Reguladora de los Servicios 
Públicos 7593. 

 
b. Con el fin de darle un trámite ágil y efectivo a este proceso de audiencia, proceda con 

la elaboración del acta, la elaboración de informes y, eventualmente, la elaboración de 
resoluciones de prevención de requisitos formales o de rechazo de posiciones. 

 
c. Para este trámite se ha procedido con la preparación del expediente en SUTEL con la 

identificación GCO-FON-CTP-01006-2023.  El informe y los acuerdos del Consejo 
correspondientes al proceso constarán en este expediente. 

 
5. Comunicar el presente acuerdo a Dirección de Protección al Usuario de la Autoridad 

Reguladora de los Servicios Públicos. 
 
6. Remitir copia de este acuerdo al expediente GCO-FON-CTP-01006-2023 
 
ACUERDO FIRME 
NOTIFIQUESE 

 
 

ARTÍCULO 6 
 

PROPUESTAS DE LOS MIEMBROS DEL CONSEJO 
 

6.1. Propuesta de nombramiento de Asesora del Consejo. 
 
Se deja constancia de que durante el conocimiento de este tema únicamente se encuentran 
presentes en la sesión los señores Miembros del Consejo y los funcionarios Norma Cruz 
Ruiz, María Marta Allen Chaves y Luis Alberto Cascante Alvarado. 
 
Para continuar con el orden del día, la Presidencia somete a consideración del Consejo los informes 
presentados por la Unidad Jurídica, con respecto al nombramiento de una Asesora del Consejo. 
 
Sobre el particular, se conocen los siguientes oficios: 
 

1) 02353-SUTEL-UJ-2023, del 17 de marzo del 2023, por el cual la Unidad Jurídica atiende las 
consultas planteadas por la Unidad de Recursos Humanos, con respecto a las nuevas 
contrataciones, con motivo de la entrada en vigor de la Ley Marco de Empleo Público. 

 
2) 06368-SUTEL-UJ-2023, del 31 de julio del 2023, mediante el cual la Unidad Jurídica da 

respuesta a la solicitud de criterio planteada por la Unidad de Recursos Humanos mediante 
oficio 02561-SUTEL-DGO-2023, con el fin de resolver algunas dudas que permitan continuar 
realizando algunas funciones ordinarias propias de la Unidad de Recursos Humanos. 
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3) 08187-SUTEL-UJ-2023, del 28 de setiembre del 2023, por el cual la Unidad Jurídica atiende 
la consulta recibida de la Unidad de Recursos Humanos mediante oficio 07801-SUTEL-DGO-
2023, del 14 de setiembre del 2023, sobre elementos salariales en casos de procesos 
concursales y nombramientos en trámite. 

 
Seguidamente la exposición e intercambio de impresiones sobre el particular. 
 
“Norma Cruz: Recordemos que los artículos 3 y 34 del Reglamento interno, el RIOF, establece en el artículo 
4 competencias de nombramiento que tiene el Consejo y luego establece una serie de unidades y además 
dice, contará con los asesores cuyas plazas han sido aprobadas por la Junta Directiva. 
 
Sobre el particular, también hay que indicar lo que establece el artículo 14 del RAS, sobre los nombramientos 
en puestos de confianza.  
 
Los puestos de confianza se realizarán de conformidad con una serie de normas. Los de Sutel tienen una 
particularidad, que está establecido en el numeral 3, inciso a) del artículo, donde dice que el caso de Sutel, 
en el plazo de nombramiento será el que establezca mediante acuerdo el Órgano Colegiado y que los 
funcionarios nombrados en puestos de confianza en Sutel podrán ser cesados sin responsabilidad patronal 
en los términos que establece el ordenamiento jurídico. 
 
En este caso, la señora Ivannia Morales fue nombrada mediante acuerdo 010-067-2018, del 10 de octubre 
del 2018, esto es en la plaza de confianza código 51303, de la clase de Asesor Técnico 2. 
 
Luego, la Unidad de Recursos Humanos, por una revisión del Consejo mediante el correo electrónico del 25 
de agosto, verificó y comunicó el cumplimiento de requisitos de la señora Ivannia Morales para ocupar una 
plaza de Asesor Técnico 2. 
 
Por otro lado, habíamos hecho anteriormente una consulta a la Unidad Jurídica, la que mediante el oficio 
08187-SUTEL-UJ-2023, del 28 de septiembre, señala que sobre los temas salariales, a partir de la entrada 
en vigor de la Ley Marco de Empleo Público, se indica que la columna salarial global definitiva publicada no 
aplica para Sutel debido al acuerdo que está vigente en este momento, tomado por la Junta Directiva, que 
es el 09-26-2023, en el que se señala que todos los puestos de Aresep y Sutel son exclusivos y excluyentes. 
 
Ante la consulta que se hizo a la Unidad Jurídica, esta indica que siguen vigentes los salarios que tenemos 
actualmente en Aresep, fundamentalmente basado en ese acuerdo adoptado por la Junta Directiva, respecto 
a que somos exclusivos y excluyentes, o sea, no aplica la columna salarial global que emitió Mideplan, 
mientras tanto ese acuerdo se encuentre vigente. 
 
Bueno, que ustedes están considerando mantener la continuidad de nombramiento de la señora Ivannia 
Morales Chávez, a fin de garantizar la continuidad de los trabajos. 
 
Se señala también sobre el desempeño laboral, que ha sido satisfactorio durante el nombramiento que ha 
tenido a la fecha y que corresponde al Consejo, como superior jerárquico inmediato, el nombramiento de 
funcionarios en las plazas de confianza, como en este caso en particular, de conformidad con los 
antecedentes. 
 
Entonces el Consejo puede en este caso aprobar un nuevo nombramiento a la señora Ivannia en la plaza 
Código 51303, de la clase Asesor Técnico, por el plazo que ustedes dispongan en esta sesión, a partir del 
16 de octubre del 2023, lo anterior con el fin de que se haga cargo de las actividades igualmente que ustedes 
dispongan. 
 
Entonces esos serían los elementos fundamentales que respaldan cualquier nombramiento, este caso, la 
continuidad de nombramiento de la señora Ivannia Morales. No sé si tienen alguna consulta. 
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Federico Chacón: Muchas gracias doña Norma, más bien, vamos a dar la palabra a doña María Marta y 
después cualquier consulta, retomamos su participación. 
 
María Marta Allen: Como doña Norma mencionó, efectivamente, la Unidad Jurídica atendió unas consultas 
que se nos hicieron con relación a los salarios de los funcionarios, esto en atención a la Ley Marco de Empleo 
Público y también a los acuerdos adoptados por la Junta Directiva de Aresep. Se dio respuesta en el oficio 
08187-SUTEL-UJ-2023, del 28 de septiembre de este año. 
 
Aquí es importante indicar que el acuerdo de la Junta Directiva de Aresep, en el cual se declaró que todos 
los puestos son exclusivos y excluyentes, que fue el 21 de marzo, en el acuerdo 09-26-2023, es un acuerdo 
que a la fecha está vigente, no ha sido anulado, no ha sido revocado. 
 
Ahora, también sabemos que existe un conflicto de competencia que recientemente nos enviaron la 
resolución que subió Mideplan al Ministerio de la Presidencia para resolver ese conflicto de competencias, 
porque Mideplan dice que no somos exclusivos y excluyentes y Aresep mantiene que sí somos exclusivos y 
excluyentes. 
 
Esto es un tema que se está realizando por la Presidencia para que resuelva este conflicto de competencias, 
esto nada más para indicar que a la fecha el acuerdo de la Junta Directiva de Aresep está vigente y es el que 
debemos atender. 
 
Entonces, rigen los salarios que fueron aprobados en el acuerdo 07-97-2020 por parte de la Junta Directiva 
de Aresep. Esa es la escala salarial que nos rige a la fecha y es la escala salarial que tenemos que 
implementar para los nuevos nombramientos, la escala salarial reitero que la Junta Directiva de Aresep 
aprobó en el año 2020. 
 
Federico Chacón: Muy bien, muchas gracias a ambas por el contexto del procedimiento para ampliar la 
contratación y también los temas salariales. 
 
Cinthya Arias: De acuerdo con lo que han expuesto tanto en la parte de Recursos Humanos como doña 
María Marta, de la Unidad Jurídica, se estaría actuando conforme a las directrices vigentes de Aresep como 
superior jerárquico de Sutel, para los procesos de contratación y lo que ellos establecen en materia de 
Recursos Humanos. 
 
Entonces, de acuerdo con eso procedería continuar con este proceso, dada también la necesidad que tiene 
el Consejo de continuar con este recurso y este asesor del Consejo en materia de comunicación. 
 
Federico Chacón: Hemos también conversado con doña Norma, doña María Marta y doña Cinthya la 
necesidad de la continuidad de doña Ivannia, que nos apoya en diferentes temas de comunicación, de 
coordinación con diferentes instituciones, en preparación de documentos y también ha apoyado mucho al 
Consejo en todas las relaciones internacionales que atiende directamente el Consejo con autoridades 
reguladoras pares y también con autoridades de competencia, que en los últimos meses y años se ha 
incrementado mucho las relaciones en los diferentes foros. 
 
Entonces eso se requiere y deseamos que doña Ivannia continúe con el apoyo al Consejo en los temas en 
los que nos venía ayudando y también en otros que se le vayan a asignar oportunamente, que eso también 
lo podemos hacer, me corrige doña Norma, por supuesto en la línea profesional de doña Ivannia, pero 
también tendremos que hacer algunos ajustes con el área de comunicación, ahora que tenemos ese refuerzo 
y tenemos que acomodar de la manera más eficiente todo el equipo que tenemos. 
 
El acuerdo doña Norma lo pondremos por 5 años, al igual que todos los asesores y con las condiciones y el 
alcance actual, sabiendo que podemos después precisar alguna tarea en particular. 
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Norma Cruz: Don Federico, me permite, nada más ahí las acabo de mandar el acuerdo para agregarle al 
final que continúa en el puesto con el salario actualmente vigente, para que quede ya respaldado con lo que 
explicaba María Marta y con lo que está en los considerandos, para mayor claridad. 
 
Federico Chacón: Tomamos el acuerdo en firme y agradecemos también a doña Norma y a doña María 
Marta por las consultas previas y por la elaboración del acuerdo”. 

 
La Presidencia consulta si existe algún comentario u observación adicional de parte de los señores 
Miembros del Consejo o Asesores y al no presentarse ninguno, hace ver que, dada la conveniencia 
de atender este tema a la brevedad, se recomienda al Consejo adoptar el acuerdo propuesto en 
esta oportunidad con carácter firme, de conformidad con lo que sobre el particular establece el 
numeral 2 del artículo 56 de la Ley General de la Administración Pública. 
 
La Presidencia somete a votación la propuesta de acuerdo que se tiene a la vista y con base en la 
documentación aportada y la explicación brindada por la funcionaria Allen Chaves, los Miembros 
del Consejo resuelven por unanimidad: 
 
ACUERDO 014-060-2023 
 
En relación con la plaza de confianza código 51303, de la clase de Asesor Técnico 2, el 
nombramiento vence el 15 de octubre del 2023.  
 

CONSIDERANDO QUE: 
 

I. Los artículos 4 y 34 del Reglamento Interno de Organización y Funciones de la Autoridad 
Reguladora de los Servicios Públicos y su Órgano Desconcentrado (RIOF), señalan:  

 
“Artículo 4. Competencias de nombramiento, disciplina y remoción.  
Las competencias de nombramiento, disciplina y remoción corresponden:  
( … )  
2. Al Consejo de la Sutel cuando se trate de su personal.  
( … )  
“Artículo 34. Unidades de apoyo del Consejo de la Sutel.  
 
El Consejo tendrá como áreas de apoyo a su gestión las siguientes unidades administrativas:  
( … )  
Además contará con los asesores cuyas plazas hayan sido aprobadas por la Junta Directiva de 
ARESEP.  

El superior jerárquico inmediato de estas unidades administrativas será el Consejo”. (el 
resaltado es intencional)  

 
II. El artículo 14 del Reglamento Autónomo de las relaciones de servicio entre la Autoridad 

Reguladora de los Servicios Públicos, su órgano desconcentrado y sus funcionarios (RAS), 
señala lo correspondiente a nombramientos en plazas de confianza: a saber:  

 
“Existen dos tipos de nombramientos en la Aresep a tiempo indefinido y a plazo determinado.  
Dentro del plazo determinado están los nombramientos por cinco años en las plazas de 
Intendente, de Director General y de Director y miembro del consejo de la Sutel; en puestos de 
confianza, y (…).  

 
“(…)  
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e. Nombramientos en puestos de confianza: se realizarán de acuerdo con las siguientes 
normas:  

 
Los puestos de confianza e. Nombramientos en puestos de confianza: se realizarán de 
acuerdo con las siguientes normas: 
 
1. El nombramiento y remoción de los funcionarios en puestos de confianza será una 

potestad discrecional del Jerarca Superior Administrativo. 
 

2. El nombramiento de personal en puestos de confianza debe garantizar en todo caso la 
debida idoneidad para el ejercicio del puesto, en términos de los conocimientos, 
experiencia, requisitos legales y competencias especificas en los manuales descriptivos 
de clases y de cargos. 

 
3. Los puestos de confianza podrán ser ocupados por funcionarios internos o por personas 

que provienen de fuera de la institución. 
 

a. En el caso de la Sutel el plazo del nombramiento será el que establezca, mediante 
acuerdo, el órgano colegiado. 

b. Los funcionarios nombrados en puestos de confianza en la Sutel podrán ser 
cesados sin responsabilidad patronal, en los términos que establece el 

ordenamiento jurídico. (el resaltado es intencional) 
 

III. Mediante el acuerdo mediante acuerdo 010-067-2018, de la sesión del 10 de octubre del 
2018, fue nombrada la señora Ivannia Morales en el puesto de confianza, código 51303, de 
la clase de Asesor Técnico 2, nombramiento desde el 16 de octubre del 2018 el cual vence 
el 15 de octubre del 2023.  
 

IV. Mediante el correo electrónico del 25 de agosto del 2023, la Unidad de Recursos Humanos 
verificó y comunicó  a los Miembros del Consejo, el cumplimiento de requisitos de la señora 
Ivannia Morales Chaves para ocupar una plaza de Asesor Técnico 2.  
 

V. Mediante el oficio de la Unidad Jurídica 08187-SUTEL-UJ-2023 de 28 de setiembre del 2023 
ante consulta presentada por la Unidad de Recursos Humanos sobre: La columna salarial 
global definitiva publicada, no aplica para la Sutel, pues el acuerdo número 09-26- 2023 
tomado por la Junta Directiva de Aresep, en la sesión ordinaria N° 26-2023, celebrada el 21 
de marzo de 2023 continúa vigente. 

 
“¿En caso de procesos concursales y nombramientos en trámite, aplican las escalas 
salariales actuales mientras todos los puestos de Aresep y Sutel se encuentren como 
exclusivos y excluyentes, según fue definido por la Junta Directiva de la Aresep?.  
 
La Unidad Jurídica indica lo siguiente: Sí, de conformidad con el acuerdo número 09-26-2023 
adoptado por la Junta Directiva de la Aresep, en la sesión ordinaria N° 26-2023, celebrada el 
21 de marzo de 2023. Dicho acuerdo continúa vigente y, además, en el oficio OF-0925-RG-
2023 del 17 de junio del 2023 suscrito por el señor Eric Alonso Bogantes Cabezas, Regulador 
General, el ente regulador manifiesta la posición del ente de mantener el acuerdo 09-26-2023 
tomado por la Junta Directiva, en la sesión ordinaria No. 26-2023, celebrada el 21 de marzo 
de 2023.” 
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VI. Para el Consejo de la SUTEL resulta conveniente mantener la continuidad del nombramiento 
de la señora Ivania Morales Chaves, cédula 110260699, a fin de garantizar la continuidad en 
el trabajo realizado, retener el recurso humano especializado, capacitado y con experticia, 
con base en el conocimiento y experiencia acumulada durante su nombramiento.  

 
VII. El Consejo considera que el desempeño laboral de la señora Morales Chaves ha sido 

plenamente satisfactorio durante el nombramiento que ha tenido hasta la fecha.  
 
VIII. Corresponde al Consejo de la Superintendencia de Telecomunicaciones, como superior 

jerárquico inmediato, el “nombramiento” de funcionarios en las plazas de confianza, los 
cuales se encuentran exceptuados del procedimiento concursal, pero deben cumplir los 
requisitos para ocupar la plaza, lo cual ha sido debidamente verificado por la Unidad de 
Recursos Humanos.  

 
En virtud de los antecedentes y fundamentos y de conformidad con la Ley de la Autoridad 
Reguladora de los Servicios Públicos No 7593 y el Reglamento autónomo de servicio de la 
Autoridad Reguladora de los Servicios Públicos, su órgano desconcentrado y los funcionarios, este 
Consejo,  
 

EL CONSEJO DE LA SUPERINTENDENCIA DE TELECOMUNICACIONES RESUELVE: 
 

Aprobar un nuevo nombramiento a la señora Ivannia Morales Chaves, cédula de identidad número 
110260699, en la plaza de confianza código 51303, de la clase de Asesor Técnico 2, por un plazo 
de 5 años más, del 16 de octubre del 2023 al 16 de octubre del 2028. Lo anterior, con el fin de que 
se haga cargo de las siguientes actividades: asesorar al Consejo en temas relacionados con la 
ejecución de la estrategia de comunicación de la institución, gestión de la comunicación con el 
entorno nacional e internacional y en general el cumplimiento de las tareas que se le asignen. 
 
ACUERDO FIRME 
NOTIFIQUESE 
 
 
 

6.2. Propuesta sobre indicadores de telecomunicaciones y género. 
 
A continuación, la Presidencia presenta al Consejo el documento denominado “Indicadores de 

telecomunicaciones y Género”. 
 
Al respecto, se conoce el oficio 07551-SUTEL-DGM-2023, del 05 de setiembre del 2023 y sus 
anexos, presentado por la señora Cinthya Arias Leitón, Miembro de Consejo, mediante el cual se 
da a conocer el documento descriptivo “Indicadores de telecomunicaciones y Género” y la 
metodología propuesta para la incorporación de estos indicadores en el catálogo institucional. 
 
A continuación, la exposición e intercambio de impresiones sobre el particular. 
 
“Federico Chacón: Continuamos con la agenda, damos un saludo a Ana Lucrecia, a Mauricio y Juan Pablo. 
 
Doña Cinthya, si quiere hacer una introducción, creo que es una información muy valiosa, en la que podemos 
obtener mucha información de importancia para el sector. 
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Cinthya Arias: Muy buenos días a todos y muchas gracias desde ya a Juan Pablo, Ana Lucrecia y Mauricio, 
que han estado presentes junto con otros compañeros también de estas áreas, en el desarrollo de este 
pequeño proyecto, que en realidad apenas empieza. 
 
Lo que traemos en este momento para aprobación del Consejo es un planteamiento de indicadores con 
perspectiva de género, sobre el tema que nos atañe a nosotros, que es el tema de telecomunicaciones 
 
En mayo de este año nos invitaron y me correspondió a mí representar a Sutel en una actividad de Ciber 
Regulación, con motivo del Día de la Mujer y se enfocó en el tema de la incorporación de la mujer en el uso 
de las tecnologías. 
 
En ese momento, para la elaboración de esa presentación, parte del reto y lo que se descubrió es que no 
tenemos en realidad en el país una publicación o una generación de indicadores con esta perspectiva para 
el sector de las telecomunicaciones, que hay esfuerzos de medición, pero no hay esfuerzos de mucha 
difusión y utilización de estos para la toma de decisiones, para enfocar en proyectos que permitan reducir la 
brecha de género, pero por otro lado, que también sean un punto de partida para promover la incorporación 
de las mujeres en las carreras STEM. 
 
Mucho de lo que se recopiló en ese momento daba cuenta de que la sociedad en general obtiene una serie 
de beneficios si se reduce la brecha de género en el ámbito digital. 
 
Se habla por ejemplo de sociedades más justas, porque precisamente al incorporar a la mujer en el uso de 
estas tecnologías puede evitar que se profundice en otras brechas como la salariales o incluso de temas de 
inclusión financiera, pues se habla también de la aceleración económica por la incorporación de la mujer en 
las actividades productivas, pero también por la vía de la recaudación fiscal de los gobiernos vía la 
reactivación y la recuperación de la economía mundial. 
 
Y también se habla de que, en general, reducir esta brecha digital de género promueve una sociedad más 
enfocada en un desarrollo sostenible, sobre todo por la aplicación hacia temas de orden agrícola y hacia 
temas de la reducción, que no es el caso de Costa Rica, pero en otros países sí, de temas de hambre y la 
insuficiencia de productos alimenticios. 
 
Entonces viendo eso se generó ese reto, lo comentamos a nivel de la Comisión de Género Institucional y 
empezamos a verificar cuáles eran nuestras posibilidades internas de generar esta perspectiva dentro de los 
indicadores que se capturan y se publican. 
 
Entonces se generó una batería de indicadores con esa perspectiva de género, algunos aprovechando la 
información que se tiene institucionalmente, ya sea por producción propia o por el acceso a bases de datos 
del INEC y otra que puede representar la utilización de información de Fonatel con proyectos con información 
mucho más focalizada o que se le puede empezar a requerir a las unidades de gestión para tener una mayor 
visibilidad. 
 
Entonces con eso en mente le voy a dar la palabra a los compañeros, a Ana Lucrecia, Mauricio y Juan Pablo 
para que nos expongan, en general y de una forma muy ejecutiva, como les decía, por el tema del tiempo, 
cuáles serían esos indicadores que se estaríamos proponiendo incluir en la batería de indicadores del sector 
de telecomunicaciones. 
 
Ana Lucrecia Segura: Buenos días, señores Miembros del Consejo y compañeros. Ampliando un poquito lo 
que Cynthia, mencionó, es importante también que con esta propuesta queremos abarcar también el 
cumplimiento del objetivo 5 de los ODS al 2030, que dice “…lograr la igualdad entre los géneros y empoderar 
a todas las mujeres y las niñas”, así como atender la resolución 70 de la UIT, que dice “…incorporación de 
una perspectiva de género en la UIT y promoción de la igualdad de género y empoderamiento de la mujer 
por medio de las telecomunicaciones y tecnologías de información en la comunicación. 
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Es importante también considerar que dentro de esta batería de indicadores que ya Cinthya comentó, tener 
clara la diferencia entre lo que es el sexo y el género, que esto estaba incorporado en la Guía de perspectiva 
de género del INEC. 
 
Para el caso de la Dirección de Mercados, es importante mencionar que se hizo todo un trabajo previo para 
poder definir estos 21 indicadores que ahora Mauricio les va a exponer. Se hizo una investigación entre 
instituciones públicas y privadas donde desarrollaban temas del sector de telecomunicaciones, para ver qué 
estaba y que no estaba y no duplicar esfuerzos, así mismo, contemplando los datos de género que ya la 
Dirección de Mercados recopila semestralmente a través de lo que es el empleo. 
 
Por otra parte, también incluimos las relaciones con los indicadores de la UIT y como lo dijo Cynthia, de la 
ENAHO. Por la ENAHO nos referimos a lo que es la Encuesta Nacional de Hogares anualmente, un cruce 
de información y lo que es el módulo TIC, que hace Sutel cada 4 años en esta encuesta. 
 
Entonces con esto también hicimos el benchmarking con otras instituciones, que fue con el MICITT, el 
PROSIC, INAMU, la OCDE, la CNMC, Regulatel, el Observatorio de Desarrollo de la Universidad de Costa 
Rica, el Centro de Población, el Centro Centroamericano de Población, el PNUD, el BID, entre otros. 
 
Ahora Mauricio les va a exponer cuáles fueron esos 21 indicadores que fueron seleccionados y analizados 
por parte de este equipo. 
 
Es importante indicar, nos faltó ahí, que Hanny también conforma el equipo por parte de Fonatel, solo que 
en este momento ella se encuentra de vacaciones. Le doy la palabra a Mauricio. 
 
Mauricio Amador. Buenos días, compañeras y compañeros. Sí, en la definición, como Ana Lucrecia indicó, 
después de hacer una investigación a lo interno de instituciones públicas y privadas y también a lo externo, 
de entes se internacionales, vimos que era primordial tener fuentes de información que fuesen consistentes 
y replicarlas en el tiempo. 
 
Entonces, ahí detectamos que una de las fuentes que es replicable en el tiempo es la UIT, entonces ahí ya 
tenemos un primer indicador, que es cantidad de personas empleadas en el sector del sexo femenino. 
Entonces ya es nuestro primer indicador que definimos con esa fuente. 
 
Otra fuente que utilizamos es los registros propios de Sutel, en que la propia Sutel recolecta dentro de los 
indicadores de telecomunicaciones la cantidad de personas contratadas en el sector de sexo femenino. 
Entonces, ahí tenemos otro indicador. 
 
Por último, el otro grupo de indicadores es fuente ENAHO. Como ustedes lo saben, es una encuesta de una 
rigidez metodológica muy amplia, se replica anualmente. Además, tiene facilidad de incluir módulos que en 
este caso Sutel ya ha incluido varios módulos a través del tiempo. 
 
Entonces ahí obtuvimos indicadores referentes a la tenencia y uso de tecnologías de información referente 
al sexo del entrevistado, entonces, grosso modo, ahí tenemos indicadores sobre viviendas con telefonía fija, 
con telefonía móvil, con tenencia de computadora, con tenencia de televisión de cable, con tenencia de 
internet, fijo, referente al sexo del jefe del hogar. 
 
Entonces, ahí tenemos la variable sexo para esos indicadores de tenencia; además, el otro grupo de 
indicadores es lo que se refiere al módulo TIC. El módulo TIC es un módulo que el INEC ha trabajado en 
conjunto con Sutel para medir variables más allá de lo que actualmente se mide. Ahí medimos uso, frecuencia 
de uso, tipo de uso en diferentes aspectos de tecnología de información. 
 
Entonces ahí logramos detectar, por ejemplo, los indicadores de razón principal de por qué no tiene un 
servicio de telefonía fija según sexo; razón principal de por qué no tiene un teléfono, no servicio de internet 
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fijo según sexo, dispositivos que se conectan con mayor frecuencia según el sexo del entrevistado, lugares 
más frecuentes en que usan internet según el sexo del entrevistado y actividades informáticas que realicen 
en los últimos 3 meses según el sexo del entrevistado. 
 
Entonces, como pueden ver, grosso modo son 3 grupos de indicadores, 1uno es UIT, otro Sutel y otro grupo 
que es referente al INEC o al ENAHO. 
 
Entonces con eso, en resumen, son 21 indicadores que se replican anualmente y los indicadores mono TIC 
se replican cada 4 años, entonces ya tenemos una medición del 2019 y ya para este año 2023 tenemos una 
segunda medición, que se espera que para noviembre y diciembre tengamos ya el dato listo, pues ya con 
eso tenemos los 21 indicadores que logramos operacionalizar desde el punto de vista de Mercados. 
 
Eso sería, eso todo de mi parte. 
 
Juan Pablo Solís: Buenos días a todos. En cuanto a la Dirección de Fonatel, nosotros también hicimos un 
análisis, pero ya con base en la información que nosotros teníamos disponible, la posibilidad de solicitar una 
información de acuerdo con las restricciones que tenemos en los contratos, dado que la información que 
solicitamos nosotros a nuestras unidades de gestión o por medio de las unidades de gestión a los operadores 
está limitado por las restricciones contractuales. 
 
En ese análisis logramos identificar cuáles de los programas podemos disponer de información que 
podríamos agregar por sexo y que podríamos utilizar dentro de la perspectiva de género y logramos identificar 
6 indicadores de los programas, lo que corresponde a Programas Hogares Conectados y lo que corresponde 
al Programa Espacios Públicos Conectados. 
 
En cuanto al Programa Hogares Conectados, tenemos el indicador de jefas de hogar, es decir, cuántos de 
esos hogares que han sido beneficiados por el programa tienen una jefatura femenina y cuántas de la 
cantidad total de personas que han sido beneficiadas son hombres, mujeres, segregados entonces en este 
caso por sexo. 
 
Adicionalmente, tenemos un tercer indicador que son la cantidad de personas dentro de todo el universo que 
compone el programa, que es administrado por el Sinerube, que a su vez es un programa o un sistema que 
es administrado por el IMAS.  
 
En este caso específico, nosotros hicimos la solicitud al IMAS y se nos dio luz verde, que podríamos que 
podríamos eventualmente obtener esta información, pero de forma anual, es decir una vez al año el IMAS 
nos iba a generar esta información y esa es la que estaremos utilizando nosotros anualmente, ya como la 
dimensión o el universo completo de todas las personas dentro del programa segregadas por sexo. 
 
Lo que sí podríamos nosotros estar reportando de forma mensual son la cantidad de jefaturas femeninas y 
la cantidad de personas, pero ya la cantidad de personas de acuerdo con la fotografía que nosotros 
mantenemos desde el inicio del programa, entonces eso es importante considerarlo. 
 
En el caso de lo que corresponde al Programa Espacios Públicos Conectados, identificamos 2 indicadores 
que son la cantidad de usuarios segregados por sexo y la cantidad de sesiones iniciadas, también 
segregadas por sexo. 
 
Es importante que estos indicadores, tanto el de jefatura femenina, personas beneficiadas, los usuarios y las 
sesiones ya han venido o se venían reportando en los diferentes informes mensuales que presenta Fonatel 
y ya los teníamos incluidos dentro de nuestros reportes y dentro del dashboard, pero tal vez no los hacíamos 
de una forma más visual, entonces lo que estamos haciendo ahora es incluirlos ya dentro del dashboard de 
una forma más visual, darle más relevancia o una sección específica a lo que sería la perspectiva de género, 
pero seguirían los mismos indicadores que veníamos reportando. 
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Adicionalmente, para el programa de Red Educativa del Bicentenario logramos identificar la posibilidad de 
obtener la información de la matrícula de la cantidad estudiantes matriculados por año, segregados por sexo. 
Es una información que sí dispone el MEP. Nosotros hicimos la solicitud al MEP, lo que pasa es que todavía 
no hemos tenido mucha respuesta o mucha colaboración de parte de ellos, entonces en ese caso lo que nos 
estamos tratando es de hacer un trabajo para extraer esta información de las bases públicas del MEP, 
empezar a empatar esta información del MEP con las bases que nosotros tenemos del programa de Red 
Educativa del Bicentenario y así poder obtener para este programa cuántos de estos centros educativos que 
han sido beneficiados tienen una matrícula segregada por sexo. 
 
Esos son los 6 indicadores que nosotros logramos identificar en Fonatel y desde el mes de mayo ya los 
incorporamos dentro de los informes, ya una sección específica y desde a partir del mes de junio ya lo 
tenemos dentro del dashboard que está publicado en la página web. 
 
Cinthya Arias: Gracias Juan Pablo. Tal vez un poco para para tener noción de cómo es esa fotografía, 
aunque todavía no sean incorporados de forma periódica, ya en la batería de indicadores de Sutel, yo le pedí 
a los compañeros que hiciéramos como esa primera fotografía.  
 
Hay cosas interesantes que uno puede ver. Muy rápidamente, debido al tiempo, pero me pareció que era 
relevante. Por ejemplo, nosotros siempre hemos manejado el indicador de la cantidad de mujeres dentro de 
la fuerza laboral del sector de telecomunicaciones, que es el gráfico de la izquierda, que es la relación de 
hombres a mujeres, o sea, que hay 1,9 hombres por cada mujer que es contratada en el sector de las 
telecomunicaciones. 
 
En el caso de la UIT también, que es un indicador que se recopila, Costa Rica estamos hacia abajo de la 
tabla en esta recopilación de indicadores de la UT, de la cantidad de mujeres que laboran en el sector de 
telecomunicaciones por cada 10.000 habitantes del país, estamos con 6,3 frente a un Trinidad y Tobago, un 
Uruguay que tienen entre 9 y 10 mujeres por cada 10.000 habitantes. 
 
Otros indicadores interesantes, por ejemplo, es la relación de masculinidad o la relación de hombres versus 
mujeres trabajadoras en el sector de telecomunicaciones. Ahí tenemos un indicador de 2 hombres por cada 
mujer, según la información que publica la UIT igual con diferencias muy importantes con respecto a Trinidad 
y Tobago, a Georgia, a Uruguay, a Honduras incluso, entonces esto ya nos va dando cierta señal. 
 
Cuando empezamos a analizar el tema de la tenencia o el acceso ya a ciertos servicios entre hombre y mujer 
y lo comparamos con nacional, por ejemplo, en el caso de porcentaje de viviendas con teléfono celular según 
el sexo del jefe de la vivienda, las mujeres, que sería la línea gris, están por debajo a nivel nacional y ha sido 
una tendencia que se mantiene desde el 2018. 
 
Si mis ojos no me fallan, por aquí, muy por debajo de la nacional y debajo del nivel de hombres que tienen 
acceso a este dispositivo, las diferencias no son tan importantes, es de 2%. 
 
Si vemos el caso de las mujeres, las personas con teléfonos celulares según sexo, en el caso de las mujeres 
está por encima, según las cifras del 2022, estoy comentándolo, así como muy rápidamente. Después vemos 
en el tema de acceso a Internet según si la mujer o el hombre es el jefe de la vivienda, prácticamente estamos 
iguales tanto a nivel nacional como a nivel de la distribución entre hombres y mujeres y en general, uno va 
viendo que, si analiza las estadísticas a nivel nacional, pareciera no existir una brecha tan grande o una 
brecha significativa en el agregado por servicios. 
 
En cuanto a los temas de Fonatel, vemos que la participación de la mujer como beneficiaria ha venido 
incrementándose en el tiempo, por ejemplo, en el gráfico de abajo a la derecha, tenemos el caso de las 
mujeres beneficiadas versus los hombres beneficiados, en el caso de Hogares Conectados, las mujeres 
desde el 2020 han sido la mayor proporción de ese total de beneficiarios. 
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Después vemos en los datos de las zonas Zii, en el caso de las mujeres, que es la parte anaranjada, sí es 
una menor proporción de usuarios y una menor proporción de sesiones iniciadas por mujeres, entonces ahí 
hay algo interesante que se podría pensar en hacer, pero, y esto falta todavía desarrollarlo porque requiere 
más uso de datos para poder llegar a conclusiones de esta naturaleza, lo hicimos para el tema de la tenencia 
de internet, por sexo y por región. 
 
Si uno desglosa, si recordamos el acceso a internet a nivel nacional, no registraban mayores diferencias 
entre hombres y mujeres, pero si hacemos un desglose entre zonas urbanas y rurales, vemos que sí hay 
diferencias importantes, la mujer tiene acceso a internet en la zona rural solamente en un 22% versus un 
80% que tiene en la urbana, eso es lo que hace que se desdibujen cuando se agregan los datos a nivel 
nacional, porque vean ustedes que prácticamente estamos en un 86%, tanto hombres como mujeres, a nivel 
nacional. 
 
Casualmente es interesante que en la zona urbana la mujer tiene un porcentaje más alto que el hombre, pero 
en la zona rural sí hay una diferencia de 15 puntos porcentuales y a nivel nacional eso lleva a una diferencia, 
interesante entre hombres y mujeres de entre 30 y 75% rural urbano. 
 
Entonces, con esto en mente es que nosotros y con el registro de estos datos y el afinamiento de estos 
indicadores en el tiempo, lo que creemos es que puede permitir generar propuestas de proyectos 
interesantes, por ejemplo, a nivel de Fonatel entre zona rural y urbana. En las zonas rurales, concretamente 
en las más alejadas, pero también nos puede ayudar a medir el impacto de las intervenciones de Fonatel, 
pero también el impacto de los esfuerzos del mercado por reducir estas brechas.  
 
Entonces, básicamente era como una pequeña pincelada de lo que hay y la idea sería seguir computando y 
a partir de esta aprobación, que los compañeros puedan incorporar el desglose de estos indicadores, ya con 
todo el detalle que se requiere para poder tener esa fotografía cada vez mejor y más clara de la realidad de 
esta brecha digital de género. 
 
Ivannia Morales: Particularmente mi comentario va dirigido a un reconocimiento al equipo de trabajo por 
este esfuerzo, porque pude darle seguimiento y sé que en un tiempo récord y con un gran trabajo hormiga, 
lo que es la revisión de benchmarking, de indicadores de otras organizaciones, de detección de otras 
instituciones, pudieron sacar este tema que es de gran relevancia y que sobre todo ahora nos permite 
convertirnos más en un referente para organizaciones como la UIT, que bien señalaba Ana Lucrecia y foros 
internacionales donde vamos a participar con esta información y desde luego actividades locales. 
 
Además, en la comunidad internacional existen grupos como Regulatel, como Citel, que tienen grupos 
específicamente de género y esto nos va a permitir poder acercarnos y comentarles sobre esta información, 
entonces pues un reconocimiento sin duda al Área de Mercados, de Indicadores y a Ana Lucrecia por el 
liderazgo de la Dirección General de Mercados y a los compañeros que estaban ahí, a Juan Pablo y Hanny, 
que no están presentes, pero sé cuál fue el esfuerzo que tuvieron para poder llevarlo a cabo y que este 
trabajo saliera con tanto profesionalismo. 
 
También desde luego a doña Cinthya, que sin duda creyó en este proyecto y que hizo que saliera este año 
con todas las implicaciones que ello tenía y, sobre todo, porque estos resultados ahora van a estar a 
disposición de los usuarios y, sobre todo, de todos los que los requerimos para los proyectos. 
 
Entonces quería hacer ese reconocimiento y agradecer al equipo y felicitarlos por el trabajo desarrollado. 
 
Rose Mary Serrano: Este tipo de índices de información le generan una gran proyección a la Institución y le 
da mucha credibilidad. Entonces en buena hora que se puedan realizar. 
 
Mi observación es de índole estratégica, de la forma cómo se pudieran presentar a la opinión pública. Si se 
incluyen en el todo, vamos a tener probablemente un número, pero si nosotros lográramos hacer una 
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presentación, ¿cómo se llama? un paper, se podría hacer a través de un comunicado, a través de un foro o 
una presentación por separado, le daría mucho valor y le da mucha credibilidad a la Institución. 
 
Ese era lo que quería señalar, me parece bien que se trabaje de manera integral, pero que se pudiera hacer 
una presentación hacia afuera y probablemente analizar con entes de estratégicos el lanzamiento de esta 
información. 
 
Cinthya Arias: Yo creo que eso es de suma importancia, porque ciertamente en un mar de datos, este dato 
se puede perder y la intención es darle el valor y el espacio que realmente tiene. En el acuerdo que se estaría 
adoptando, me parece que en uno de los puntos estaba el tema, entonces ahí estaríamos contemplando 
consignar, una estrategia específica para este producto. 
 
Federico Chacón: Bueno, por supuesto que lo aprobamos en firme y hay varias cosas que nos complacen 
mucho. Primero, como lo han dicho las compañeras que han participado, un reconocimiento a doña Cinthya, 
todo surge con una excelente presentación que hizo ella en un foro y ahí nos encontramos que había mucha 
información en Sutel, que es un tema de absoluta importancia y que hizo una excelente presentación y así 
nos lo hicieron saber varia gente en esa actividad y todo el equipo que lo integró en este en estas pocas 
semanas y se pudo producir esto. 
 
Eso número 1; otras cosas que nos complacen mucho, poder ver a dos Direcciones trabajando juntas, 
también, trabajar de manera integral. 
 
Otra cosa muy importante es que la Dirección de Mercados, el área que ve todos los temas estadísticos hace 
un excelente trabajo. Tenemos que conversar con doña Ana Lucrecia, pero en las últimas participaciones 
que tuvo Sutel en los foros de la UIT, también gracias a Dios y al equipo recibimos unos excelentes 
comentarios de la Institución, de la rigurosidad con la que se trabaja y se maneja la información y esto es lo 
que nos permite eso, generar todos estos informes adicionales y sacar con seguridad y con relativa facilidad 
también estos aristas de información que ahí está, entonces es el resultado de un área que trabaja muy bien 
y que estamos sacando muchísima punta y valor a un tema importante. 
 
Y, por último, tal vez lo más importante, es que definitivamente vamos a producir unos datos muy valiosos 
para Sutel, para el sector y para muchas otras instituciones. Yo estoy seguro de que el IMAS, el INAMU y 
otras oficinas y otros programas que están atendiendo temas de mujer van a sacar muchísimo provecho de 
toda esta información. 
 
Creo también que podríamos, en uno de los primeros foros, para que lo considere doña Ivania y doña Jessica 
en la propuesta que vayan a hacer, es el Consejo Sectorial de Telecomunicaciones. Ahí hay varias 
instituciones también que están presentes y que están representadas y conocer estos datos, conocer cuántas 
jefas de hogar, dónde están esas jefas de hogar, que uso están haciendo, empieza a generar una bola de 
nieve, que esperamos que sean varias bolas de nieve, que den muchos resultados y que den insumos para 
hacer política pública y para depurar todos los demás programas. 
 
Entonces cuando Sutel corre una milla extra también, con cosas que van más allá, temas que no estaban 
previstos en la agenda y que sacamos estos estos insumos y estos productos nos alegra mucho, así que un 
reconocimiento a todo el equipo y estamos muy ansiosos de ver ya articulado los documentos y bien 
documentados y los resultados que nos van a generar, para conocerlos y para empezar estratégicamente a 
difundirlos y tocar esas puertas correctas, para que se le dé el mejor uso a la información. 
 
Por supuesto que lo aprobamos y lo celebramos también y en un próximo foro o las reuniones de que hemos 
tenido a final de mes, doña Cinthya lo va a presentar aquí a lo interno de Sutel, con todos estos datos y algún 
otro hallazgo que ya se pueda generar. Entonces lo aprobamos, muchas gracias. 
 
Cinthya Arias: Agradecer a los compañeros por este aporte, el trabajo duro y el creer en esta idea, creo que 
eso nos hace más equipo y nos permite continuar proyectándonos como institución, pero yo creo que también 
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es una satisfacción que las áreas tienen que sentir a lo interno como un logro importante de cada uno de 
ustedes y a quienes ustedes representan, que es cada una de sus Direcciones y sobre el tema de la UIT que 
mencionaba don Federico, yo creo que es más que necesario. Importante también agradecerles a los 
compañeros, son reuniones en donde a la 1:00 de la mañana, en este este año, han tenido que estar 
presentes en los grupos de trabajo de indicadores de la UIT y no solamente la presencia es lo importante, 
porque nos genera llegar esas a esos conocimientos y esa información desde la UIT, sino también el tener 
participaciones articuladas. 
 
Unos en Costa Rica, en el caso de este año fue don Leonardo, en Ginebra, Suiza, pero siempre trabajando 
como equipo, me parece que fue fundamental y prueba de eso son los reconocimientos que hemos tenido 
de Viviana, de la UIT, de Alexandre, de Brasil, que realmente han reconocido esos aportes y aquí yo sumo 
un agradecimiento también a todas las otras áreas, porque también contribuyen a que estos aportes puedan 
ser más significativos cada día. Estoy segura de que Juan Pablo, el Área de Calidad, Fonatel en general, 
dieron insumos para que estas opiniones pudieran ser muy favorables. 
 
Así es que el doble gracias, una por el tema de género al equipo y otra también a la DGM, el Área de 
Indicadores, por ese esfuerzo, que en este caso yo sé que lo de lidera Lucrecia, pero que es la participación 
de todos en el equipo, lo que hace que esto sea tan bueno”. 

 
La Presidencia consulta si existe algún comentario u observación adicional de parte de los señores 
Miembros del Consejo o Asesores y al no presentarse ninguno, hace ver que, dada la conveniencia 
de atender este tema a la brevedad, se recomienda al Consejo adoptar el acuerdo propuesto en 
esta oportunidad con carácter firme, de conformidad con lo que sobre el particular establece el 
numeral 2 del artículo 56 de la Ley General de la Administración Pública. 
 
La Presidencia somete a votación la propuesta de acuerdo que se tiene a la vista y con base en el 
contenido del oficio 07551-SUTEL-DGM-2023, del 05 de setiembre del 2023 y la explicación 
brindada por los funcionarios de la Dirección General de Mercados, los Miembros del Consejo 
resuelven por unanimidad: 
 
ACUERDO 015-060-2023 
 
1. Dar por recibido el oficio 07551-SUTEL-DGM-2023 y sus anexos, del 5 de setiembre del 2023, 

presentado por la señora Cinthya Arias Leitón, Miembro de Consejo Directivo, mediante el 
cual se da a conocer el documento descriptivo “Indicadores de telecomunicaciones y Género”, y 
aprobar la metodología propuesta para la incorporación de estos indicadores en el catálogo 
institucional. 

  
2. Instruir a la Dirección General de Mercados y a la Dirección General de Fonatel la 

incorporación de estos indicadores en el catálogo de indicadores de mercado y de Fonatel y 
proceder con su respectivo cálculo y actualización. 

 
3. Instruir a las señoras Jessica Soto e Ivannia Morales, ambas asesoras del Consejo. para que 

definan, en coordinación con el equipo interno a cargo de la propuesta recibida, una estrategia 
de difusión de estos indicadores a partir del primer informe.   

 
ACUERDO FIRME 
NOTIFIQUESE 
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6.3. Celebración de una sesión extraordinaria para el 06 de octubre del 2023 con el fin de ver 

algunos de los temas pospuestos de Operaciones, Calidad, Mercados y Competencia. 
 
En virtud de lo avanzado de la hora, el Consejo dispone trasladar el conocimiento de los temas 
propuestos por las Direcciones Generales de Operaciones, Calidad, Mercados y Competencia para 
la sesión extraordinaria que se realizará el 06 de octubre del 2023. 
 
ACUERDO 016-060-2023 
 
Convocar a sesión extraordinaria para el 06 de octubre del 2023, con el fin de ver algunos temas 
pospuestos de las Direcciones de Operaciones, Calidad, Mercados y Competencia. 
 
ACUERDO FIRME 
NOTIFIQUESE 

 
 
 
 
A las 12:35 horas se levanta la sesión, la cual cumplió a cabalidad con todas las disposiciones 
establecidas por el ordenamiento jurídico para la celebración de sesiones virtuales. Se mantuvo la 
conexión tanto en audio como en video, durante toda la sesión, de conformidad con la normativa 
vigente. 
 
 
 

CONSEJO DE LA SUPERINTENDENCIA DE TELECOMUNICACIONES 
 
 
 
 
         LUIS ALBERTO CASCANTE ALVARADO                          FEDERICO CHACÓN LOAIZA 
                  SECRETARIO DEL CONSEJO                                   PRESIDENTE DEL CONSEJO 


	

		2023-12-18T11:58:27-0600
	LUIS ALBERTO CASCANTE ALVARADO (FIRMA)


		2023-12-18T12:05:39-0600
	FEDERICO CHACON LOAIZA (FIRMA)




